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Esta es la Zaragoza del futuro que ha imaginado la

inteligencia artificial con la ayuda de ChatGPT y de

Midjourney. HERALDO 
ARAGÓN, ANTE EL RETO DE LA

INTELIGENCIA ARTIFICIAL
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BIENVENIDA

 

 El futuro ya

es el presente

La eclosión de la inteligencia artificial la innovación a un desarrollo integral

en los últimos años ha situado en el de la Comunidad. Este suplemento es—

centro del debate las posibilidades que pecial aborda con profundidad dichas

abre la tecnología en el desarrollo glo— transformaciones que ya se están pro—

ba] de la humanidad y, con ello, sus im— duciendo en distintos ámbitos y secto—

plicaciones no solo económicas sino res através de informes, entrevistas y

también sociales, culturales y éticas opiniones de expertos. Un ejemplo

ante la configuración de un futuro que tangible de estos cambios se expone

ya está escribiéndose en el presente. en estas páginas: todas las ilustracio—

En este proceso apasionante, que está nes se han elaborado con ayuda de di—

avanzando a una velocidad vertiginosa, ferentes herramientas de inteligencia

Aragón está apostando por subirse al artificial generativa.

tren tecnológico para contribuir desde ¡Feliz Día de Aragón!
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Aragón se posiciona

en la revolución

tecnológica de la iA

La inteligencia artificial se ha convertido en los últimos dos años en la herra—

mienta de moda que quieren tener empresas de todos los sectores y adminis—

tracioncs El interés por las posibilidades que da una correcta gestión de los da

tos ha ido a más. Se puede ganar en eficiencia, en precisión, en cosas impensa

bles hasta hace muy poco tiempo. Aragón. con un ecosistema en tecnología im—

portante. está en la carrera. Queda mucho por hacer, pero estamos en la brecha.

 

Texto; Luis H. Menéndez

as redes son las autopistas y lo que va enlas au—

topistas son los datos. La correcta administra-

ción de estos, su gestión, nos permite actuar en

todos los ámbitos de la vida. Prever enfermeda—

des, anticipar decisiones que de otro modo se re—

trasarían, hacer más eficaces los procesos pro»

ductivos... <<Es como tener un copiloto que or-

dena los datos y tú le dices qué hacer y cómo»,

sostiene Félix Gil, presidente del clúster tecno-

lógico aragonés Tecnara. al hablar de las posi—

bilidades que ofrece la inteligencia artificial

(IA). <<El dato se ha convertido en la pura esen—

cia del negocio», asegura Iavier Orús, director

general de la empresa zaragozana PredictLand,

especializada en “big data' e IA. La considerada

por los expertos "revolución tecnológica del si-

glo XXI“, similar ala registrada con la irrupción

de internet en nuestras vidas, está en marcha. Y

todos quieren participar en ella.

En Aragón se trabaja en este campo desde ha—

ce ya unos cuantos años, pero la aparición en

2022 de Chat GPT ha acelerado la puesta en

marcha de proyectos en todo tipo de sectores.

En la industria, en la agricultura, en la sanidad,

en el transporte, en los servicios públicos. El li<

derazgo en la Comunidad lo ejerce de alguna

manera el Instituto Tecnológico de Aragón

(ITA), impulsor en 2022, através del Aragón Eu—

ropean Digital innovation Hub (DH—l), de la Es—

trategia Aragonesa de la Inteligencia Artificial

(EAIA), en la que se resalta la existencia en la

Comunidad de un ecosistema de investigación,

Desarrollo e innovación (I+D+i) en el que están

implicados 390 agentes. entre ellos grupos de

investigación de la Universidad, clústcres y em—

presas.

<<La inteligencia artificial va a estar en todos

y cada uno de esos procesos que pongamos en

marcha para impulsar la tecnologia», asegura

Mar Vaquero, vicepresidenta segunda y conse—

jera de Economía, Empleo e Industria del Go-

bierno de Aragón, departamento que prepara

para los próximos 15 y 16 de mayo elevcnto The

Wave, que quiere <<posicionar a la Comunidad

como un territorio de especialización inteligen—

te y tecnológico». Una iniciativa con vocación

de continuidad que pretende establecer en Za—

ragoza uno delos tres eventos nacionales de re—

fcrencia relacionados con la tecnología.

<<La inteligencia artificial está ya acompañan—

do el día a día de todos los procesos, incluso en

la propia administración», afirma Mar Vaquero,

que detalla a continuación cómo la consejería de

Hacienda está utilizando la herramienta en la

implantación de diferentes procesos en materia

de tributos. <<En nuestra consejeria estamos

orientando también muchas de las ayudas con

acciones políticas para promover el uso de la IA

y en las empresas permanentemente la están

implantando en los procesos», añade.
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Línea de montaje de

Stellantis en Figueruelas

donde se ha instalado un

“túnel de conformidad' que

utiliza inteligencia artificial

para asegurar al 100% el

cumplimiento de todas las

especificaciones de los

vehículos que se

ensamblan. STELLANTIS
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<<El mercado está por explotar», apunta Javier

Orús, que lleva siete años 'evangelizando' des—

de su empresa, Predichd. sobre las maravillas

que se pueden conseguir empleando la inteli—

gencia artificial. <<Todavía nos toca mucho ex4

plicar qué es la IA y cómo puede ser útil, cómo

puede aportar valor», admite. Pero la revolw

ción está en marcha. La compañía aragonesa ha

empleado la herramienta en la mejora de la ca-

dena de suministro de Campofrío, en las previ<

siones de demanda de Mahou, en la detección

de defectos en vehículos de Stellantis, en resol—

ver ineficiencias de Certest Biotech o en inicia—

tivas de Repsol. Un proyecto realizado para BSH

Electrodomésticos, denominado ARIS, que au—

tomatiza la lectura y análisis delos boletines de

servicio técnico, ha transformado la interacción

con los clientes, mejorando la calidad del “fe-

edback' y las propuestas de productos que se

ensamblan en plantas del grupo alemán en Es-

paña.

La planta de automóviles de Stellantis está

mejorando muchos de sus procesos de fabrica—

ción con la herramienta de moda. La compañía

dio cuenta recientemente de la iniciativa IA4Q

—Inteligencia Artificial para Calidad e Inspec—

ción en Plantas Industriales, que le permite ac—

tuar en sistemas de percepción y captación de

datos, en modelos IA para entornos producti-

vos, en “edge computing' y gemelos digitales, y

en automatización y sistemas robóticos inteli—

gentes. En la factoría de Figueruelas se ha ins-

talado un “túnel de conformidad' que ayuda a

garantizar con más rapidez el cumplimiento de

los estándares de calidad de los vehiculos que

pasan por la línea de montaje.

La industria es uno de los sectores donde la

inteligencia artificial está penetrando con más

rapidez. El Clúster dela Automoción en Aragón

(CAAR) está ayudando a impulsar numerosos

proyectos en los que participan sus socios, tan—

to centros tecnológicos como, sobre todo, entr

presas que conforman la potente industria au—

xiliar del automóvil enla Comunidad. Otros sec—

tores en los que la Comunidad es especialmen<

 
te fuerte, como la agroalimentación, la energía,

la logística y los servicios sanitarios, están tra—

bajando también mucho en este campo, en oca—

siones eierciendo como tractores los clústercs

de cada sector (Arahcalth, Alia, etc.).

La Estrategia Aragonesa de la Inteligencia Ar—

titicial recibió un importante impulso cuando la

DGA presentó la candidatura de Zaragoza a aco—

ger la Agencia Española de Supervisión de la In—

teligencia Artificial, adiudicada en diciembre de

2022 por el Gobierno central a La Coruña. En el

documento redactado se asumen los objetivos y

ejes prioritarios deacción de la Estrategia Nacio—

nal de Inteligencia Artificial (ENIA), clave en las

agendas digitales del Ejecutivo central que han

ayudado a perfilar las ayudas recibidas del Plan

de Recuperación, Transformación y Resilieneia

dela economía española. Es decir, fondos euro—

peos, parte de los cuales llegan a través de los

Proyectos Estratégicos para la Recuperación y

Transformación

Económica (Porte).

… … Carác… La Estrategia Aragonesa de la

transversal. en va— Inteligencia Artificial (EAIA) marca

objetivos, pero hay numerosos pro-

artif1cialconun pa— yectos de empresas e instituciones

rios de estos apare-

ce la inteligencia

pel relevante.

En la estrategia

autonómica se indica que <<Aragón aspira a con—

vertirse en una región de referencia en inteli—

gencia artificial, impulsando su transformación

digital y transición ecológica, para crear nuevos

productos, servicios y tecnologías comercializa—

blcs en mercados globales». El documento des—

taca fortalezas de la Comunidad como su esta»

bilidad, sus buenas comunicaciones y su ubica—

ción estratégica e incide en la aspiración de con—

vertirla en <<un laboratorio de referencia para la

puesta en marcha de políticas y soluciones en

IA, como polo demostrador de su potencialidad

e impacto social y su transferencia al tejido pro—

ductivo».

La estrategia aragonesa recoge un listado de

25 actuaciones. incluidas en seis ejes concretos:
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El Instituto Tecnológico de

Aragón (lTA) trabaja en

inteligencia artificial con

un equipo formado por 27

profesionales en 'big data',

13 en procesos

industriales y 7 de internet

de las cosas (IOT). Bte año

esperan contratar a 17

personas más. r JiMENEZ

 

el impulso de la investigación científica, el de»

sarrollo tecnológico y la innovación en IA; la

promoción del desarrollo de capacidades digi-

tales, así como potencias el talento naciona] y

atraer talento global; desarrollar plataformas de

datos e infraestructuras tecnológicas que den

soporte a la IA; integrar la IA en las cadenas de

valor para transformar el tejido económico; po—

tencias el uso de la IA en la administración pú-

blica y en las misiones estratégicas nacionales,

y establecer un marco ético y normativo que re—

fuerce la protección de los derechos individua—

les y colectivos.

Empresas delsector de la tecnologías de la in—

formación y las comunicaciones (TIC), integra—

das en el clúster Teenara, se están convirtiendo

en aliadas de compañías de otros muchos sec-

tores de actividad para ayudar a estas a mejorar

sus procesos con inteligencia artificial. Hiberus

Tecnología, Inycorn, el Grupo Integra y NTT

Data, grupo japonés que tiene al aragonés Car—

los Galve como máximo responsable global de

inteligencia artiñcial generativa, se han metido

de lleno en este campo, así como “start ups' con

trayectoria como Imascono y Deusens, exper—

tas en metaverso. Departamentos de IT !) TIC

de las empresas que forman parte del clúster de

innovación TDIA, liderado por Antonio Novo,

también están allí.

En la Universidad de Zaragoza hay un gran

interés en la herramienta de moda. Hace unas

semanas, el campus público informó que el InS<

tituto de Investigación en Ingeniería de Aragón

(BA) se había adjudicado una subvención de 1,6

millones de euros para desarrollar proyectos de

inteligencia artificial en la industria del auto—

móvil y en la construcción. Estos los llevará ade

lante con socios franceses en el marco de la Cá—

tedra ENIA tras recibir un espaldarazo del Mi—

nisterio para la Transformación Digital y de la

Función Pública en una convocatoria incluida

en el Plan de Recuperación, Transformación y

Resiliencia de la UE—Next Generation. Tanto en

construcción como en lo que trabajen para la

industria del automóvil la inteligencia artificial

ayudará a llevar adelante iniciativas que permi<

tan a ambos sectores ser más sostenibles. De los

1,6 millones, 1,2 millones son de aportación pú—

blica y 400.000 euros provienen de la parte em—

presarial.

A pesar de todo lo que se ha hecho, lo que es—

tá en marcha y las proyecciones de futuro, ESA

paña, como en general Europa en su conjunto,

va muy retrasada en el desarrollo de la inteli—

gencia artiñcial respecto a Estados Unidos y

China. Iavier Onis reconoce que la UE está sien—

do pionera en el campo legislativo, lo que con—

sidera que puede ser positivo en lo que tiene

que ver con el aspecto privado delas personas.

pero afirma que <<nos falta tracción». <<Ahora

mismo hay mucho ruido, y es verdad que más

directivos se están mostrando interesados en la

inteligencia artificial. pero no tienen tan claro

qué se puede hacer». En PredictLand están no-

tando un creciente interés, constata, pero a mu—

chas empresas les falta aterrizar. <<El mercado

está por explotar, todavía se hace muy poco pa—

ra lo que se podría hacer». concluye el experto.
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El Instituto

Tecnológico de

Aragón ejerce el

liderazgo en un

ámbito en el que

Europa va con

mucho retraso

frente a Estados

Unidos y China
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Director del Barcelona

Supercomputing Center
Mateo Valero

<<Sin centros de computación como el que

dirijo, la IA no hubiera salido del armario»

 

¿La inteligencia artificial nos va a solucionar o

complicar la vida?

Es muy sencillo. ¿La energía nuclear le ha com—

plicado o le ha resuelto la vida?

Tendrá cosas buenas y malas.

Ha matado a miles de personas. La inteligencia

artificial es una tecnología de doble uso, enton»

ces usada de una manera le podrá resolver la vi—

da. Un ejemplo claro es el tema de la estructu—

ra de proteínas. A partir de la secuencia de los

32 aminoácidos, con cualquier secuencia que le

des se puede predecir cuál va a ser la forma en

3D de la proteína. Eso lo saca la empresa Deep

Mind, yresulta que hay 50.000 investigadores de

todo el mundo intentando hacerlos mejores fár-

macos. Luego está la IA que se utiliza para mé-

todos de guerra en Gaza. Con la IA en la guerra

se puede hacer mucho daño. Le he puesto dos

ejemplos extremos de un lado y de otro.

¿Qué es lo más beneficioso que se puede ha-

cer con inteligencia artificial?

Muchas cosas. Por ejemplo, el gemelo digital del

cuerpo humano. Sin los centros de computación

como el que yo dirijo la IA no hubiera salido del

anuario, porque necesitaba datos y cálculo. Y

ahora al revés. Sin la IA nosotros seguiríamos

haciendo cosas, pero ahora las haremos mucho

mejor. porque esa voz la utilizamos en cada si—

mulación de cualquier tipo. Va a ser como un

acelerador de la investigación, como el tema de

las proteínas que comentaba. Todo el tema de

Mateo Valero

(Alfamén. 1952)

es arquitecto de

ordemdores. Diri-

ge el Barcelona

Supercomputing

Center. que hace 4

meses inauguró el

Mare Nostrum 5,

que tiene una gran

capacidad para

ejecutar aplicacio-

nes de inteligencia

artificial (LA)

Texto:

Luis H. Menéndez

“smart cities“. la medición de la calidad del aire,

la movilidad, los nuevos materiales, el cambio

climático, la medicina... La simulación es funda-

mental para actuar después. Hoy la sociedad

puede cambiar más que nunca con los datos, el

cálculo y la inteligencia artificial.

¿Cuánto aporta un supercomputador como el

del centro que dirige a la IA?

En 1947 se inventa el transistor y empieza la ca—

rrera frenética de hacer chips. En 1953, surge la

doble hélice y en el 56 ya hay ensayos nuclea—

res. Entonces se juntan cachondos como yo que

piensan que los computadores podrán simular

el comportamiento de algunas partes del cere-

bro. Treinta y nueve años después llega una má—

quina que gana a Kasparov en ajedrez. Antes, en

1995. yo organicé una partida con el computador

Deep Blue en Barcelona (que compitió con el

entonces campeón español Miguel Illescas).

Con datos de miles de partidas el computador

trabajaba a gran velocidad. Luego hahabido más

avances, hasta que el mayor impulso a nivel so—

cial se da con el Chat GPT. Sin los datos y sin

los computadores la IA estaría muerta. Hoy,

grandes empresas como Meta, Google y Arna—

zon tienen los computadores más rápidos del

mundo y ahí estará la IA.

¿Cuánto ayudará a controlar las acciones en

IA la nueva legislación europea?

He estado en una reunión en Bruselas para ha—

blar de unproyecto con grandes inversiones pa—

 
Mateo Valero, director del

Barcelona Supermmputing

Center, el lunes de la semana

pasada en Zaragoza.

GUiLLERMD MESTRTE
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ra que Europa salga del letargo, porque vamos

muy atrasados. Yo dije ahí que Europa no pue—

de ser el árbitro de partidos en los que no tene

mos iugadores. No puede ser como el VAR de

los partidos de fútbol. Está muy bien que Euro—

pa ponga cotos en la IA porque hay que regular—

la, en especial para temas de privacidad. pero

vamos a tener muchos problemas porque el or—

denamiento ético es muy diferente en Europa

respecto a América o China y además no pode—

mos implementarlo en los chips y en los pro-

gramas que no hacemos. Esto no es como los la—

boratorios farmacéuticos, que no sacan un fár—

maco sin haberlo probado años y años. La inte-

ligencia artificial es una herramienta que hace

cosas buenas, pero también cosas malísimas.

No podemos hablar de soberanía europea.

Qué va. en soberania estamos muy retrasados en

Europa. Tú no puedes hacer casas sin tener ce—

mento, tienes que comprarlo. Puedes tener la

idea de hacer una casa, pero si no tienes los ma—

teriales vas a depender de quien los tenga. Yo

soy arquitecto de computadores y Llevo 16 años

intentando queEuropa construya chips de altas

prestaciones. Europa está retrasada en hard—

ware, ni diseñamos ni fabricamos chips de altas

velocidades y estamos también retrasados en

inteligencia artificial, en hacer software.

Dependemos de Estados Unidos y China.

Exactamente.

Si en esos países se saltan la legislación euro-

pea dará igual.

Se la pueden saltar y no puedes hacer nada. Ima—

gínese que en tiempo de los romanos viene un

país con tanques y drones, fí¡ese la que arma.

Hay que rendirse a la primera. Aquí el proble-

ma es de dinero, fragmentación. Dicho eso, no

son-os como centro de investigamos estamos in—

tentando que ese “gap“ tecnológico sea menor,

pero se necesita mucho dinero. Solamente el di-

nero que Google invierte en investigar es 100

veces más grande que el de toda Europa, eso les

de una ventaia tremenda. Podemos llegar a don—

de podemos llegar, no somos Superman.

¿Ve posible que cada persona tenga su geme-

lo digital?

¿Gemelo digital para qué?

Como personas, cada uno de nosotros.

Usted sabe que el gemelo digital es una repro

sentación virtual de algo que quieres represen—

tar. Hay gemelos digitales delos aviones. de los

cohetes o de los coches. El reto principal mayor

que hay ahora en la ciencia, para mi, es hacer un

gemelo digital del cuerpo humano. Nosotros

trabajamos mucho en ver la influencia de los ge—

nes en el cáncer. en eso nos han ayudado mu—

cho dos 'eraeks' aragoneses como son Carlos

López Otín y Elias Campo, uno está en Oviedo

y el otro en Barcelona. Pero un gemelo digital

del cuerpo humano tardará años en hacerse. Te-

nemos gemelos digitales de órganos como el co—

razón o los riñones, etc. Pero volviendo a su pre

gunta inicial, sin supercomputación, sin datos,

la inteligencia artificial sería imposible.

Le está tocando vivir este momento apasio-

nante.

Hace 50 años acabé ingeniería de telecomuni—

caciones en Madrid con 21 años. Con 71 años

veo que el tiempo se me ha pasado volando. Qué

lástima. Me gustaría tener 30 como mucho.
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La inteligencia

artificial es una

herramienta que

hace cosas

buenas, pero

también cosas

malísimas
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Un motor

de cambio y ef1c1enc1a

 

a inteligencia artificial
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(IA) está evolucionando a

un ritmo vertiginoso, im—

pulsando transformacio—

nes en todos los ámbitos,

ra las empresas. Al igual que cualquier otra he—

rramienta, depende de la calidad de los insumos

que recibe para generar resultados confiables y

útiles. Es por ello por lo que la calidad, el origen

desde lo cotidiano en lavi— y el tratamiento del dato se

ÍÍ£Á?£355ÚZEÍÍÁÁ?ÁÍZ La ¡“tengº“ºia artifldal ºº“ºrat¡va EZEZÁZÁZ?“££3£ÍSÁZÍT£EÍÍ
las empresas. Concreta— emerge comº un desa»ro y una dar la1Ade manera efectiva.

mente la inteligencia arti— opºrtunidad Sin precedentes para Por otro lado, las empre—

ñcial generativa (IAG), una de sus áreas más

prometedoras, emerge como un desafío y una muchos sectores

sas tampoco están exentas

de desafíos éticos y legales

oporttmidad sin precedentes para muchos sec—

tores.

La inteligencia artificial generativa se distin—

gue por su capacidad de crear contenido nuevo

y original. a diferencia dela IA tradicional que

se centra en analizary procesar información. Su

llegada ha supuesto un antes y un después,

abriendo un abanico de posibilidades inimagi—

nables y planteme nuevos retos, ya que espe

cialmente en determinados sectores está sien—

do determinante en su propuesta de valor.

La inteligencia artificial ya no solo está pre—

sente en los dispositivos más sofisticados, si—

no que se ha integrado de manera sutil en nues—

tro día a día, hasta el punto de que muchas ve—

ces ni siquiera nos damos cuenta de su presen<

cia.

Convivimos con ella y está permeando cada

vez de manera más natural en la vida de las per—

sonas. Nos facilita la vida y nos hace ganar tiem—

po, nos ayuda a tomar decisiones más eficien—

tes, nos sugiere en base a nuestros gustos y pre—

ferencias, optimiza nuestros hogares e incluso

puede monitorizarnos para mejorar nuestra sa—

lud.

En definitiva, casi sin darnos cuenta la IA es—

tá transformando la forma enque vivimos ynos

relacionarnos con el mundo que nos rodea.

En el ámbito empresarial, la IA principalmen—

te se está empleando para automatizar tareas,

analizar grandes conjuntos de datos, predecir

comportamientos o desarrollar nuevos produc-

tos y servicios, entre otros aspectos. Práctica—

mente en todas las áreas que encontramos en

una empresa, la IA ofrece beneticios que revier—

ten en procesos optimizados, mejores decisio-

nes yuna reducción de costes.

Todo esto abre un horizonte de oportunida-

des para impulsar la innovación y la eficiencia

en las organizaciones.

Actualmente, en la mayoría de las empresas

el valor de la IA principalmente se vislumbra

como soluciones concretas

que dan respuesta a una ne-

cesidad especifica. pero el

organizaciones. Y esto implí—

cará realizar cambios pro-

fundos en los procesos, desarron nuevos ro-

les, crear nuevas estructuras organizativas y

adoptar nuevas formas de trabajar.

Pero la implantación de soluciones y herra—

mientas de [A implica importantes desafíos pa-

 
La calidad, el origen y el tratamiento

gran reto del futuro será in» del dato se convierten en pilares indis-

tºgm“º º" 1“ ºs“ºtºglº dº las pensables para poder abordar la IA

que deben abordarse con

cuidado, como los sesgos algon'tmicos que pue-

da contener el diseño de las soluciones, la pro-

tección de los datos y la responsabilidad en el

uso de los algoritmos. Así que será fundamew

tal que se establezcan principios éticos claros

para el desarrollo y uso de la IA dentro de una

empresa.

Ymás allá de la propia implantación tecnoló—

gica y sus particularidades, para poder capitali—

zar los beneficios de la IA, tendremos que ha-

cer frente a uno de los retos más complejos, las

personas, que conforman y dan vida a una or—

ganización.

Para muchos directivos, la LA sigue siendo un

concepto abstracto y complejo. lo que genera

dudas sobre cómo implementarla de forma efec—

tiva.

El potencial de esta tecnología es tal que de—

bemos tener en cuenta que puede disrumpir sig—

niñcativamente la forma en que las personas tra—

bajan, las habilidades que necesitan y los proce—

sos que se utilizan.

Según Gartner, para el año 2026, más de 100

millones de personas trabajarán con 'robocole—

gas) (colegas virtuales) y, para 2033, las solucio—

nes de IA generarán más de 500 millones de

nuevos puestos de trabajo.

Los líderes deben prepararse, planificar bien

cómo transformarán sus procesos y cómo ea—

pacitarán a sus equipos. La implementación de

la IA de manera consciente y con visión de fu-

turo será clave para el éxito a largo plazo. Pero

es fundamental adoptar un enfoque equilibrado

que reconozca tanto los beneficios como los de—

safíos en cada empresa.

En resumen, la IA, junto con la IA generativa,

se presenta como unmotor de cambioy eficien-

cia. Las empresas que estén preparadas para

adaptarse y aprovechar este potencial tendrán

una clara ventaja competitiva.

Pero la IA no solo tiene el potencial de trans—

formar la forma en que vivimos y las empresas

en las que trabajamos, también puede ayudar—

nos a abordar grandes retos que afrontamos co—

mo sociedad. Desarrollar nuevas soluciones pa—

ra combatir el cambio climático, mejorar la aten-

ción médica o garantizar una educación accesi—

ble y de calidad son algunos ejemplos. Por lo

que puede ser una gran aliada si la utilizamos de

manera responsable y ética.

Belén Grana es

directora de 1cemd—lnsn'luto

de Innovación deESIC
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Recopilar datos

para anticiparse

a los problemas

La inteligencia artificial es la clav “ sobre la que se asienta el sector primario del

futuro más próximo. Millones de datos que permitirán hacer una detección

más acertada y temprana de los problemas. lo que traerá consigo más cficic1r

cia y precisión. Texto: Ana Esteban

  

 

La IA reduce considerablemente el riesgo de cometer errores, lo

 

El análisis de los datos permite

predecir situaciones indeseadas

y ayuda a desarrollar nuevos

productos agroalimentarios

omar la mejor decisión posible es algo

muy complicado en la práctica totalidad

de los sectores, no solo en el primario. Por

eso es tan importante recopilar todos los

datos para anticiparse a los problemas. 0

lo que es lo mismo, aplicar la inteligencia

artificial (LA) para lograr una agricultura,

ganadería e industria alimentaria precisa.

optimizada y eñciente.

Gracias a la recopilación masiva de da—

tos, la inteligencia artificial está transfor—

mando por completo el sector agrícola y

lo está convirtiendo en una actividad mu—

cho más segura, ya que es capaz de incre—

mentar el rendimiento de los cultivos des-

de la optimización de los recursos dispo—

nibles.

Además, está reduciendo notablemente

el riesgo de cometer errores humanos por—

que sus sistemas operan a partir de una in»

formación recopilada por dispositivos

electrónicos, mucho más objetiva y fiable.

Conscientes de sus ventajas. Aragón se

ha convertido en una referencia a la hora

de aplicar la LA en el sector primario y son

numerosas las iniciativas públicas y pri-

vadas centradas en conseguir una agricul—

tura, ganadería e industria agroalimenta—

ria más certera.

((El análisis de los datos y los modelos

de IA permiten no solo predecir situacio—

nes indeseadas, ayudar a monitorizar los

cultivos, realizar recomendaciones de ac—

ciones, desarrollar nuevos productos

agroalimentarios o mejorar las técnicas

de venta y presentación de un producto.

Además, al ser proyectos multidisciplina-

res, contribuyen a mejorar el conoci—

miento dcl área de aplicación de los mo—

delos obtenidos», explica Francisco I. La—

cueva. ingeniero informático y miembro

del equipo de “big data' y Sistemas Cog»

nitivos del Instituto Tecnológico de Ara-

gón (ITA).

Entre los

proyectos en

los que ha es—

tado o está

involucrada

el área de co—

nocimiento

que redunda en una mayor eficiencia y precisión. PVXABAY

de Big Data y Sistemas Cognitivos de

Itainnova destaca la iniciativa europea Ti—

tarrE05C (European Open Science

Cloud), cuyo objetivo es crear una plata—

forma de “software” de código abierto que

se centrará, principalmente, en el uso de

datos de las Administraciones Públicas.

]unto ala Sociedad Aragonesa de Gestión

Agroambiental (Sarga), se desarrollará

una plataforma única que facilitará la co-

laboración confidencial y el tratamiento

de datos con total privacidad.

Entre las iniciativas destacadas en las

que participa ITA es en el proyecto Agri—

datavalue, que apuesta por mejorar la sos-

tenibilidad de las explotaciones de árbo—

les frutales de hueso, protegiendo su es

tado sanitario y la calidad de los frutos me

diante el uso de menos pesticidas, usando

modelos de ML para predecir la fenología

y el n'eng de desarrollo de plagas. Se tra-

ta de una iniciativa similar al proyecto

Grapevine, ya terminado, y que se centró

en el campo de las explotaciones vitiviní—

colas.

En curso también está el proyecto Pis-

tara, que estudia la idoneidad del cultivo

del pistacho en diferentes zonas de Ara—

gón. En este caso, cuentan con la colabo—

ración de UAGA. Apistar y la Estación Ex—

perimental Aula Dei. Además, han desa—

rrollado un algoritmo que han aplicado

en el Centro de Innovación Gastronómi-

ca de Aragón para que. a través de una

mesa sensorial, se detecten las emocio—

nes de los comensales.

Del porcino a los gemelos digitales

Otras iniciativas interesantes que se desa—

rrollan en Aragón dentro del campo dela

IA parten del Grupo de Sistemas de In—

formación Avanzados del Instituto de In-

vestigación en Ingenieria de Aragón (IBA—

Universidad de Zaragoza). donde están

llevando a cabo numerosos proyectos re—

lacionados con la Agricultura 4.0.

Ellos fueron los pioneros en la implan—

tación de un sistema de LA que está ayu-

dando ala predicción del precio del por-

cino, aplicando técnicas que aportan

transparencia y que permiten que <<si la

mesa no se pone de acuerdo a la hora de

fijar el precio, el sistema, que trabaja con

datos y no con sensaciones, te diga el pre—

cio más oportuno. El proyecto arrancó en

2019 y se puso en marcha a principios de

2023», explica F. ]avier Zarazaga—Soria,

responsable del Grupo de Sistemas de In—

formación Avanzados del IBA.

Otras actuaciones en las que están in—

mersos es en la propuesta Gedefec, que

desarrolla gemelos digitales para explo—

taciones de fruto seco de cáscara, y una

iniciativa sobre retención de CO: que rea—

lizan junto con el Instituto Pirenaico de

Ecología.

Objetivo de Desarrollo Sostenible

La IA también puede ser clave a la hora

de conseguir algunos de los retos que

propone el Objetivo de Desarrollo Sos—

tenible 2 de la Agenda 2030, que se cen—

tra en la optimización de la distribución

de alimentos, clave para alimentar a la

población del futuro.

Este es el reto del proyecto Zero W en

el que participa el ITA. y con el que se

van a desarrollar soluciones innovadoras

para, desde la cadena de distribución y

de consumo, reducir la pérdida y el des—

perdicio de alimentos a la mitad de cara

a 2030 y alcanzar una pérdida práctica—

mente nula en 2050.

<<Cada vez se es más consciente de que

para ser capaces de alimentar a los casi

10.000 millones de personas que se espe—

ra que habitemos la Tierra en 2050 es ne—

cesario optimizar toda la cadena de va—

lor/suministro agroalimentario, redu—

ciendo el desperdicio y el impacto am—

biental, optimizando el uso de recursos,

y recuperando todos los recursos que en

un momento dado no puedan continuar

a través de ella. Además, hay que contar

con anticipar, en lo posible, el impacto

que el cambio climático tenga en los dis—

tintos cultivos y animales. Ello lleva a que

haya un gran interés para incrementar la

digitalización, porque el análisis de los

datos permite recomendar y tomar deci—

siones de una manera justificada», con—

cluye Lacueva.
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Responsable del Grupo de Sistemas de

Información Avanzados del 13A

((En la Agricultura 4.0 las decisiones no se basan

en sensaciones sino en datos objetivos»

 

Desde hace unos años, la apuesta por la inteli—

gencia artificial (IA) está permitiendo que los

cultivos sean más eficientes, se optimicen me—

jor los recursos y los responsables del sector

primario gasten menos pa -a obtener mejores

resultados. Texto: Ana Esteban Pelegrín

Los expertos aseguran que la inteligencia ar-

tiñcial ha venido para salvar al campo.

La inteligencia artificial ([A) no deja de ser una

parte de la tecnología de la infomación que po—

demos aplicar en el campo. Es una herramien—

ta que nos ayudará a conseguir los logros que

buscamos. Hasta hace unos años, no podíamos

dar respuesta a las necesidades reales de los agri-

cultores con ordenadores, tabletas o móviles, so—

lo podíamos hacerlo con grandes súper ordena»

dores, y esto provocaba gastos elevadísimos que

no resultaban rentables para el agricultor, gana—

dero o responsable de una cooperativa.

¿Cuál es la gran diferencia hoy en día?

Que podemos aprovechamos de estos recursos

conordenadores mucho más pequeñosy asequi—

bles. Lo ¡mis novedoso esla capacidad de llevar

la IA 3 los escenarios donde estamos trabajando.

Hay quienes piensan que todo esto se resume

en los tractores autónºmos.

Los tractores autónomos no son el eje sobre el

que va a girar todo esto. Son solo una herramien-

ta más dentro del trabajo. La IA ayudará al pro—

fesional a decidir cuándo tiene que usar ese trac-

tor, dónde y por qué. Resolverá todas estas dudas

y lo hará de manera transparente para que enten—

damos la toma de esa decisión.

¿Cómo definiría la Agricultura 4.0?

Es una agricultura donde las decisionesno se ba-

san en sensaciones, sino en datos. Durante mu—

cho tiempo la respuesta a preguntas como cuán-

do se planta o se cosecha o en qué momento apli—

camos un tratamiento ñtosanitario se han hecho

teniendo como base las valoraciones subjetivas

de las personas que trabajaban ahí.

¿Y ahom no?

Obviamente necesitamos de esas personas, no

las estamos sustituyendo, pero disponemos de

datos que nos permiten hacer un análisis, de ha—

se matemática, que justifica las decisiones que se

van a tomar. Y también comparar las soluciones

que hemos aplicado en un momento dado con

otras en base a los resultados medibles.

¿Los sistemasde IA sirven para detectar proble-

mas concretos y ofrecersoluciona específicas?

Sepueden desarrollarsistemas basadosenIAcon

una precisión increíble. Por ponerle un ejemplo,

existen modelos de quart con cámaras incorpo—

radas que detectan las malas hierbas y las reco—

nocen cuandohacen una barrida por el suelo has—

l]0lilº. ["—"

 
ta el punto de que hacen un mapa del lugar don—

de tienes que aplicar el producto ñstosanitario y

la dosis necesaria, sin intervenir en el resto del

cultivo. Es una realidad que se está comercializan—

do y funcionando en Noruega y Dinamarca. Pa—

ra traerlo a España habría que entrenar al siste-

ma con nuestras hierbas.

En el sector dicen que también es un efectivo

salvavidas para el campo. Por ejemplo, automa-

tizando los riegos a través de un algoritmo.

F. Javier Zarazaga—Soria,

en la sede del I3A, desde

donde desarrollan sus

proyectos relacionados

con la inteligencia

artificial. GUVLLERMO MESTRE



HERALDO DE ARAGÓN

Difusión: Regional

Periodicidad: diaria

OJD: 28637

EGM: 126000

HERALDO
DE ARAGON

 

Es un salvavidas en el sentido de que optimiza

mejor los recursos. La IA no te permite tenermás

agua, lo que hace es ayudarte a decidir dónde le

vas a sacar más valor a ese agua, regando, por

ejemplo, no cuando manda la junta de regantes,

sino cuando analizas el estrés hídrico de la plan-

ta, en base a los datos.

En Aragón, el Grupode Sistemas de Infomación

Avanzados del I3A, que coordina, ha sido pione-

ro en la implantación de un sistema de IA que

ayuda ala predicción del precio del porcino. ¿En

qué consiste esta iniciativa?

Hemos colaborado con Lonja de Binéfar para que,

si la mesa no se pone de acuerdo a la hora de li—

iar el precio, el sistema, que trabaja con datos y

no con sensaciones, te diga el precio más opor—

tuno. Fue un proyecto pionero que arrancó en

2019 y se puso enmarcha operativamente ¡¡ prin»

cipios de 2023.

¿Se ha usado mucho?

No ha habido necesidad porque se ha llegado a

acuerdos, pero los resultados con respecto a lo

decidido y el algoritmo casi siempre coinciden.

Además, están muyvolcados en el proyecto Ge—

defec, que desarrolla gemelos digitales para ex—

plotaciones de fruto seco de cáscara.

Hemos terminado la fase inicial, que ha permiti—

do identificar más problemas de los que creía—

mos que había. Hay muy pocas explotaciones en

producción que tengan datos, por ejemplo en el

caso del pistacho. Por eso hemos arrancado una

nueva línea de investigación, simulando los da—

tos (horas de sol, calor, humedad que necesita

una parcela) yharemos el camino al revés. Le di-

remos al agricultor el rendimiento que obtendrá

dentro de unos años, con lo que se reducen los

riesgos de una inversión a largo plazo.

También están inmersos, junto con el Instituto

Pirenaico de Ecología, en un proyecto sobre pro-

blemas fúngicos.

Es una iniciativa en fase inicial que permitiría, en

un futuro y en función de los datos recopilados,

ser capaces de predecir si una parcela va a tener

infección de hongos o no.

La IA también puede ser la clave para alimentar

a la población del futuro, que se espera que al-

cance cifras récord.

La IA lo que nos permite es la optimización de

recursosy el automatismo. Si puedemetersema-

quinaria reducimos costes de personal y se aba—

rata el precio. Además, también se aprovecha pa—

ra ayudar en proyectos de biología a crear culti—

vos más resistentes () productivos.

Algunas de las cosas relacionadas conla IA pue-

den parecer ciencia ñcción.

Pero no lo es. La IA lleva con nosotros más de se»

senta años y nuestro grupo lleva tres décadas tra—

bajando con este concepto. La diferencia ahora es

que cl hecho de que podamos tener sistemas po-

tentes de inteligencia Artificial en equipos discre

tos hace que seamos más conscientes de que la

tenemos ahí
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La IA lleva con

nosotros más de

sesenta años y

nuestro grupo

del ISA lleva

tres décadas

trabajando con

este concepto
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CUANDO SE

SIENTA A LA MESA

Y CAZA EMOCIONE

La inteligencia artificial (IA) también se va, a su manera, de cañas. Está revolu—

cionando la experiencia del cliente en restaurantes mediante diversas aplicacio—

nes, algunas en formato robot y otras como asistentes virtuales o chatbots que

brindan una atención personalizada y automatizada. La última estrella de esta

tecnología es la mesa sensorial, el primer algoritmo de detección de emociones

para gente comiendo del mundo que ayuda a los chef a presentar sus platos

Texto: 5. Campo

11 el restaurante Gente Rara de Zaragoza expli-

can su postre Sangre, una crema de sangre cua—

jada al horno con un poco de azúcar y un bizco—

cho elaborado también con ella acompañado to—

do con un helado de vainilla, con un realismo

que sorprende. El chef zaragozano con estrella

Michelin, Cristian Palacio, decidió explicar con

<<crudeza» que este plato tiene su origen en la

matacía tras probar la mesa sensorial de detec—

ción de emociones desarrollada por el Institu-

to Tecnológico de Aragón (ITA) en colaborar

ción con el Centro de Innovación Gastronómi—

ca de Aragón y la Asociación Provincial de Em—

presarios de Hostelería y Turismo de Huesca.

Con tecnología de IA y equipada conuna cáma—

ra 360º en el centro, no pierde detalle de los ges—

tos de los comensales e interpreta sus reaccio-

nes emocionales.

<<Nos produjo sorpresa, pero el miedo gene—

ró más felicidad entre la gente que una descrip—

ción romántica del postre y cambiamos el dis—

curso. La forma de nombrar las cosas también

condiciona antes de probadas». explica. Al ha-

blar de maridaje de vinos al cliente concluyeron

que lo mejor era <<ser mucho más conciso y no

crear muchas expectativas».

El proyecto lo ideó Carmelo Bosque, presi—

dente de los hosteleros oscenses y estrella Mi—

chelin con más trayectoria de la Comunidad.

<<Este invento solo ha empezado a desarrollar—

se, tiene unas posibilidades por explotar que to—

davía desconocemos», augura. Sueña con que

lo prueben Dabiz Muñoz y Andoni Luis Aduriz

y sentar a esta mesa sensorial a chef referentes

en España, Francia, Italia y Dinamarca. El obje—

tivo es que esta herramienta, que ha llevado más

de un año de desarrollo, salga del laboratorio y

pueda llevarse a los restaurantes para que los

cocineros sepan en tiempo real cómo funcio-

nan sus platos en la sala. Bosque ya le da vuel>

tas a un próximo proyecto apoyado en la [A di—

rigido a <<la alimentación saludable y una com—

pra inteligente que permita avanzar hacia el des-

perdicio cero». Defiende, como el resto de sus

compañeros de profesión, que la inteligencia ar—

tificial <<nunca llegará a sustituir las habilidades

creativas y el pensamiento crítico de un chef, ni

tampoco la emoción ante los fogones ni una son—

risa».

Un avatar virtual hiperrealista que explique

los platos, haga recomendaciones y llegue a co-

nocer los gustos y preferencias de los habitua—

les de un negocio de hostelería accesible desde

un dispositivo móvil, el QR que se escanea en

la mesa o un ordenador. Es un futuro ((no muy

lejano, está ya comenzando» que dibuja Héctor

Paz, cofundador de Imascono, compañía zara—

gozana experta en realidad aumentada y en el

metaverso. <<Es la humanización de la inteligen—

cia artificial, que ofrece una experiencia más na—

tura] a la hora de interactuar en un marco con—

versacional en el que está entrenado», resume

de una forma sencilla. La empresa presentó en

la pasada cita de Madrid Fusión el avatar virtual

3D de Cervantes que orienta a los turistas en su

visita a Alcázar de San Juan y desde los tótem

instalados adquiere un tamaño que se asemeja

al de una persona.

Supl: -
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Esta tecnología permite optimizar

tiempo y esfuerzo en los restauran—

tes a la vez que ofrecer al cliente

experiencias más personalizadas

La gestión dela reserva de mesas a través de

un chatbot impulsado por IA está al orden del

día. El Grupo Tándem. que cuenta con seis loca—

les de restauración en Zaragoza lo va a implan»

tar. <<Cuando la gente llame por teléfono para re-

servarle atenderá un asistente de voz, aunque se—

guirá teniendo la opción de contactar con el res»

taurante. Creemos que va a facilitar la gestión

posterior, tanto para enviar un recordatorio co—

me por si las personas quieren hacer algún cam—

bio o incluso anular», comenta Kike ]úlvez, uno

de los propietarios. La IA puede encargarse de

otros aspectos engorrosos en una cocina, como

la planificación de horarios 0 el inventario.

Los robots con

inteligencia artifi—

cial no solo entre-

gan los pedidos en

mesa como si fue

ran camareros, tie—

nen la capacidad de

evitar obstáculos y

de interactuar. El

restaurante El Bal—

cón del Pirineo de Buesa… especializado en car-

nes a la parrilla, tiene dos en su plantilla desde

hace tres años. Su propietario, Jorge Rabal, reco—

noce que tuvo sus <(reticencias» por la reacción

del público, pero su planteamiento es que estos

autómatas se encarguen de transportar hasta

cuatro planchas de acero en las que sirven los

chupetones y que pesan unos cuatro kilos cada

una. ((Esto quita carga de trabajo físico al perso

nal que así puede dedicar más tiempo a la aten—

ción directa al cliente. Los propios robots opti»

mizan los trayectos para hacerlos más eficientes

y evitan colisionar también entre ellos», cuenta.

En su caso ha optado por apagar el micrófono

que llevan incorporado y del que solo hace uso

en ocasiones especiales como los cumpleaños.

Siempre salta la duda de cómo reacciona el

Chente ante la entrada de la IA. Aquí surge el de—

bate entre quienes opinan que esta herramienta

de moda es maravillosa y los que se sienten in—

vadidos en su intimidad.

Está más cada vez más integrada en el sector

turístico en general de lo que la gente pueda

pensar. <<Desde la personalización de recomen—

daciones de viajes hasta la optimización de pre—

cios yla automatización de servicios al cliente,

la inteligencia artificial está transfonnando la

forma en la que operan las empresas turísticas.

Además. en la gestión de datos y análisis ayuda

a comprender mejor las preferencias de los

clientes y a tomar decisiones estratégicas más

informadas», señala Paula Peña. responsable de

proyectos dentro del grupo de Big Data y Siste»

mas Cognitivos del ITA. En general, resume, gra—

cias a la IA <<las compañía turísticas pueden ana—

lizarvastas cantidades de datos, tomar decisiones

y adaptar las experiencias de los viajeros, con el

objetivo de potenciar la eficiencia y la satisfac»

ción del cliente».

A lo largo de los últimos años, el ITA ha cola—

borado con Turismo deAragón en diferentes pro—

yectos Peña menciona el desarrollo del Obser»

vatorio de Turismo Inteligente de Teruel. que

posteriormente evolucionó a la plataforma RI—

TA, cuyas siglas vienen de Radar Inteligente de

Turismo de Aragón. Se trata de una plataforma

que permite analizar y visualizar en las redes so»

ciales lo que los visitantes hacen y opinan sobre

la Comunidad prácticamente en tiempo real.

El gran reto en estos momentos es el Spain

Living lab, un proyecto nacional en el que es-

tán implicadas siete comunidades autónomas y

en el que Aragón va a liderar el bloque dirigido

a la transformación del sector turístico de nie-

ve y montaña gracias a la inteligencia artificial

Está en fase incipiente y se va llevar a cabo du—

rante este año y el que viene. En su conjunto,

permitirá crear el primer Centro Tecnológico

de España y el primero del mundo basado en

una red de laboratorios de datos.
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Rafael del Hoyo (ITA),

Manuel Zorita ( Bodegas

Pirineos), José Víctor Alfaro

(Podoacthla) y Celia EIR—¡u

(Cámara de Comercio de

Huesca) prueban la msa

sensorial. ITA

   .4.'

Avatar de Miguel de

Cervantes creado por

Imascuno para orientar a

los turistas en su visita a

Alcázar de San Juan.

iMASCONO
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AUTOMATIZACIÓN

Y FABRICAS MAS

INTELIGENTES

Las empresas aragonesas. apoyadas por los centros tecnológicos del territorio,

utilizan la inteligencia artificial para optimizar procesos, lograr “defectos cero'

en la fabricación y dotarse de la máxima eficiencia. Su objetivo. avanzar en au—

tomatización y conseguir fábricas cada vez más inteligentes que les permitan

competir en un escenario global muy complejo. Los gemelos digitales. que les

consiguen ahorros importantes en el diseño y producción de piezas, y los algo—

ritmos y modelos de visión artificial ya no son el futuro sino el presente para

muchas grandes y pequeñas compañias de la Comunidad, bien posicionada pa—

ra poder generar un mayor conocimiento a partir de los datos. M. Llorente

ejos delo que la ha hecho famosa en estos últi—

mos años, la utilidad de la inteligencia artificial

(IA) <<va mucho más allá del tratamiento de ima—

gen (visión artificial, edición de video, etc.) o el

procesamiento de lenguaje (Chat GPT)». Lo se—

ñala David Iñiguez, investigador Araíd adscrito

al Instituto BIPI]de la Universidad de Zaragoza,

donde dirige el Area de Computación y Ciencia

de Datos. <<En el sector empresarial, la IA tiene

aplicación en todos los puntos de la cadena de

valor, desde la concepción de un producto y su

fabricación hasta su distribución y la gestión de

los clientes». añrma De la posición que ocupa

Aragón en el desarrollo de la IA, asegura que es

aventajada… <<conmuy buenos profesionales tan

to en los centros de investigación como en mu—

chas empresas», y su reto es saber aprovechar

la implantación de grandes centros de procesa—

miento de datos como los de Amazon y los que

prevé instalar Microsoft.

<<Se empezó con la digitalización de las em—

presas y ahora toca conla IA sacar conocimien-

to de esos datos», explica Rafael del Hoyo, res—

ponsable del equipo de IA en el Instituto TeC<

nológico de Aragón (ITA). <<Estamos trabajan—

do con múltiples empresas en cómo mejorar y

ser más eficientes en todo el proceso producti—

vo para que las piezas se hagan con mayor cali—

dad. Se trata ya no solamente de detectar el fa—

llo al fabricarlas, porque eso lo llevamos hacien—

do hace muchos años, sino de mejorar la cali—

dad, es decir, que haya cero defectos en la pro-

ducción. La inteligencia artificial tiene que ser—

vir para decir cuándo se va a producir el fallo y

evitarlo» y en eso, añade, trabajan para Stellan—

tis. Cefa o Persa, por citar solo algunas firmas.

Entre las líneas estratégicas del ITA figura la

energia: cómo predecir consumos para una in—

dustria más sostenible mediante la inteligencia

artificial dividida, incorporando la gestión de

las renovables; y también la construcción inte—

ligente. <<Queremos proporcionar asistentes a

los encargados de las obras para que sepan en

todo momento cómo van de plazos y detectar

incluso fallos de seguridad. Todo eso se está

aplicando ya», apunta Del Hoyo.

<<Estamos a niveles que hace 5 010 años pare-

cian ciencia ficción El hecho de tener una apli»

cación en el móvil que constantemente esté mo—

nitorizando tu empresa y avise de cuándo va a

haber un fallo no es algo del futuro, sino del pre—

sente», asevera este doctor en Física y profesor

en la Universidad de San jorge. Al final, resume.

el objetivo de la IA es que ((el operario pueda

hacer mejor su trabajo en el menor tiempo po—

sible» y sobre el asistente virtual, lo que se bus—

ca ((no es convertirlo en sustituto del trabajador

sino en su ayudante para que sea más eficaz».

Para Iñiguez, el uso de la [A nunca ha sido pa—

trimonio exclusivo de las grandes compañías.
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Los datos se usan para crear gemelos

digitales y mediante algoritmos de

mantenimiento predictivo reducir los

fallos y ayudar a la toma de decisiones

pero sí reconoce que aquizás antes las peque-

ñas empresas tenían más dificultades no tanto

por precio sino porque no tenían muchos datos

con los que trabajar». Sin embargo. ahora, aña—

de con todo más informatizado, ((se pueden en—

riquecercon datos externos que pueden utilizar

para realizar previsiones, optimizar procesos o

desarrollar aplicaciones para terceros».

Es el caso de Electroíngenium, una ingeniería

especializada en automatización industrial, que

trabaja con IA. Se encarga de la captura de da—

tos en una empresa, de conectarlos y sacarles

todo el partido posible, detalla Lucía Royo, su di—

rectora de Innovación. <<Los utilizamos para

crear gemelos digitales y mediante algoritmos

de mantenimiento predictivo, reducir los fallos,

asi como el

c o nsumo de

energía y, de

e5 te medo.

ayudar al ope—

rador a tomar

decisiones»,

comenta. <<In—

tentamos hacer una réplica virtual de un proce—

so porque ejecutar esos modelos en tiempo re-

al es muy costoso. Por eiemplo, en una depura—

dora dc aguas hay que estar monitorizme la

concentración de bacterias, y si se ve alta, lle—

varla a un laboratorio y esperar resultados. Eso

lleva un tiempo. Pero con datos correlaciona—

dos podemos ver esa tendencia que aún sin ser

la medida real. dará una idea de cómo—evolucio—

na y si se desvía de los valores admitidos», aria

de Alejandro Labarías, técnico en Innovación y

Simulación de Electroingemium, pyme que par-

ticipó el pasado año en la formación que impar—

te Aragón EDTH Centro Europeo de Innovación

Digital.

Antonio Iglesias, de Appser Data, también hi—

ze estos cursos para seguir aprendiendo a sa-

carles todo el provecho alos datos. aunque en

su caso para el sector sanitario. <<Mediante chat—

box (software capaz de mantener una conver—

sación en tiempo real por texto o por voz) ayu-

damos a los médicos con los historiales de los

pacientes y a los hospitales les generamos m0-

delos para poder predecir tumores con las va—
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Antonio Iglesias, de Appser

Data; Alejandro Labarías y

Lucía Rayo, de Electroingenium;

Pablo Pérez, de EDIH Aragón; y

Rosa Montañ65 y Rafael del

Hoyo, de IA del ITA. G. MESTRE
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Investigadores del

centro tecnológico

Circe anali.n el

comportamiento

de los gases dentro

de un horno por visión

artiñcial. CiRCE c. I

A corto plazo se irán produciendo

grandes avances en la IA generativa

ampliando las aplicaciones y mejo—

rando la precisión de los modelos

riables que saben más pueden influir a la hora

de desarrollarlos», explica. Eso si, <<primero hay

que ordenar los datos, saber con que se cuenta

y a partir de ahí empezar a hablar de [A», con-

vencido de <<que es un complemento al trabajar

dor, pero es él quien ha de seguir verificando si

le cuadra 0 no lo que ese asistente le facilita».

Pablo Pérez, presidente de Aragón EDIH y

responsable de innovación tecnológica del ITA,

recuerda que hace años que se viene extrayen—

do información de los datos. ((Cuando ya se pa-

sa de esa información a generar conocimiento,

entonces se empieza utilizar Inteligencia Arti-

ficial. <<Ese conocimiento tiene dos vertientes:

la predictiva y la de recomendación, es decir lo

que en Europa llaman las DSS (“decision suport

system') () herramienta de apoyo a la toma de

decisiones, en definitiva, empleo aumentado

gracias a la IA». Según este experto, lo que de—

bería hacer la industria es aprovechar la inteli—

gencia artificial para compartiendo datos <<ge—

nerar nuevas cadenas de valor y nuevos produc—

tos». Si bien, a diferencia de la rama sanitari( ,

que ya lo hace,

((este sector

mira de puer—

tas adentro y

es dificil por

temas de com-

petcncia».

Para Iñi-

guez, investigador Araid (Fundación Agencia

Aragonesa para la Investigación y el Desarro-

llo), <<a corto plazo, se irán produciendo gran-

des avances en todas las líneas de desarrollo ac—

tuales de la IA, ampliando constantemente el

rango de aplicaciones y mejorando la precisión

de los modelos en todas ellas, desde la medici—

na personalizada hasta la robótica industrial y,

especialmente, en la [A generativa que permite

la creación automática de nuevos contenidos».

Y sobre lo que pasará en el medio y largo plazo,

anticipa que <<se está trabajando ya en la inteli—

gencia artificial general (AGI). capaz de repro»

ducir de forma más realista el comportamiento

humano y superarlo en muchas facetas más allá

de la velocidad de ejecución, ofreciendo res—

puestas en función del contexto y adaptándose

a circunstancias para las que no ha sido entre—

nada». En la actualidad, lo que hacen desde el

BIFI, apunta Iñiguez, entre otros proyectos, son

desarrollos de modelos de optimización para la

mejor gestión de la recogida de basuras o de la

propia cadena de suministro. En particular. han

desarrollado un modelo de [A que a partir de

datos meteorológicos y mensajes en redes so—

ciales, estima la probabilidad de que un puerto

marítimo sufra incidencias importantes.

josé Antonio Dicste, del centro tecnológico

Aitiip, destaca entre los usos más innovadores

que dan a la IA el diseño de nuevos materiales

intrínsecamente reciclables con el proyecto Re—

voluzion. Participan además de la iniciativa eu—

ropea Helacs de desmantelaje y recuperación

de aeronaves de la mano del Aeropuerto de Te—

ruel con el que también colabora Aitiip en el

proyecto Acroba para optimizar procesos de

corte y soldadura. Eolo—hubs, de desmontaje y

reciclado de palas eólicas, y la impresión 3D por

Waam (tecnología de fabricación aditiva me—

diante arco e hilo) son otros de los desarrollos

de los que se ocupa este centro —involucrado

también en el proyecto nacional Digiform— y

que también se encarga de diseñar gemelos di<

gitales con 'virtual gym', sistema para que el ro—

bot aprenda ejecutando los procesos en virtual.

Desde Circe Centro Tecnológico aplican la IA

para la monitorización, mediante algoritmos o

modelos de visión artificial, de la combustión en

hornos industriales y para separar y clasificar

residuos al ser partícipes del proyecto europeo

Redol. Germán Mancheño. responsable de In—

dustria Digital en Circe, afirma que la inteligen—

cia artiñcial se puede usar para optimizar todo

tipo de procesos desde el transporte de energía

a la ciberseguridad pasando por el control de

emisiones. El proyecto Digiprofa, en colabora—

ción con los clústeres CAAR y Aera, para la re»

cuperación de la viruta en procesos de fabrica—

ción de vehiculos y aviones, es una delas inicia—

tivas en las que trabajan.

<<Vienen Estados Unidos y China empujando

en el desarrollo de la IA y Europa debe tener un

papel fundamental». concluye este experto.
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Un operario de Aitiip

mediante cámara de

visión artificial marca

donde el robot ha de

cortar (desmontaje de

aviones). CENTRO AiTiiiº



HERALDO DE ARAGÓN

Difusión: Regional

Periodicidad: diaria

OJD: 28637

EGM: 126000

Elias Cine—ato

HERALDO
DE ARAGON

Director de la Cátedra ENIA en

inteligencia Artificial y Sostenibilidad
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((La inteligencia artificial que usamos es híbrida:

no busca sustituir a la humana sino aumentarla»

 
con ;" ZZ!l“ng'ti/íllitl

e ¿itiiipc'it'iit este

ingeniero indus—

trial. illº/Célilílviitl0l'

de mecánica com—

putacional desde

hace 25 años. ase—

gtii';i que <<er¡t¿i—

mos inn)“ ¡cios de

que la inteligencia

Lti“lill€lzll SilpCl"€ ¿¡

la llllll1¿lil'á>>

Texto: M. Llorente

¿Qué grado de aplicación dela inteligencia ar-

tificial (IA) tiene la industria aragonesa?

Se utilizan sobre todo los gemelos digitales, que

son simulaciones que hacen las empresas para

luego evitarse pérdidas tanto en consumo de

materiales como en procesos. Y está presente en

técnicas como la visión por computador () vi—

sión artificial adoptada plenamente en el sector

de la automoción y de electrodomésticos. Están

muy extendidas y cada vez lo van a estar más.

¿Qué ventajas reporta?

Fundamentalmente evitar muchos defectos en

el acabado delos productos y asegurarse de que

toda esa inspección y control se puede hacer de

manera automática. Además de atender las ne-

cesidades de la industria y la construcción, la

Cátedra EINA de la Universidad de Zaragoza

tiene un hilo cºnductor" que es la monitoriza

ción de grandes infraestructuras críticas. Pen—

semos en los puentes del AVE, por ejemplo. Han

costado un montón de dinero y lógicamente hay

que tenerlas muy controladas en todo momen—

to para alargar su Vida útil y estar seguros de

evitar posibles fallos catastróficos. Aquí entra

la visión por computador y este tipo de técni—

cas de monitorización de IA tienen un papel

fundamental. Es un tipo investigación que ya ve—

nimos realizando desde hace años. pero con el

impulso que nos da ahora el Ministerio yla em<

.
.
n
u
n

.

.

u

presa ESI Group. vamos a profundizar en ello.

0 sea que la Cátedra sobre IA que acaban de

presentar llega en el momento justo ¿no?

Desde luego es un impulso desde el punto de

vista económico fundamental ya que obtener

fondos de investigación no siempre es fácil. Más

si pensamos en inteligencia artificial donde la

gran investigación está liderada ahora mismo

por 4 o 5 empresas a nivel internacional. Ellas

tienen acceso a unos fondos que la Universidad

pública española lógicamente no tiene. Así que

este impulso de 1,6 millones es de agradecer.

¿Cómo van a aplicar la IA a la edificación?

Sobretodo pensando en las nuevas tecnologías

para la construcción. Ahora mismo están desa—

rrollándosc tecnologías de impresión 3D tanto

en hormigón como en adobe. Eso se está hacien»

do y exige nuevas técnicas de diseño de las es—

tructuras constructivas. También está suponicn»

do una revolución en el diseño del automóvil

con la irrupción de los coches eléctricos y po—

siblemente en un futuro cercano los de hidró—

geno. Aquí la inteligencia artificial de nuevo va

a tener un papel imprescindible en la ayuda al

ingeniero en el desarrollo del diseño de estos

vehículos. Y también en el de los aviones que

han de ser más ligeros y eticientes en consumos.

¿También se ocupa de sostenibilidad la IA?

Por supuesto, enfocada al consumo de energía

El director de la

Cátedra ENIA de IA y

Sostenibilidad de la

Universidad de Zaragoza

en las instalaciones del

l3A (Instituto de

Investigación en

Ingeniería de Aragón)

en el campus Río Ebro.

GUlLLERMU MESÍRE
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y tiempo. Concebirnos la inteligencia artificial

más como una inteligencia aumentada. El tipo

de inteligencia artificial que vamos a usar es hi—

brida, en el sentido de que no busca sustituir al

humano sino aumentar su capacidad. Mezcla lo

mejor de la inteligencia artificial y de la inteli—

gencia natural.

¿o sea que con el avance de la IA no van a de—

saparecer cientos de puestos de trabajo?

Es responsabilidad nuestra diseñar una lA éti—

ca y que respete o tenga en el centro al ser hu—

mano. Más que pensar en ciencia ficción y en

“Terminator“ —una inteligencia artificial que de

repente se vuelve loca y quiere destruir el mun—

do—, habria que pensar en 'Iron Man', un su-

perhéroe con una armadura y una inteligencia

artificial que lo va asesorando e informándole

en todo momento de lo que pasa y de qué con-

secuencias puede tener una decisión que tome.

Es este el tipo de inteligencia artificial la que

nos interesa, la que está centrada en el humano

y que lo va a ayudar a aumentar su capacidad,

no a sustituirlo. Solo hay que ver el ejemplo de

Japón 0 Corea. donde las tasas de robotización

en las empresas son impresionantes y son paí-

ses con pleno empleo. Entodo caso, se suele de—

cir que la inteligencia artificial no va a quitar el

puesto de trabajo sino que lo quitará un huma—

no ayudado de inteligencia artificial.

¿Aragón está bien posicionado en IA?

La Administración está haciendo un esfuerzo

importante por trasladar este tipo de técnicas a

la industria. que está muy convencida de queno

hay otra solución si quiere competir en un en-

torno internacionaL Disponemos además del

Aragón EDIH Centro Europeo de Innovation

Digital, en el que participa la Universidad de Za-

ragoza junto con el ITA y otras organizaciones

empresariales para formar a las pymes en espe—

cial. Lo que percibimos enla Universidad es que

las empresas se acercan con verdadero interés.

En investigación sucede lo mismo. En la Uni-

versidad tenemos grupos de investigación muy

potentes en prácticamente todas las ramas de la

inteligencia artificial tanto en técnicas de pro»

cesamiento del lenguaje natural, como en otras

de robótica y visión por computador. Y ahora

esta Cátedra de colaboración público privada

que va a ayudar también.

¿Tiene límites la inteligencia artificial? ¿Has-

ta dónde se puede llegar?

Hay una discusión en el terreno científico y fi-

losófico centrada en la inteligencia artificial ge—

neral. Es decir, en qué momento una inteligen-

cia artiñcial va a tener las mismas capacidades

que un ser humano o incluso lo va a superar. Pe—

ro eso no es fácil en absoluto y menos en el cor—

to plazo. Somos capaces de hacer inteligencia

artificial estrecha, es decir, centrada en la co-

municación entre la inteligencia artificial y la

del ser humano, sobre todo utilizando técnicas

de realidad aumentada… porque toda esa infor—

mación que lainteligencia artificial es capaz de

generar, procesar y analizar, hay que transmitir—

sela al humano. De algunamanera se tienen que

comunicar. Bueno, pues en ese tipo de técnicas

que hagan posible la comunicación fluida entre

hombre y máquina, es en lo que investigamos.
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Es responsabili-

dad nuestra

diseñar una IA

ética y que tenga

en el centro al ser

humano y que lo

ayude a aumen—

tar su capacidad
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El ladrillo se enfrenta

a su revolución

tecnológica

La implantación de programas y máquinas basadas en la inteligencia artificial

empieza a ser una realidad en la construcción, una de las industrias tradicional—

mente menos digitalizadas. Conscientes de su enorme potencial. las empresas

ya están explotando sus datos para optimizar los proyectos y. con ello, su viabili—

dad o para preparar presupuestos de forma automatizada. Del mismo modo, hay

robots y maquinaria mteligente que hacen más eficiente y seguro el trabajo.

Texto: Jorge Alonso

a forma de ejecutar las obras va a cambiar de

forma sustancial gracias a la explotación de so-

luciones inteligentes y se implantará de mane

ra generalizada desde el mismo proceso de pla—

nificación. Así lo aseguran tanto el presidente

de la Confederación de Empresarios de la

Construcción de Aragón (CEAC), Iuan Carlos

Bandrés, como su homólogo en la Agrupación

de Contratistas Aragoneses de Obras Públicas,

Manuel Ariñez, quienes opinan que la revolu—

ción tecnológica es imparable y solo cabe

adaptarse al nuevo paradigma. Las aplicacio—

nes de la inteligencia artificial en la llamada

construcción 4.0 son múltiples y todos los im—

plicados son conscientes del poder que tiene

la explotación de los datos para ganar en efi—

ciencia y seguridad, aunque dan por hecho que

aún se necesitarán años para hacer efectiva su

generalización.

El último informe del Observatorio Indus—

trial de la Construcción admite que el uso de

tecnologias de inteligencia artificial por parte

de las empresas del sector es aún minoritario

y se limitaba al 4% al cierre del pasado ejerci—

cio, lo que le convierte en el menos desarrolla—

do. No obstante, el porcentaje de empresas que

las utilizan en España se equipara al de la Unión

Europea.

En Aragón, unas de las compañías pioneras

es precisamente la fundada por ]uan Carlos

Bandrés, Grupo Lobe, que apostó por la digita—

lización para optimizar sus promociones inmo»

biliarias hace una década. Sobre la base de los

datos acumulados con sus proyectos, han <<en—

señado» a un programa a analizar la viabilidad

económica de las propuestas diseñadas por los

arquitectos. <<Sin tener un desarrollo digital de

datos, no puedes examinar nada, pero nosotros

llevamos trabajando en esta línea desde hace

años», indica.

El uso de algoritmos predictivos también per—

mite conocer el verdadero alcance de la deman—

da a la hora de analizar operaciones y de, la mis-

ma forma, se empiezan a acumular experien—

cias de aplicación de robots en obra En Zara-

goza ya se emplean para asumir las tareas de

replanteo de la distribución de las plantas de

los edificios en construcción, pero también hay

proyectos fuera de España en la colocación pre—

cisa de ladrillos de gran formato, hasta medio

millar, en una hora.

Igualmente, aparatos autónomos se están

empleando en tareas de demolición o en el en—

samblaje de estructuras, pero donde tienen un

gran futuro es en labores repetitivas que requie—

ren eficiencia, seguridad y precisión. Es el ca—

so de las inspecciones en puntos de difícil ac—

ceso, como tuberías, o en el mantenimiento de

infraestructuras que implican un riesgo.

La propia EstrategiaAragonesa de Inteligen—

cia Artificial destaca la potencial aportación a

la planificación urbanística y al campo de me-

jora en la construcción de edificios más soste-

nibles gracias a sensores de inteligencia artifi—

cial. Consciente de ello, el Colegio de Arqui<

teetos de Aragón organizó el pasado mes de

marzo un curso específico dedicado a la IA co—

mo herramienta de diseño. <<Los arquitectos de—

bemos ser capaces de entender y manejamos

de forma eficiente dentro de este nuevo eco—

sistema», apunta la organización, que comple—

tó las plazas disponibles.

Maria Eugenia Pérez, del despacho zarago-

zano de arquitectura Ingennus, asegura quela

clave preside en la programación para poder

explotar toda la información acumulada de los

proyectos. En su caso, han participado en de—

sarrollos demostrativos de arquitectura gene-

rativa para optimizar grandes promociones in—

mobiliarias, en los que han podido comprobar
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Un camión con brazo robótico es

capaz de reparar automáticamente

fisuras en el firme de una carretera

HERALDO
DE ARAGON

el sustancial ahorro de tiempo en el análisis.

<<La inteligencia artificial está en desarrollo, hay

muchas aplicaciones disponibles en el merca—

do, pero debe asentarse para saber qué merece

la pena», añade.

El aprendizaje automático se ha implantado

igualmente entre las contratistas de obra pú—

blica. Por ejemplo, Papsa lo aplica en su conta-

bilidad y para ello ha entrenado a su sistema in—

formático con miles de facturas para que apren—

da a identificar a sus proveedores, asigne las

nuevas que se presentan a cada actuación en

marcha () analice si se aplica 0 no el IVA. De

igual modo, con solo introducir el proyecto de

una obra se dispone de toda la información Cla-

siñcada por unidades de ejecución y el siste—

ma, de forma automatizada, se encarga de en—

viar los correos a sus proveedores para solici»

tar los presupuestos necesarios. Todo ello se

traduce en un ahorro de muchas horas de tra—

bajo de la plantilla, de modo que puede dedi—

carse a labores con

más valor añadido.

El nuevo presi-

dente de la Agru—

pación de Contra-

tistas y gerente de

Acyc Obras y Ser—

vicios indica que el

sector es conscien—

te de la transformación que se avecina, por lo

que está desarrollando <<proyectos puntuales»

para llevar la inteligencia artificial a pie de obra.

Uno de los ejemplos son los rodillos compac—

tadores utilizados para la preparación de los ñr—

mes de las carreteras. <<En fase experimental,

hemos dotado a una de las máquinas con sen—

sores para que se pare ante una situación de

riesgo, para lo que se la ido enseñando a detec—

tar por si sola las situaciones de riesgo», expli—

ca Manuel Ariñez.

La inteligencia artificial ha permitido a Acyc

y a sus socios en uno los sectores del Plan Ex—

traordinario de Carreteras de Aragón ahorrar

dos meses de trabajo en el análisis del firme de

los 200 kilómetros que les va a tocar arreglar y

conservar. A principios de año, un coche dota—

do con cámara hizo miles de fotografías y un

sistema informático ha sido capaz de clasificar

el estado del pavimento. tramo por tramo, en

cinco categorías de forma automática. ((Antes

tenia que ir el personal a analizar dónde había

firme disgregado o fisuras y anotarlo para pre—

parar después las actuaciones. En una semana

tuvimos todo listo», añade.

Las contratistas quieren dar ahora <<un paso

más» para ser más eficientes en el desarrollo de

las obras. En uno de los proyectos experimen—

tales, se ha dotado a un camión destinado a las

tareas de conservación de un brazo robótico en

la parte trasera que va captando las áreas que

presentan fisuras y las rellena.

También hay retroexcavadoras “inteligentes'

que evitan equivocaciones a los operarios que

las manipulan. Para ello, se introduce a las má—

quinas el proyecto a ejecutar en tres dimensio—

nes, impidiendo salirse delos límites de la obra

ala hora de acometer una zanja o el vaciado de

una parcela para construir un edificio.

Las innovaciones en curso aún van más lejos.

Antes del verano empezarán las pruebas de

campo de un camión autónomo en la cantera

que tiene MLN en Bárboles, un proyecto en co—

laboración con el Instituto Tecnológico de Ara—

gón (ITA) y el Centro para el Desarrollo Tec—

nológico Industrial (CDTI). La pretensión es

que el vehículo sea capaz de trasladar el mate»

rial de la cantera a la planta de áridos para su

procesamiento sin que un camionero tenga que

ir al volante. No es el único proyecto en el que

ha participado el ITA, como es el caso de un

sistema robótico autónomo para la inspección

de edificios previa a su rehabilitación.

En otro en el que está involucrado, Cero Ac—

cidentes, se empleará inteligencia artificial, ro—

bótica, sensores virtuales y ciberseguridad con

el fin de demostrar que es posible una cons—

trucción sin accidentes

El impulso también parte desde el mundo

universitario. Hace solo dos semanas, el Insti—

tuto de Investigación en Ingeniería de Aragón

(IBA) de la Universidad de Zaragoza se ha ad-

judicado una subvención de 1,6 millones de eu—

ros para desarrollar proyectos de inteligencia

artificial en la industria del automóvil y en la

construcción.
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Imagen que recrea un camión

que arregla el firme de la

carretera con su brazo

mecánico. F5ta ilustración se

ha elabomdo con la

herramienta Multimedia

Mágico de Canva.
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David Díez

((En cinco años deberíamos ver robots

en las obras trabajando con personas»

 
Este especialista

subraya que las

empresas de la

construcción

afrontan una <<dó—

cada apasionan—

te» de transfor—

mación tecnológi—

cae industrial e

insta a la Admi—

nistración a res—

paldar el proceso

Texto: Jorge Alonso

HERALDO
DE ARAGON

El sector de la construcción es el menos digi-

talizado en Aragón. ¿A qué se debe?

Viene dela propia historia industcial del sector,

con periodos de mucho exceso que han deriva-

do en hacer las cosas rápido y no todo lo bien que

se debería. Pero sí me gustaría lanzar un mensa-

je optimista, porque el sector está en reconver-

sión. Los últimos años han hecho unos avances

sustanciales y nos espera una década apasionan—

te de transformación tecnológica e industrial.

¿A qué avances se refiere?

A la industrialización de procesos. Cada vez más

se llevan partes prefabricadas y se ensamblan

en obra. Y también cada vez más se está toman—

do información y datos dela ejecución, que es

la forma de poder incorporar tecnología van—

guardista como la que ya están viviendo otros

sectores industriales.

Los expertos advierten del freno que supone

la inversión y la formación a los trabajadºres.

¿Se requerirían ayudas públicas?

Sí. El sector de la construcción se encuentra en

un limbo donde no puede acceder a determina»

das ayudas públicas que están muy destinadas

a sectores industriales y eso es un lastre para in-

vertir en nuevas propuestas tecnológicas.

¿Hace falta una reconversión profesional para

lanzarse a la construcción 4.0?

Es uno de los principales obstáculos. Hace fal-

ta un relevo generacional, que va a ayudar a in»

corporal" nativos digitales, lo que va a ser un

avance sustanciaL Además, por supuesto, todo

tipo de formaciones duales y calificación de las

carreras tradicionales. Hace falta darle una vuel—

ta al sistema formativo.

¿Cómo se puede atraer talento?

Tenemos que competir con otros sectores in—

dustriales y hay que ver qué ofrecemos a un

científico de datos para que elija la construcción

y no elija el sector farmacéutico, servicios o au—

tomovilístico.

¿Tiene alguna propuesta?

Hay que hacerlo atractivo y tenemos atributos.

Es indudable la labor social del sector, aunque

no lo vendamos tanto, porque se hacen hospi—

tales, carreteras y se asume la gestión del agua.

Y luego está el convenio colectivo. que es de los

mejores, con sueldos razonablemente altos en

comparación con otros sectores. Aunque la

obra, quizás, no sea el mejor espacio donde tra—

bajar, va a mejorar con su industrialización.

¿Cómo se puede extenderla innovación?

Como decía antes, el cambio generacional va a

ayudar porque la gente joven ya viene con ese

ADN enla cabeza. Y la Administración debe fo—

mentada de dos formas: financiándola como he—

mos dicho y promoviéndola en las famosas

compras públicas innovadoras.
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Experto del ITA en Innovación Tecnológica

para la industria de la construcción

 

/* li

David Díez, junto al

camión de MLN equipado

por el ITA con láseres y

otros sensores en un

proyecto de conducción

autónoma, que pmbarán

en la cantera del grupo

aragonés en Bárboles.

FRANCISCO ÁIMENEZ
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¿Habla de primaria en los pliegos de condicio-

nes de la obra pública?

Si, que en los criterios de valoración se prime

quién la hace de forma innovadora, con tecno—

logías de vanguardia.

¿La inteligencia artificial puede provocar que

las grandes empresas copen en el sector?

Evidentemente, los grandes desarrollos de in-

teligencia artificial los asumen o lideran hoy ma—

yorita::iamcnte grandes compañías, pero es ver—

dad que muchas empresas están generando ni—

chos de negocio donde son muy buenas. Van a

aparecer oportunidades para las pequeñas em—

presas que se especialjcen

¿Cuál es el grado de implantación real de la

construcción 4.0 en Aragón?

Salvo honrosas excepciones, que las tenemos y

delas que debemos estar muy orgullosos, es re—

lativamente bajo. Pero como pasa enAragón, en

el resto de comunidades y diría que casi en la

mayoría los países del mundo.

¿Hacia dónde van los avances?

Lo primero y más imprescindible es industriali-

zar los procesos constructivos. A partir de ahí,

tomar datos e información digitalizada para po-

der rratar luego. Con esas dos premisas, suñcien»

tementc importantes para abordar los próximos

años, usar la información para ser más eficien-

tes, seguros, productivos y respetuosos con el

medio ambiente gracias a las tecnologías y a la

inteligencia artiñcial. Son los cuatro grandes sal»

tos que tiene nuestra industria. muyintensiva en

residuos y en consumo energético.

¿Qué aplicaciones puede tener para el sector?

Una primera, usar toda la información digitali-

zada de las obras para generar modelos predic—

tivos de cosas para optimizar procesos cons—

tructivos y predecir escenarios. La segunda, au—

tomatizar los procesos constructivos, con un pa-

pel protagonista de las soluciones robóticas. Y

una tercera es la parte que no necesita informa—

ción digitalizada, la visión artificial. Ya pode—

mos hacer seguimientos en automático de có—

mo va una obra con diferentes dispositivos de

visión son capaces de analizar una obra. inter—

pretarla y generar conclusiones para la toma de

decisiones.

¿Y esto puede abaratar el precio finan solo re-

dundará en un mayor margen de beneficio?

Está claro que va a redunda: en el precio final.

Aquí en Aragón tenemos ejemplos, como Lobe,

que apuesta por la tecnología y estándares de ca—

lidad como el 'passivhaus' y está consiguiendo

ser competitivo.

El ITA está colaborando en un proyecto para

aplicarla robótica y sensores virtuales para re-

ducir la siniestralidad en las obras. ¿Es ciencia

ficción o lo podemos vera corto plazo?

Ya se están viendo aplicaciones concretas en las

obras. Hay cámaras que detectan si un operario

lleva el casco o el arnés Quizás la parte de ro—

bótica es la más incipiente.

¿Veremos robots enla construcción como en

la industria de la automoción?

Si, y estoy convencido de que será en el corto

plazo. En los cinco próximos años deberíamos

ver ya robots trabajando junto con operarios en

las obras.
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Van a aparecer

oportunidades

de negocio para

las pequeñas

empresas que

se especialicen
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Los propósitos son excelentes,

pero no vamos por buen camino

 

ijémonos en la robótica co—

mo parte de la inteligencia

artificial y, entre las áreas

de I+D+i existentes en ese

ámbito, centrémonos en el

evidente y necesario desa-

fio de cómo restringir el

comportamiento de los rc»

bots con el fin de que sean

fiables y hagan lo que deban

hacer sin causar daños colaterales. Dado que las

leyes de la robótica del escritor de ciencia ñc4

ción Isaac Asimov han sido un elemento litera-

rio muy exitoso y han impactado El pensamien—

to sobre la ética de la inteligencia artificial, me

voy a permitir ejemplificar dicha problemática

de control de una manera simple e irónica.

Sus tres leyes son un grupo de normas orde—

nadas que se aplican a la mayoría de los robots

de sus obras de ficción, que en algunos casos

llegan a asumir la responsabilidad del gobierno

de planetas enteros y civilizaciones humanas.

Aparecieron por primera vez en el relato *Cir—

culo vicioso' ('Runaround') de 1942 y con el

tiempo Asimov también agregó una cuarta, o

ley cero, para preceder a las demás. En conjun—

to establecen lo siguiente: Ley Cero: Un robot

no puede dañar a la humanidad o, por inacción,

permitir que la humanidad sufra daños. Prime»

ra Ley: Un robot no hará daño a un ser humano,

ni por inacción permitirá que un ser humano

sufra daño. Segunda Ley: Un robot debe cum—

plir las órdenes dadas por los seres humanos, a

excepción de aquellas que entren en conflicto

con las leyes previas. Tercera Ley: Un robot de—

be proteger su propia existencia en la medida en

que esta protección no entre en conflicto con

las leyes anteriores.

Aparentemente no hay ningún problema pa-

ra dotar alos robots con tales leyes, pero la gi—

gantesca complejidad para su implantación re-

side en que el robot pueda distinguir en cada si—

tuación el concepto de daño. Ese tipo de pro»

blemapendiente requiere unacomprensión am-

plia y básica de las necesidades, valores y pritr

ridades de una persona, sin ello, los errores ro—

bóticos son casi inevitables. Por este tipo de

cuestiones, todavia nos queda mucha tecnolo—

gía que diseñar concienzudamente para evitar

llevarnos sorpresas.

Todos intuimos que la inteligencia artificial

es y será útil. Y a nadie sorprende cuando se ma—

nifiesta pomposamentc que la inteligencia arti-

ficial siempre debe servir a la humanidad, que

hay que ponerle limites, dejar muy claro para

qué se necesita y cómo debe trabajar. De hecho,

la sabiduría popular nos recomienda que debe-

mos tener cuidado con lo que deseamos porque

podríamos conseguirlo e incluso ir mucho más

allá.

Ahora bienº lo irónico del caso es que todo es—

te planteamiento reglamentario se basa en que

el humano tiene que defenderse del robot, pe—

to no se dice nada de los humanos. Tal y como

R. ]. Sawyer afirma <<la inteligencia artificial es

un negocio, y las empresas suelen estar de for—

ma notoria desinteresadas en las salvaguardas

fundamentales, especialmente las filosóficas.

Algunos ejemplos históricos serian industrias

como la del tabaco, la automotriz, la nuclear, la

petroquímica.., Ninguna de ellas se ha plantea—

de desde el principio si ese tipo de salvaguar-

dias fundamentales son necesarias; de hecho,

esas industrias han resistido numantinamente

las imposiciones desde el exterior y ninguna ha

aceptado una norma general en contra de can—

sar daño a los humanos».

Si rellexionamos, veremos que el desafío no

está sólo en los robots o en cualquier otro tipo

de inteligencia artificial. Recordemos que ya ca<

mina sobre la superficie de la Tierra lo que se

denomina 'superinteligencia' o “inteligencia ge—

neral', la posee una especie que se autodenomi—

na “sapiens”, que está en auge y que, a pesar de

toda la legislación que la rodea y de las muchas

éticas que ha discutido, tiene una forma de re—

lacionarse con la naturaleza y con ella misma

que ha dejado siempre y sigue dejando mucho

que desear.

Es verdad que para que no ocurran sorpresas

desagradables, se deben plantear muy bien los

algoritmos antes de diseñados. Pero también es

verdad que en un mundo como el nuestro. en el

que hemos conseguido la criticable hazaña de

ponerle un valor monetario a todo y en el que

el desarrollo económico se realiza fundamen-

 
talmente con la premisa de que el crecimiento

hay que conseguirlo lo más rápidamente posi—

ble independiente de que caiga quien caiga, creo

que coincidirán conmigo en que no vamos por

buen camino.

Les propongo que vuelvan a las cuatro leyes

y hagan las siguientes substituciones de la pala—

bra “robot“ en cada una de ellas. En primer lugar,

pongan “ser humano' y dejen el resto tal cual.

Ahora, sigan con el experimento pongan “CEO

de multinacional, y por último coloquen “polí—

tico'. Estoy seguro de que les encantaría que to»

Para evitar sorpresas desagradables,

se deben plantear muy bien los

algoritmos antes de diseñarlos

dos los seres humanos, los CEO de multinacio-

nal y todos los políticos se comportaran así, pe»

ro sabemos por experiencia que es un deseo

inalcanzable. Por lo tanto, al menos, intentémos—

lo con los robots y con el resto de los algorit—

mos intelígcntes. Los propósitos que se plan—

tean son excelentes, pero ya verán como ven—

drán “sapiens“ y lo fastidiarán todo.

Francisco [usé Serón Arbeloa es

catedrático de la Universidad de Zaragoza
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Zaragoza afronta una

transformación digital

Autobuses autónomos, sensores para detectar si un contenedor de basura está lleno. videovigilancia en las ca?

lles y policías con cámaras en el uniforme. La tecnología se pone al servicio del ciudadano… y se articula a tra—

vés de un ambicioso plan a cuatro años que utilizará la inteligencia artificial. Implica cambios en el ámbito

normativo. con ordenanzas sobre e] Gobicmo del dato, la regulación de espacios como banco de pruebas

(Sandbox) y la delimitación del cielo para diseñar autopistas por las que circulen aerotaxis y droncs. Pero para

pilotar la transformación digi tal, hay captar talento. Texto: M. Fuentes Ruiz IJ. Lisbona/L. Lozano

 

1 futuro ya está aquí. En unos años, veremos ae—

rotaxis sobrevolando el espacio aéreo zarago—

zano, autobuses y tranvías autónomos para re—

bajar la cifra de accidentes a cero, robots lim—

piando las calles, un asistente virtual con acen—

to maño ofreciendo completa información so—

bre los servicios municipales... La inteligencia

artificial abre un mundo de posibilidad. Con

unos buenos datos, y Zaragoza los tiene. la ges—

tión de la ciudad podrá ser más eficiente. Bajo

el dominio, siempre. del talento humano, que

aportará la creatividad.

El Ayuntamiento de Zaragoza ultima un plan

de transformación digital con tres proyectos es—

trella que se activarán este año: un asistente vir—

tual para el ciudadano, otro para mejorar las des-

trezas de los funcionariºs y un inventario de da—

tos, un gemelo digital. que monitorizará el trá-

ñco, la seguridad, la contaminación y el consu—

mo energético y facilitará la toma de decisiones

basada en datos.

Con la inteligencia artificial, tenemos a nues—

tra disposición todo el conocimiento de internet

para aplicarla a nuestro trabajo. La insensible tec—

nología empieza a razonar. Lo explica José Anto-

nio Ondiviela, responsable de “smart cities” para

Europa de Microsoft y gurú“ tecnológico de la

alcaldesa Natalia Chueca <<La inteligencia artifi—

cial. que ahora no tiene libre albedrío, va a empe—

zar a tener sentimientos, emociones. y será el mo—

mento de definir la ética en la relación con ro—

bots», detalla. Y será en años, no en décadas.

El avance tecnológico va, muchas veces, por

delante de la regulación. Para afrontar la trans—

formación digital hay que tener un marco nor—

mativo adecuado. Zaragoza tramita ya una orde—

nanza del Gobierno del dato, una norma para

transformarse en el banco de pruebas dela ciu—

dad del futuro y tendrá que delimitar, también.

autopistas para los drones y los aerotaxis que

surcarán sus ciclos.

La LA mejorará la movilidad y ayudará a con—

trolar el tráfico. Antes de salir de casa, se podrá

saber cuál es la rutamás barata. más rápida y más

verde para llegar al trabajo. Se podrá intentar di—

suadir al conductor de que vaya caminando.

En un futuro no muy lejano se usará la IA pa

ra ajustar los tiempos de los semáforos. Permi—

tiria orientar las cámaras hacia atascos, ejecutar

protocolos ante eventos previstos, habituales o

imprevistos y activar mensajes en vehículos y

paneles. Para la seguridad vial, será clave el ge—

melo digital, pues permitirá hacer simulaciones.

El Consistorio cuenta ya con cámaras capaces

de distinguir entre turismos, motocicletas, bici—

cletas, vehículos de movilidad personal (VMP),

peatones y autobuses. Se trata de un “software'

al que no se ha tenido que recurrir hasta el mo—

mento, pero que podría resultar especialmente

útil en los próximos años.

El sistema que se usa en la actualidad utiliza

algoritmos para simular comportamientos, he-

rramientas que no resultan excesivamente inte—

ligentes. Paro la tecnología no deja de evolucio—

nar. En Movilidad disponen de cámaras para

contar las bicicletas yMque circulan por los

carriles bici, pero no distinguen entre ellos. Es»

te proceso podría ser mucho más automático

con los avances de la IA, que apostará por la in—

termodalidad. En una sola aplicación (*app') se

contratarán todos los medios de transporte, el

Volveremos, los espacios deportivos. 'Mi ciudad'

0 'Mi Zaragoza' se barajan como nombre.

Medios como el

tranvía se valen de

algºritmºs adaptº“ La inteligencia artificial ayudará al
tivos para garanti—

… la pa…… ser nuevo servicio Bizi a predecir los

mafóf¡ºº en ambºs llenos y vacíos de las estaciones
sentidos. En 2022,

Zaragoza se convir—

tió en la primera

ciudad del mundo en iniciar pruebas para la con—

ducción autónoma de tranvías con el proyecto

Compass, centrado en la recogida de datos del

entorno a través tres radares ubicados en cada

cabina (uno central y dos laterales), dos cámaras

(una de largo alcance y un ojo de pez) yun Lidar,

un dispositivo que permite determinar la distan—

cia del tranvía a un objeto con tecnología láser.

Con el proyecto Digizity, se probaron en un

tramo de la linea 40 autobuses que interactua—

ban con los semáforos y se acercaban a las pa—

radas sin que el conductor tuviese que utilizar

el volante 0 los pedales. Los vehículos autóno—

mos, sin conductor, son el futuro. Responden,

explica Ondiviela, al objetivo Visión Cero, que

considera que es <<éticamente inaceptable» que
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para usar un coche haya gente que tiene que

morir. También se aplicará en los automóviles.

Hay cinco estadios en la autonomización del

transporte. En el último, no hay ni votante. Aho-

ra estamos en el tres.

Los taxis han incorporado un algoritmo a la

aplicación MoZa (Movilidad Zaragoza). Esta he—

rramienta “aprende” de los recorridos que hacen

cada dia para ajustar los precios que se ofrecen a

los clientes, Lo mismo ocurre con compañías co—

mo Uber o Cnbi.fy. que adaptan el coste del ser—

vicio 'al segundo' en función de la dermmda y las

condiciones meteorológicas. En el préstamo de

bicicletas, la nueva adjudicataria, Serveo, utiliza—

rá un “software” para predecir los llenos y vacíos

de las estaciones.

Para reforzar la seguridad vial. se probarím en

Zaragoza pasos inteligentes que permitirán re—

forzar la iluminación. avisar a los conductores

de la presencia de viandantes y alertar de que

van a cruzar en lugares con mala visibilidad.

La IA, en todo caso, no se ciñe únicamente a

la esfera pública. Hasta hace pocos meses han

podido verse por Zaragoza pequeños robots re—

partidores que se ayudaban de algoritmos para

moverse por las calles. La iniciativa, promovida

por Goggo, no terminó de cuajar. pero permitió

HERALDO
DE ARAGON

ver hasta qué punto puede ayudar la tecnología

a cambiar el día a día de una ciudad.

Se verán robots, en un futuro no muy leiano,

colaborando en la limpieza de la ciudad. La IA,

a través de sensores, permitirá detectar que con—

tenedores están llenos y cuáles huelen mal pa—

ra poder vaciarlos.

En Políticas Sociales, aunque no han imple-

mentado todavia la IA, utilizan numerosos

avances tecnológicos para prestar un servicio

más eficiente y mejorarla atención alos usua—

rios. En el nuevo contrato de teleasistencia,

que fue a parar a Atenzia, se incluyeron nume—
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El proyecto Digizity se

probó en la línea 40.

Gracias a la tecnología,

el vehículo era capaz de

frenar ante un obstácqu

mantenerse en el carril y

acercarse a las paradas

sin que el conductor

usase el volante. r. ¡iMENEZ
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o no y alertar en caso de que no

lo sea. Si se registra un altercado

de madrugada, cuando normal—

mente las calles están tranquilas,

el sistema lo sabrá.

Además, la Policía Local úni-

camente, y previa autorización

¡udicial. debe introducir ciertos

parámetros para encontrar lo

que se está buscando. En cues-

tión de segundos, esta herra—

mienta podrá mostrar alos agen-

tes todas las personas que han

pasado por delante de las cáma—

rosas mejoras relacionadas con la innovación ras llevando un determinado tipo de prenda y el

 

Las cámaras instaladas y la domótica que ya han empezado a utilizar— recorrido que han hecho en una franja de tiem—

en Doctor Cerrada han se. Entre otras cuestiones, se han instalado 300 po determinada.

sido probadas con éxito dispositivos periféricos que sirven para detec— Los policías locales dispondrán este año de

en Las Rozas, donde han tar movimiento en el interior de las viviendas. 752 cámaras personales que servirán para <<ga—

contribuido a reducir la Alertan, por ejemplo, de si el usuario sufre una rantizar la seguridad tanto del agente como del

criminalidad e incluso a caida, diferencian si está utilizando () no la ca- ciudadano». Mediante droncs. y gracias a la par—

esclarecer delitos. La ma 0 el sillón y si se abre el frigorífico o el mi- ticipación de Zaragoza en el programa europeo

idea es que en un futuro croondas. Además, hay dispensadores de me— Flying Forward 2020, se ha llegado a controlar

lleguen a más puntos de dicación. detectores de humo o gas o disposi— la Ofrenda de Flores desde el aire.

la ciudad. EJVMENEZ tivos de videoasistencia. La inteligencia artificial dependerá, en todo

Tambiéngracias a la tecnología más de uncen- caso, de decisiones

tenar de usuarios utilizan la denominada 'te]ea— huma nas, lo qu e ' -

sistencia móvil', una prestación excepcional pa— obliga a redoblar las camaras ln5taladas en El

ra personas que suelen rotar de su domicilio por los esfuerzos en la entomo de Doctor Cerrada

necesidades de atención. Permite ue los mayo— captación de talen- '

res o los dependientes estén geollocalizados si to. ¿Se sabe 'ven— pueden categonzar a las personas

salen de su domicilio y se sienten desorientados. der' Zaragoza fuera pº? lºs colores de SUS prendas

Aunque Zaragoza es una ciudad (bastante) se- p a ra co 11 s eguir

gura, el Consistorio usa la IA en las zonas donde captar al personal

se tiene que reforzar. En la capital hay 24 cáma— extranjero cualiñcado que decide fijar su resi—

ras repartidas por la ciudad (Casco Histórico, Za— dencia en España? José Antonio Ondiviela cree

moray—Pignatelli, Oliver),yse ampliará la video- que hay un amplio margen de mejora. Cuando

vigilancia a las calles comerciales, tras acordar se conoce la ciudad, desde el punto de vista ra-

su instalación con las entidades vecinales. cional, el de los costes, arrasa. El problema está

las cámaras instaladas en el entorno de Doc- en que apenas se conoce. Aprovechar el tirón de

tor Cerrada son el eiemplo más avanzado. La IA Francisco de Goya, con los actos del bicentena-

se encarga de organizar y analizar las distintas rio (2028), reforzar las conexiones aéreas y que

imágenes captadas, que se almacenan duranteun el Real Zaragoza suba a Primera División ayu—

mes, de forma que a la hora de hacer bú5quedas darían ¿¡ que en el extranjero aprendan a situar

la ef1ciencia sea total. Gracias a eso, es capaz de la ciudad en el mapa. Sin talento, la eficacia de

saber lo que sucede y si se trata de algo habitual la tecnología se queda en nada.
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J. A. Ondiviela

<<Los aerotaxis serán el fin de la España vaciada.

Podrás ir en 20 minutos de Zaragoza a Teruel»

Zaragoza prepara

un plan de trans—

tbrmación digital

a cuatro años con

asistentes virl ua—

les y un g 'mclo

digital. Está lide—

ando pruebas de

movilidad aérea

con drones )" ac—

rotaxis

Texto: Mónica

Fuentes Ruiz
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! Experto en 'smart cities' y asesor

del Ayuntamiento de Zaragoza

 

¿la inteligencia artificial es buena?

Es fantástica. Esla mejor innovación que ha he—

cho el hombre. Complementa su labor creativa

del hombre. Nos permite tener toda la informa-

ción que existe en internet ypoder aplicarla. Pe—

ro se puede utilizar para el bien y para el mal.

Pero la razón no tiene corazón. Hay decisiones

correctas según los datos, pero no desde el

punto de vista político o humano.

La decisión es humana. Esto es una ayuda. Si

gestione una ciudad basándome en datos, ten—

go menos posibilidades de equivocarme. La [A

sufrió una revolución brutal en 2023 y empieza

& razonar. En un futuro no muy lejano empeza-

rá a tener sentimientos y emociones, y habrá

que definir la ética en la relación con los robots.

Pero ¿hablamos de décadas o de años?

De años. La 1Ahoy no tiene libre albedrío, no eli—

ge premisas. las usa todas. Pero se empiezan a ver

algoritmos que resuelven problemas razonando.

¿Para qué nos sirve la IA en la vida diaria?

Para manejar todo el conocimiento que existe en

el mundo y ponerlo a nuestra disposición para

aquello que estemos creando. Hay que mante-

ner siempre unos principios éticos fundamen—

tales: justicia e inclusividad, seguridad… transpa—

rencia y 'accountability'. Así se utiliza para bien.

El Ayuntamiento ultima una ordenanza del Go-

bierno del Dato. ¿Qué importancia va a tener?

Es fundamental. Zaragoza va a tener un plan de

transformación digital a cuatro años, que esta—

rá basado en la IA en todas sus líneas. Y lo pue—

detener porque disfruta de uno de los mejores

sistemas en España en gestión del dato.

¿En qué áreas se aplicará la IA?

Trabajamos en un asistente virtual que dará a

los zaragozanos infomación sobre todos los

servicios municipales. Es una especie de chat

pero con su acentito y hologramas virtuales.

¿Cómoaccederá el ciudadanoa la infomación?

A través de una “app”. del portal (zaragoza.es). de

algún elemento en la calle de uso público. Aho—

ra estamos seleccionando la mcior información

para el concurso público.

¿Qué va a pasar con las personas mayores?

Lo podrán utilizar por voz. El obietivo es ayu—

dar al zaragozano a que gaste el minimo tiempo

en acceder a la información del Ayuntamiento.

¿Cómo afectará a los funcionarios municipa-

les tener que trabajar en este nuevo entorno?

Nuestros funcionarios necesitan mejorar la pro—

ductividad yla creatividad. En ese sentido. se

les va a ir incorporando herramientas para ayu—

darles en la gestión interna, un “A1 assistant'. Son

soluciones copiloto. Se incorporará para que los

funcionarios sean más eñcaces y eficientes.

¿Podrán sustituirles las máquinas?

No. Cualquier trabajo creativo va a ser más valo—

rado. Siempre hay que ven'ñcar la infomación

En Zaragoza tenemos muy buenos datos, muy

 
José Antonio

0ndivieia es asesor

sobre 'smart cities'

de Microsoft y gurú

tecnológico del

Ayuntamiento que

dirige Natalia

Chueca. ouverz DUCH
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bien gestionados y estructurados. Y podemos

ser de los más innovadores en Europa en el uso

de IA para la gestión municipal.

¿Cómo nos puedeayudar la IA a mejorarla ciu-

dad?

Hay que tener un inventario digital de Zarago—

za. Para ello vamos a grabar toda la ciudad con

un detalle muy preciso en menos de 10 centí—

metros. La IA visualiza las imágenes y se luce

unmodelo que me permite hacer simulaciones.

¿Eso es el gemelo digital?

Si. Es una representación virtual en tres dimen-

siones exaeta de la ciudad que nos permite mo—

nitorizar todo tipo de parámetros, agua. energía.

tráfico, seguridad... Cuando lo tengamos vamos

a poder gestionar servicios muy interesantes.

¿Podríamos utilizarla IA para abonar en el cos-

te de los servicios públicos?

Por supuesto. En las basuras, poniendo unos

sensores en los contenedores solo recoger-¡amos

los que están medio llenos. Se visualizaría si hay

muebles abandonados. En el futuro tendremos

robots que nos ayudarán a limpiar la calle.

¿Y en el transporte público?

Es un servicio esencial. La idea es que permi—

ta hacer una conexión multimodal y que se in-

tegren las “app', junto al Volveremos y los de—

portes, en una que seria 'Mi ciudad” 0 'Mi Za—

ragoza'.

Digizity, el proyecto piloto de autobuses sin

conductor, ¿es un experimento o es el futuro?

Los vehículos sin conductor 0 autónomos son

una tendencia queva a consolidarse. Consiguen

el objetivo de Visión Cero, que dice que es éti—

camente inaceptable que para utilizar un vehí—

culo haya gente que tenga que morir. El 90% de

los accidentes se produce por un fallo humano.

Zaragoza quiere ser un banco de pruebas pa-

ra la ciudad del futuro.

Hay una ordenanza Sandbox para definir zonas

de la ciudad que se pueden utilizar para probar

cosas. Zaragoza está liderando temas de movi—

lidad urbana aérea: drones, aerotaxis... Se están

probando cosas para el resto de España y el res—

to delrnundo y muy pronto lo veremos para en-

trcga de mercancías y para movimiento de per»

sonas. Se suelen usan *eVTOL'. aeroplanos de

una capacidad de unas seis u ocho personas que

despegan en vertical, son eléctricos, se despla—

zan a una velocidad de unos 300 km/h y tienen

una autonomía de 400 km. Esto es el fin de la

España vaciada. Podrán ir Zaragoza—Teruel en

veinte minutos.

¿.|—"stamos hablando de años, no de décadas?

Estos cacharritos ya los tienes. De momento, las

ciudades tienen que delimitar sus espacios aé—

reos urbanos con una ordenanza. Hay que deti—

nir las autopistas por las que van a ir estos dro-

nes, que estarán por encima de 60 metros (el edi»

f¡cio más alto). las primeras líneas evidentemen—

te irán del aeropuerto al hospital Miguel Servet.

Como estamos hablando de los datos, ¿qué

porcentaje de camino ha recorrido Zaragoza

para poder ser una ciudad inteligente?

En 2024 tendremos presupuestados los tres pro—

yectos de la transformación digital: el asistente

virtual, el de los funcionarios y el inventario pa—

ra el gemelo digita]. Estamos en una situación

pionera a nivel español. La inversión no será una

barbaridad, pero sí es una cifra interesante.
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<< Los vehículos

autónomos se

van a consolidar.

Son la única

forma de evitar

accidentes. El

90% se deben a

fallos humanos»
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Revolución

digital en la aulas

 

a inteligencia artificial ([A)

no es un concepto nuevo,y

es algo habitual en nuestra

vida diaria: desde el uso de

motores de búsqueda has-

ta en las sugerencias perso—

nalizadas de productos, lis—

tas de reproducción musi—

cal o los asistentes de escri—

tura predictivos en nues—

tros dispositivos móviles. Un segmento particu»

lar de esta tecnología, conocido como inteligen—

cia artificial generativa, ha emergido recien-

temente y ha marcado un hito en la trayec—

toria de la IA. Las empresas de todo el mun—

do ven en esta IA un motor esencial para la

próxima revolución en transformación di—

gital y automatización. Su habilidad para

crear nuevos contenidos y optimizar proce—

sos tiene el potencial de mejorar significa-

tivamente diversos aspectos de los flujos de

negocios. Ya se ha aplicado en la creación

de imágenes, textos, música, patrones de di—

seño e incluso código de programación, de—

mostrando un gran versatilidad y posibili—

dades. Su llegada generó una ola de entu—

siasmo sin precedentes a nivel mundial,

marcando hitos como el de Chat GPT de

Open Al, que alcanzó una cifra récord de

100 millones de usuarios en apenas dos me—

ses, convirtiéndose en la adopción de tec—

nología más rápida de la historia.

Este fervor por la inteligencia artificial ge—

nerativa también ha permeado el ámbito uni—

versitario, donde está transformando la ma—

nera en que estudiantes, profesores y perso—

nal de servicios interactúan con el conoci-

miento yla información. Esta tecnología sir—

ve de apoyo al aprendizaje y estimula una

nueva forma de pedagogia digital. Los pro—

fesores de diversas disciplinas incorporan

poco a poco herramientas de IA gencrativa

en sus currículos para ofrecer experiencias

de aprendizaje más ricas y personalizadas,

que preparan a los estudiantes para un mer—

cado laboral cada vez más influenciado por

la automatización avanmda y la inteligencia

artificial. Los mvestigadores utilizan herra—

mientas para analizargrandes volúmenes de

datos más rápidamente, lo que permite ex-

plorar nuevas áreas del conocimiento y acc—

lerar descubrimientos. Además, las tecnolo-

gias de la IA generativa que sirven como asis—

tente no paran de crecer, ampliando el aba-

nico de opciones en el entor—

X—

La incorporación de la IA generativa en la ges—

tión de los servicios universitarios también pue—

de ayudar a mejorar la eficiencia operativa y su

calidad. Desde la automatización de tareas ruti—

narias, la ayuda en la gestión

<<La integración de la IA generativa en dºfººusºsy'ºplaºmºººióº
estratégica, el análisis en la

el ámbito educativo debe hacerse con gestión mamá…, y ha… ¡a

una vigilancia ética rigurosa» miº… de la Cºmunicación

 
nº uníVºfsítºáººdººdºlººyu' << La incorporación de la IA generativa
da en la redacción y edición

dete…………dos…… en la gestión de los servicios universi-

fººíón dºfºsúmºnº—º>ººmº- tarios puede mejorar su calidad»
ción de ideas principales, has—

ta la generación de imágenes

y contenidos multimedia artificiales para apoyar

conceptos pedagógicos, revisión de preguntas de

evaluación, sugerencias en la generación de con<

tenidos personalizados y otras tareas.

mediante asistentes virtuales,

su utilidad y aplicabilidad se

ven muy prometedoras.

Sin embargo, la implementación de la in—

teligencia artificial generativa en las univer—

sidades no está exenta de desafíos. Uno de

los problemas más significativos es el mal

uso potencial de estas herramientas por

parte de los estudiantes, como la genera—

ción de contenido académico no original,

lo que plantea preocupaciones éticas sobre

la integridad académica. Además, estos sis-

temas pueden perpetuar y amplificar ses—

gos preexistentes, lo que influye negativa—

mente en los resultados de aprendizaje y la

equidad educativa. Asímismo, la dependen—

cia excesiva en la tecnología para tareas

creativas y analíticas puede socavar el de—

sarrollo de las habilidades criticas, limitan—

do la capacidad para pensar de manera in—

dependiente y crítica, tan necesaria en el

desarrollo futuro del estudiantado. Estos re—

tos requieren una reflexión cuidadosa y la

implementación de políticas robustas que

aseguren el uso ético y efectivo de la [A ge—

nerativa en el contexto educativo. Las uni—

versidades están trabajando activamente en

estos aspectos, y recientemente la Confe-

rencia de Rectores de las Universidades Es—

pañolas publicó el informe titulado “la in—

teligencia artificial generativa en la docen—

cia universitaria. Oportunidades, desafíos y

recomendaciones'. un documento que sir—

ve de punto de partida para fomentar un

diálogo constructivo y preparar a las insti—

tuciones para integrar este paradigma de

manera responsable y efectiva, desarrollan—

do políticas robustas y proporcionando for—

mación adecuada para mitigar riesgos, algo

en lo que ya llevamos tiempo trabajando

mediante cursos de formación a nuestros

docentes, jornadas y grupos de trabajo.

Este es el momento para reflexionar y ac—

tuar. La IA generativa ofrece oportunidades

sin precedentes, pero su integración en el ámbi—

to educativo debe hacerse conuna vigilancia éti»

ca rigurosa y un compromiso con la mejora con—

tinua. Solo así podemos asegurar que su poten—

cial se realice plenamente, beneficiando tanto a

la comunidad universitaria como a la sociedad.

Francisco lavier Fabra Cam

es director de Desarrollo y Transformación Digital

en el Vicerrectorado de Educación Digital y

Formación Permanente de la Universidad de Zaragoza
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EN LA BÚSQUEDA

DEL uso MAS

ETICO EN EL AULA

La fina línea entre utilizar la inteligencia artificial (IA) para elaborar íntegramen—

te redacciones escolares e incluso trabajos finales de carrera y su uso como he—

rramienta de apoyo 0 asistente ha generado un intenso debate en el ámbito edu?

cativo. Tanto que se han creado grupos de trabajo en diferentes estamentos. has—

ta en el ámbito europeo. en el que colabora el Gobierno de Aragón. para definir

y desarrollar políticas educativas, incluido un currículo sobre esta tecnolog'a.

Texto: M. Sádaba

a posibilidad de incrementar los casos de pla—

gio. Ese fue el pensamiento más inmediato que

tuvieron los profesores cuando irrumpió hace

poco más de un año la inteligencia artificial en

el aula, ligada a Chat GPT. Ahora, las dudas to—

davía se mantienen en algunos sectores docen<

tes. pero cada vez son más los que le están por—

diendo el miedo y buscan cómo aplicarla en sus

clases o incluso plantean usarla como asistente

para ellos. Todo ello en la eterna búsqueda del

equilibrio entre la innovación y la ética. <<Es al—

go que da vértigo», reconoce Francho Lafuen—

te, profesor del colegio Maestro Don Pedro Orós

de Movera, quien utiliza esta herramienta para

<<formar» a sus alumnos y conseguir que se

<<conw'ertan en usuarios correctos».

Por ejemplo. en Lengua Castellana y Litera—

tura, utilizaron la IA para trabajar las descrip—

ciones. ((Los alumnos describian a un compa—

ñero y como resultado obtenían una imagen.

Cuanto más detalles incluían, más se parecía. Y

después tuvieron que averiguar a quién había

descrito cada uno», explica. También la han usa—

do recientemente para abordar el 770 aniversa—

rio del nacimiento de Marco Polo. En vez de

buscar en diferentes páginas web y libros, le di—

jeron a Chat GPT que eran pequeños periodis—

tas y que querían hacerle una entrevista a este

personaje histórico. ¿(En una sesión de clase ha—

ciendo preguntas consiguieron saber más y

¡mostrarse más interesados que en una semana

entera haciendo una investigación», apostilla

este docente de Sº y Gº de primaria.

Desde su experiencia, resalta que la inteligen»

cia artificial ((ha venido para quedarse» y, por lo

tanto, <<liabría que integrarla en el currículo y

ampliar las formaciones». En ambas líneas trar

baja ya el Departamento de Educación aragonés.

Por un lado, participa, junto a la Universidad San

]orge (USI). en un proyecto europeo que tiene

por objetivo definir y desarrollar políticas edu—

cativas que integren en el aula el uso adecuado

de la inteligencia artificial y, por otro. desarro—

llar un nuevo currículo sobre esta herramienta.

Este grupo, que buscaque los docentes <<puedan

formar al alumnado en el uso responsable de es»

ta tecnologia», comenzó su andadura en enero

y desarrollará sus trabajos hasta diciembre de

2026. De hecho, Zaragoza acogerá una reunión

con los socios europeos en el curso 20252026.

Por su parte, la consejería que dirige Claudia

Pérez Fornie's también está impulsando talleres

de formación para docentes. En este curso ya se

han llevado a cabo unas 70 actividades en las

que han participado más de 2.000 profesores.

La mayoría de ellas, explican, versan sobre las

aplicaciones prácticas de la [A, sus oportunida—

des, pero también sus desafíos éticos y sociales,

además de la personalización del aprendizaje.

Trabajan en la celebración de un congreso so-

bre inteligencia artificial, en el que participen

docentes, alumnos y familias. en el primer tri»

mestre del curso 2024—2025.

Mientras tanto, la IA continúa haciéndose un

hueco en el aula. Por ejemplo, en el instituto Cla—

ra Campoamor de Zaragoza han aprovechado

para ello las formaciones Erasmus <<de alta cali»

dad» en países de la Unión Europea. Una de las

últimas actividades desarrolladas ha sido la con»

versión delas rimas de Gustavo Adolfo Bécquer

a videopoemas. Asimismo enseñan a los alum—

nos cómo aprenden las máquinas y abordan la

inteligencia artificial en las clases de programa—

ción a través de la herramienta “Machine lear—

ning for kids'. <<La [A tiene muchas ventajas, pe—

ro también riesgos que deben saber identiliear».

señalan desde este centro educativo.

Esta aplicación también la han utilizado en el

colegio privado ]uan de Lanuza, donde se apo—

yan en Chat GPT. Claude o Gemini. <<Hace años
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que trabajamos con inteligencia artificial, espe-

cialmente con aplicaciones que los alumnos tie—

nen que alimentar para luego programar», re—

cuerda Cristian Ruiz, coordinador de TIC. Sin

embargo, reconoce que la llegada de Chat GPT

ha abierto ((varios dilemas»: <<Nuestra directriz

es no prohibir la IA, pero cada profesor es el que

decide si se va a utilizar o no. En el caso de usar—

se, determina en qué condiciones». En este sen—

tido, señala que ahora plantear un trabajo escri—

to está (condenado al fracaso». Apuesta porque

los jóvenes aprendan cómo funciona la IA, có—

mo preguntarle y sacarle el ((máximo partido»,

además de potenciar el pensamiento crítico.

Pese a su paulatina incorporacióny creación

de conciencia respecto a su uso y aplicaciones,

<<La IA tiene muchas ventajas, pero también

cuenta con riesgos que los estudiantes deben

de saber identificar»

la realidad es que, en la mayoría de los centros,

la irrupción de la IA, les ha pillado con el pie

cambiado y no precisamente por todas las opor—

(unidades que conlleva. Llegan a los colegios,

institutos e incluso a las universidades trabajos

académicos elaborados por estas herramientas,

provocando un menor esfuerzo del estudiante

y una dejadez por identificar la autoría real del

documento. En esta cuestión ética ponen el fo—

co muchos de los docentes consultados, y la pro-

pia Universidad de Zaragoza cuenta con una he—

rramienta que, además de ver si el texto es pla—

giado, detecta cuándo el contenido ha sido ge—

nerado por una inteligencia artificial.

<<En trabajos Fm de grado ha aumentado tan—

to el uso como asistente, ayudándoles a escri—

birlo, como generando directamente el conteni—

do», reconoce Francisco Javier Fabra, director

de Secretariado de Desarrollo y Transformación

Digital de la Universidad de Zaragoza. El cam—

pus público ya ha lanzado varios cursos de for—

mación, en los que además de enseñar a utilizar

estas herramientas. se ha incorporado un apar—

tado de ética. Su próximo paso es poner en mar—

cha un grupo de trabajo que aborde precisamen—

te la integración de la LA en el campus. <<Quere—

mos que sea abierto y compartir experiencias a

nivel nacional e internacional», puntualiza, al

tiempo que detalla que cada vez se usa más en

las aulas porque son <<herramíentas muy útiles».

La LA también es una realidad en la US], don—

de incluso cuentan con un grado dedicado in»

tegramentc a ello y que, además. puede cursar-

se de manera conjunta con Ingeniería Informá—

tica. Asimismo están incorporando la IA en los

planes de estudio de las diferentes titulaciones,

haciendo ((una reflexión profunda sobre las me—

jores técnicas de enseñanza y de examen». Por

ejemplo, en Bioinformática usan redes neuro»

nales para predecir la toxicidad de medicamen—

tos, mientras que en la Escuela de Ingenieria y

Arquitectura la IA les posibilita diseñar varian—

tes sobre modelos que permiten generar solu»

ciones optimizadas. Tal es el impacto de esta

tecnologia que el Grupo San Valero trabaja en

una serie de objetivos propios para seguir sien—

do <<un referente en educación y valores».
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Alumnos de primaria del

colegio Maestro Don Pedro

Orós mientras usan la

inteligencia artificial para una

actividad. GLliLL£RMO MESTRE



HERALDO DE ARAGÓN 23»ABRIL-2024

Difusión: Regional (martes)

Periodicidad: diaria _

OJD: 28637 DE ARAGON nº pag|na:v50

EGM: 126000 SUP|- -  

' Director general de Edelvives España

Alejandro Cebrián

<<Permite al docente dedicarle más tiempo a lo

importante, que es el aprendizaje del alumno»

 

 
Alejandro Cebrián,

en una de las salas

D€Sd€ €SÍ€ Cll I'S( ), La inteligencia artificial (IA) comienza a irrum- ¿Y en qué contexto es una oportunidad? de la central de

l: l “l , - A _ _ ,, pir en el aula. ¿Cómoestá siendo esta evolución? Es una gran oportunidad cuando tú a la inteligen- Edelvives en

<L ( X— IV(_, 5 L [|€]“A Al principio eran pequeños algoritmos de perso- cia artificial le introduces capas de seguridadJ—ln— Zaragoza.

con una aplica—

ción que integra

la LA en un entor—

no acotado, sin

acceso a internet

y que ofrec* acti—

vidades y desafíos

adaptados a las

características y

evolución de “ada

estudiante

Texto: M. Sádaba

nalización, en los que si el estudiante contestaba

algo, sucedía una determinada cosa. Luego, los

grandes operadores empezaron a introducir den—

tro de sus aplicaciones de clase pequeños moto—

res de inteligencia artificial. En elmomento en el

que se es capaz de movilizar grandes volúmenes

de datos y es posible establecer una comunica—

ción W'a lenguaje natural conla maquina… cambia

lo que ocurre en el aula. Ahora con IA puedes tra-

bajar con herramientas de accesibilidad, traduc-

ción simultánea, generación de lenguaje...

¿B una oportunidad o una preocupación?

La inteligencia artificial es una oportunidad y a

la vez preocupa. Desde nuestra opinión, es preo-

cupante en entornos abiertos y no controlados.

Primero, porque ni siquiera los que han elabora-

do la inteligencia artificial saben cómo está sien—

do capaz de obtener los resultados. Dos, porque

el uso del contenido se hace sin consentimiento

ni privacidad. Y luego, porque el sistema no en—

tiende de preguntas o de respuestas, pese a que

lo parezca. La IA se alimenta de datos y para ex—

plicar un contexto se sirve de ellos, por tanto, lo

que acaba proporcionando es una respuesta que

lo que hace es representar la visión dominante

del mundo. Te está dando siempre una informa—

ción sesgada y, a veces, con poco rigor.

tonces te permite tener herramientas de accesi-

bilidad y, en nuestro caso, una plataforma en la

que el niño no sale a internet y en la que el con—

tenido que genera siempre está basado en docu—

mentación de rigor, adecuada a su edad. Por otro

lado, no perñlamos al estudiante con respecto a

las preguntas que va haciendo. Y también es una

gran oportunidad porque facilita tareas burocrá—

ticas del docente y le permite dedicarle más tiem—

po a lo importante, que es estar en el proceso de

aprendimie del estudiante. la inteligencia artifr

cial no te genera el proceso de aprendizaje. sino

que te facilita el contexto o la accesibilidad. Otra

oportunidad es la de generar pensamiento críti—

co. Tenemos que alentar alos profesores a traba—

jar en entornos abiertos, pero para ridiculizar las

respuestas y que los estudiantes sean capaces de

ver las debilidades que tiene la LA y las desafíen

¿Cómo se está integrando en la fomación del

alumnado?

A día de hoy, la inteligencia artificial no se está

incorporando dentro del proceso de aprendim—

¡e. Si que se está utilizando para reducir el tiem»

po de los deberes o de la entrega de trabajos. pe—

ro, salvo excepciones, el docente no ha incorpo—

rado la inteligencia artificial al aula porque no la

entiende, se siente indefenso. Por eso, hemos lan—

GUILLERMO MESTRE
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zado un entorno acotado, en el que el docente se

sirva de una IA que le facilite el trabajo.

Desde que lo Ianzasteis a inicio de curso, ¿qué

os han transmitido desde los centros?

Los docentes nos piden que abramos más opcio—

nes, ser ellos los que controlan todo el proceso.

Y asi lo hacemos. Nosotros hemos trasladado

asistentes virtuales quepueden ser socráticos, es

decir, ante las preguntas del alumno no le dan la

respuesta, sino que le invitan a reflexionar. Tam—

bién nos dicen que el sistema les ayude a tener

ojos donde ellos no tenian. Les da una mayor in—

formación para entender mejor a sus estudiantes

y les permite lanzar itinerarios personalizados,

con la interacción que se está produciendo con

ellos. Les está ayudando a atender la diversidad.

Algo fundamental dado el aumento de alum-

nado con necesidades educativas especiales.

El docente puede personalizar previamente al

estudiante e identificar si tiene una necesidad

especial de aprendizaje (TDAH, dislexia, otro

lenguaje.). La aplicación te permite generar

contenido. adaptar el currículo, hacer traduc—

ciones simultáneas, lectura de textos, uso de pie-

togramas, lanzar desafíos a cada uno en función

de aquellos saberes en los que está solicitando

más ayuda… ¿Significa que los niños van a

aprender más? No. El aprendizaje se produce en

la relación inquebrantable entre el estudiante y

el docente. Y para el alumno, lo que estamos

viendo es que está funcionando de una manera

muy natural. porque es un entorno acotado a su

edad y currículo. donde chatea, solicita retos o

pide que se simplifique la explicación.

Comentaba que los docentes se sienten inde—

fensoseneseentorno abierto. ¿Falta formación?

Lo que falta no es tanto una formación en el uso

del aplicativo, sino que conozcan realmente lo

que hay detrás, que la LA se sirve de datos y es—

tos de las opiniones más comunes. Ello provoca

que a veces acierte, pero en un entorno abierto

tambiénpuede alucinar y generar respuestas sin

sentido. Asimismohayuna privacidad detrás que

hay que controlar. Es importante que entienda lo

que ocurre en la IA y que no la rechace.

V con estos entornos cerrados también se da

más seguridad alas familias, que es una de las

cuestiones que más preocupan.

El niño no sale a internet en ningún momento.

Nosotros estamos poniendo mucho foco en la

privacidad de la información, en que los datos se—

an anónimos, enque lo más importante es que no

se perñle al estudiante entorno a sesgo, es decir,

no se le etiquete. Esto es fundamentaL Yluego es-

tá ayudando mucho a las familias porque si tie—

nen que repasar alguna lección, tienen a un asis—

tente al lado con el que pueden interactuar, pre—

guntar y es capaz de relacionar datos.

¿Cómo se plantea el futuro de la IA en el aula?

Creo que la evolución va a pasar por introducir

en el aula herramientas. ejercicios. situaciones

de aprendizaje, un cierto currículo educativo,

que permita que docentes y alumnos entiendan

cómo funciona la IA para dar un paso más, ge—

nerar pensamiento crítico, mejorar en su corn-

prensión lectora, para cuestionar las respues—

tas… Y donde también hay que poner el foco es

en la generación visual.
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nos dicen que el

sistema les ayuda

a tener ojos don-
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UN RETO CLAVE EN

EL DIAGNOSTICO

Y EL TRATAMIENTO

Desde predecir quién tiene un riesgo alto de padecer cáncer a lograr una detec—

ción precoz de enfermedades derivadas del envejecimiento o incluso impulsar

un nuevo modelo de receta electrónica más personalizado. Las posibilidades de

la inteligencia artificial en el ámbito de la salud son infinitas y convierten a esta

herramienta en un recurso a explorar en la investigación, con el fin último de

mejorar la calidad de vida de los pacientes, garanti7ando su confidencialidad.

Texto: E. Pérez Beriain

as tecnologías digitales avanzadas, como el aná—

lisis masivo de datos o “big data“, la inteligencia

artificial (IA) ola robótica, ofrecen enormes po—

sibilidades, ostentando un gran potencial trans—

formador del sistema sanitario».Así lo traslada

Joaquin Velilla. director general de Salud Digi—

tal e Infraestructuras de] Gobierno de Aragón,

una nueva estructura creada esta legislatura si-

guiendo las directrices de la Estrategia de Salud

Digital del Sistema Nacional de Salud.

El uso de la inteligencia artificial pone sobre

la mesa la <<importancía de una adecuada ges—

tión y gobernanza del dato». En el caso de los

datos de los usuarios del Sistema Aragonés de

Salud, su responsable es la Administración au—

tonómica. que debe <<establecer sistemas segu-

ros de anonimización de los mismos para po-

der utilizamos después en investigaciones, es—

tudios y la gestión clinica».

Entre los proyectos en los que trabaja Aragón

para implantar la inteligencia artificial en el sis—

tema sanitario destaca N4HealthyAging', que

busca aplicar la inteligencia artificial a] diagnós—

tico y tratamiento temprano de enfermedades

con gran prevalencia en el envejecimiento. Has—

ta 17 organizaciones trabaian coniuntameme en

el proyecto, cinco de ellas de la Comunidad. De

las siete líneas de trabajo que aborda, uno por

cada una de las patologías (cardiopatías, sareo»

penía —que limita la movilidad y es la antesala a

la dependencia—, trastornos del sueño, párkin—

son, salud mental, cáncer de colon y próstata e

hipoacusia), investigadores aragoneses lidera-

rán dos de ellas. El proyecto, financiado dentro

dela Convocatoria 2021 del programa Misiones.

con un presupuesto de 12.415.593.86 de euros y

un plazo de ejecución de cuatro años, hasta el

31 de diciembre de 2024, aspira haber desarro-

llado antes de 2025 una solución que permita a

los profesionales sanitarios diagnosticar de for-

ma temprana las enfermedades.

El Instituto Aragonés de Ciencias de la Salud

(LACS) será el encargado de definir cómo apli—

car la inteligencia artificial en todas las patolo—

gías, especialmente en las relacionadas con car—

diopatías. Asimismo. deberá velar por el correc—

to uso de los datos, desde un plano técnico, éti—

co y legal. Será también el responsable de crear

una cohorte independiente con la que poder

analizar todos los datos disponibles en el pro—

grama de vigilancia activa de cáncer de prósta-

ta de Aragón Y hacerlo, además, a través de la

plataforma de “big data' sanitario Bigan, desa—

rrollada por técnicos del IACS y que ofrece un

entorno seguro tanto por diseño, almacena—

miento de datos como para el análisis de los mis—

mos. Para desarrollar estas acciones, cuenta con

un presupuesto de 1.091.390,00 euros.

El Instituto de Investigación Sanitaria (IIS)

Aragón lidera un estudio para el uso de la inteli-

gencia artificial para el diagnóstico de cáncer de

colon y próstata, de gran prevalencia en la terce—

ra edad, para lo que se destinan 1,8 millones. El

investigador principal es el profesorManuel Do—
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17 organizaciones, cinco de Ara-

gón, trabajan en un proyecto que

busca aplicar la IA al diagnóstico

de enfermedades con gran pre-

valencia en el envejecimiento

blaré. La parte de colon la está liderando el_ doc—

tor Ángel Lanas y la de próstata, el doctor Angel

Borque. En este último caso, desde la puesta en

marcha de este pro—

yecto, en julio de 2021,

se hanrecabado datos

anonimizados de

unos 95.000 varones

aragoneses del sector

sanitario Zaragoza IIy

se han evaluado 12 mi-

llones de análisis.

La parte tecnológi»

ea será la esencia de la colaboración de Institu—

to Tecnológico de Aragón (ITA) en el proyec-

to. Es el encargado de investigar el uso de dife-

rentes dispositivos inteligentes que incorporen

sensores para monitorizar a los pacientes que

participen en los distintos estudios. Se trata de

demostrar si, analizando la forma en la que an—

de una persona, se puede llegar a predecir el de—

terioro cognitivo, explica Irene Bosque, ingenie-

ra de IA. En el Laboratorio de Inteligencia Ar-

tificial y Sistemas Cognitivos del ITA recoge,

junto a Pablo Pérez Lázaro, matemático y Hsi—

co, los datos que capta un traje especial, com—

puesto por numerosos sensores, que se probó

la ingeniera electrónica Pilar Salvo. La primera

fase será la recogida de datos, gracias a 60 vo»

luntarios de entre 60 y 80 años de edad.

En el plano empresarial, Podoactíva pondrá

los recursos necesarios para identificar las prin—
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Irene Bosque y Pablo Pérez

Lázaro observan los datos que

ofrece el traje que lleva Pilar

Salvo, en el Laboratorio de

Inteligencia Artificial del ITA,

en Zaragoza. eunu.rmo MBTRE
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cipales anomalías relacionadas con la sarcope—

nia y, en colaboración de ingenieros y podólo-

gos, usar esa información en el desarrollo de un

dispositivo el objetivo de detectar patrones y

ofrecer indicadores capaces de detectar de for-

ma precoz enfermedades neurodegenerativas y

estados de pérdida funcional característicos de

la sarcopcnia con el objetivo de disminuir la pro»

habilidad de entrada en fragilidad o dependen-

cia… Y la también aragonesa Bitbrain buscará.

entre otras cosas, biomarcadores relevantes que

pueden ser rastreados en los ancianos para ca—

racterizar la transición de una condición cogni»

tiva saludable a una patológica.

Otros proyectos

El Grupo Tissue MicroEnvironment Lab (TME

Lab), dc] Instituto de Investigación Sanitaria IIS

Aragón y del IBA de la Universidad de Zarago-

za, trabaja en otros proyectos relacionados con la

inteligencia artificial… Como Fertile, en colabora—

ción con Quironsalud para determinar median»

te técnicas de [A la viabilidad de óvulos fecun—

dados en clínicas de fertilidad. 0 Plan, en el que

tratan de aplicarlas redes neuronales a la Física.

El IACS participa en Hervcov, que busca eva>

luar la implicación de los retrovirus endógenos.

secuencias viricas integradas en el genoma que

provienen de infecciones de individuos de hace

miles de años quehan llegado hasta la actualidad

en el cuadro clínico de la covid y el síndrome

post-covid. O EUCan5crcen, una acción conjun—

ta para integrar herramientas de IA en los siste—

mas sanitarios para facilitar el cribado de cáncer.

Para Zoraida Soriano, directora de Producción

de Conocimiento 0 Innovación del IACS, <<1a in—

teligencia artificial está revolucionando la medi»

eina de manera auténticamente dismptiva. En los

próximos diez años veremos tantos avances co—

mo en los 200 anteriores». <<La capacidad de es-

tas tecnologías de analizar grandes cantidades de

datos genómicos, metabólicos, radiómicos yme

tagenómícos supone introducir millones de lu—

pas de aumento sobre la salud de cada individuo.

Esto ofrece a los profesionales una visión más

precisa y personalizada de la situación particu—

lar de cada paciente, dando paso a la Medicina

Personalizada de Precisión», asegura. Y. a la vez,

la inteligencia artificial <<está acelerando el pro—

ceso de descubrimiento y desarrollo de nuevos

medicamentos». Al
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hablº" dº ¡“digº—“ºia <<La inteligencia artificial está
artiñcial, además, hay

que <<abordar las …… revolucionando la Medicina.

P“ºººiºneséñºasqw En los próximos años veremos
surgen COD CSÍEIS ÍCC-

…iogías, La pf¡…¡_ tantos avances como en los 200

dad y confidenciali- anteriores»

dad de los datos son

preocupaciones im-

portantes cuando se utilizan algoritmos de inte-

ligencia artificial en el ámbito sanitario».

La IA es clave en otros proyectos en los que

participa el Instituto Tecnológico de Aragón I…]-

to con la empresa Podoactiva y la Fundación Al»

caraz, trabaia en la detección de lesiones de de—

portistas con técnicas de inteligencia artificial,

como el “deep learning“ y la visión por computa—

dora, para determinar si es posible extraer datos

biomecánicos precisos utilizando cámaras están»

dar, También en el denominado Hepatic, que bus—

ca desarrollar modelos de predicción o supervi—

vencía de trasplantados en base a los datos del

paciente y relaciones con las comorbilidades. El
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A la izquierda, Guillermo

de Vílchez, director

gerente de Mutua MAZ,

junto a los jefes de

servicio de Rehabilitación,

Roque González, y de

Radiología, Carlos

Jiménez. mmc15co HMENEZ
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ITA, en colaboración con HS Aragón, aborda el

proyecto denominado Gastrieiatool, una herra—

mienta de pronóstico de cáncer gástrico.

Política de IA en Mutua MAZ

La inteligencia artiñcial ofrece muchas posibi—

lidades al mundo asistencial. Desde Mutua

MAZ tienen claro que el futuro pasa por desa>

rrollar este campo y ya han aprobado una polí—

tica de LA y un sistema de gobernanza para usar—

la de manera ética y transparente. <<No solo da

soluciones a necesidades actuales, sino que abre

una puerta a lo inimaginable hoy», asegura el

director gerente de Mutua MAZ, Guillermo de

Vílchez. Se trabaja con herramientas certiñca—

dos que cumplen la normativa europea, y la in—

formación está en un entorno seguro para pm»

tegcr los datos de los 800.000 clientes añliados

a la Seguridad Social que están en MAZ.

Se aplica tanto en el ámbito administrativo

como sanitario, donde hay varias líneas de ac—

MAZ ha implantado una prueba

piloto para la mejor solución para

ayudar en el diagnóstico de radio-

grafías de huesos y otra sobre

telerrehabilitacíón ¿¡ domicilio

tuación. En lo sanitario, se ha implantado una

prueba piloto para elegir la mejor solución para

ayudar en el diagnóstico de radiografías de hue-

sos; y otra sobre telerrehabilitación a domicilio.

Mutua MAZ prueba también la herramienta de

chatbot. orientada al sewicio de asistencia tele—

mática a sus clientes: así como la codificación

de diagnósticos. a partir de texto natural.

Numerosas posibilidades

En el ámbito farmacéutico. el Departamento de

Sanidad está diseñando un nuevo modelo de re-

ceta electrónica, que supondrá un soporte en la

toma de decisiones del médico a la hora de ins-

taurar un tratamiento Otro proyecto que va a

comenzar a dar sus primeros pasos se refiere al

uso de la inteligencia artificial enAnatomía Pa-

tológica. A medio plazo, otras posibilidades que

existen son el uso de “software' en radiodiagnós—

tico. Son aspectos que se quieren impulsar en

los próximos años.
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Coordinador del Foro de Deontoiogia Médica

del Colegio Oficial de Médicos de ZaragozaPedro Cía i

((Es compatible el avance en el ámbito médico

con el derecho a la privacidad de los pacientes»

X—

 

Académico de Número de la Real Academia de

Medicina de Zaragoza. considera que la inteli—

gencia artificial plantea nuevas ventajas, pero

también muchos retos al tratar datos sensibles

Texto: E. Pérez Beriain

<<Hay que estar

muy pendiente

del tema de la

privacidad, como

se recoge en la

Declaración Uni-

versal de los Dere-

chos Humanos»

¿Es compatible la inteligencia artificial con la

confidencialidad de los datos médicos?

Si, es compatible, aunque esta es una de las gran-

des preocupaciones en el desarrollo de la inteli—

gencia artificial, que aporta muchas posibles ven—

tajas, pero hay que ejercer un cuidado muy espe-

cial para preservar la privacidad de los pacientes.

¿Se debe avanzar en la Medicina sin perder de

vista la ética?

Asi es. Si, es necesario. Desde el pasado mes de

marzo disponemos de la ley europea sobre éti—

ca de inteligencia artiñcial.Y sus objetivos fun—

damentales son, por un lado, estimular la inno-

vación y la excelencia de la inteligencia artificial

y, por otro, el estar muy pendientes de la vigi-

lancia de los derechos humanos que la persona

tiene. Hay que estar muy pendiente, entre ellos,

del tema de la privacidad, tal y como se recoge

en la Declaración Universal de los Derechos Hu-

manos. Hay que avanzar pero sin olvidar las

orientaciones de la ética, sin las cuales, no hay

verdadero acto médico.

¿Es útil para la práctica en este campo?

Mediante inteligencia artificial se pueden llegar

a manejar millones de datos que pueden arro—

jar promedios, tendencias... Se pueden testar

nuevas moléculas que en su dia se conviertan en

medicamentos eficaces en un plazo de tiempo

mucho más reducido y con menos coste. Se pue—

de también mediante la inteligencia artificial dar

una gran aportación a la interpretación de imá—

genes radiológicas, resonancia nuclear magné—

tica, de rayos X, de tomografía computerizada.

Ha sido notable recientemente la aplicación al

estudio de alteraciones pulmonares en radio—

grafías de pacientes de la pandemia covid—l9, en—

contrando correlaciones con la evolución de la

enfermedad.

Las posibilidades son enormes.

Si. Por ejemplo, la historia clínica es una fuente

de datos muy grande, en cuanto a edad, sexo de

los enfermos, dolencias, datos dela exploración

clínica, cifras de tensión arterial... Reunidos los

datos de historias clínicas de muchos centros

de salud y centros hospitalarios y de muchos

países dan una información tan ingente que es

luego una fuente muy buena para extraer con—

clusiones. Pero claro, todo eso requiere el res-

peto muy estricto de la privacidad de los pacien—

tes. Es perfectamente compatible el avance que

ya se está produciendo con el cuidado de los de-

rechos humanos de los pacientes.

Una imagen radiológica ofrece datos privadas

de un individuo, de su ámbito privado.

Eso es, efectivamente recoge partes de la infor-

mación de una persona. Esto tiene distintas di—

mensiones de apreciación. Hay que tratarla con

toda la objetividad que permite una prueba; pe-

ro pensando siempre en salvaguardar la priva—

cidad de la persona enferma. Es decir, que esa

mezcla continua entre relación humana y reali—

zación científica y objetiva sobre la enfermedad

hay que llevarla siempre a cabo y la inteligencia

artificial plantea nuevas ventajas, pero también

nuevos retos.

Sin perder de vista el respeto por el paciente.

Así es. Toda enfermedad se desarrolla en una

persona. Nosotros podemos estar hablando de

la enfermedad como un ente, hablando de cau-

sas, síntomas y evolución, pero hay después un

conjunto de aspectos personales que nunca se

pueden perder de vista.

¿La inteligencia artificial hay que verla como

un instrumento al servicio de la ciencia?

Según el diccionario, la inteligencia artificial es

esa disciplina científica que crea sistemas infor—

máticos que tienen unas cualidades especiales,

que son las de imitar el razonamiento lógico,

propio de la mente humana. Y que es además la

capacidad de aprendizaje que tienen todos es—

tos sistemas que nos llevan a veces a sorpresas

inesperadas En fin, tiene peculiaridades muy

especiales, pero es efectivamente uninstrumen—

to científico y muy valioso para aplicar en el

quehacer de la Medicina.

Y teniendo en cuenta las condiciones y pecu-

liaridades de cada persona.

Si, cada persona es distinta. Además de los fac—

tores físicos hay que tener en cuenta sus pato—

logías o condiciones culturales o socioeconó-

micas, que nosotros tenemos que tener en cuen—

ta también a la hora de aplicarle el tratamiento

o ese protocolo que nos proporciona el sistema

informático.

Cada vez es más frecuente el uso secundario

de datos de salud para la investigación. ¿Pue-

de suponer un riesgo para la protección de

datos?

Yo creo que con la reglamentación y la legisla—

ción que tenemos ahora, no tiene por qué, aun—

que este es un terreno que siempre hay que cui»

dar y sirve como orientación el Reglamento Ge—

neral de Protección de Datos. Antes incluso de

la inteligencia artificial trabajábamos con datos

sensibles del paciente, respecto a su intimidad

y patologías.

Ha surgido ya este debate el Foro de Deonto-

Iogía del Colegio de Médicos de Zaragoza.

Si. Abordar la inteligencia artificial desde este

punto de vista es fundamental. Hay que valorar

que la ciencia maneja datos de cientos de miles

de personas, pero cada una de ellas es portado—

ra de una libertad y de unos derechos, de una au—

tonomía y de un derecho a la privacidad e inti»

mídad que no podemos romper.
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<<Podemos hablar

de la enfermedad

como un ente,

pero hay un con-

junto de aspectos

personales que

nunca se pueden

perder de vista»

 
El doctor Pedro Cía, fotografiado en su domicilio zaragozano

rodeado de numerosos libros, fotografías, papeles y recuerdos

de su dilatada carrera profesional. eu…wo MESTRE
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Capacitación,

experimentación y rentabilidad

X—

 

abida cuenta de

que ya llevo casi 30

años dedicándome

al sector de la tec—

nología. práctica—

mente toda mi vida

laboral, he sido es—

pectadora y partí—

cipe del adveni-

miento de grandes

avances informáticos que, sin duda, han trans—

formado nuestro trabajo, nuestro ocio y nuestra

forma de relacionarnos... Nuestro mundo.

Aporto un listado no exhaustivo. En los años

90. las tres 'w', “world Wide web', conectaron a

empresas y personas. A comienzos de este siglo,

la telefonía móvil permitió que llevásemos un

ordenador en el bolsillo. En torno a 2006, Sur

gieron la computación enla nube y las redes so—

ciales; lo primero ha permitido el acceso a gran

escala a recursos informáticos y lo segundo, sin

duda, ha cambiado la forma de relacionarnos.

Los últimos años han estado copados por el “big

data“, que posibilita el análisis de grandes volú—

menes de datos y la toma de decisiones, y en los

últimos dos años (en concreto desde el 30 de

noviembre de 2022 con el lanzamiento de Chat

GPT) estamos ya casi empachados de inteligen—

cia artiñcial (IA).

Debiera aclarar antes de seguir avanzando

que la [A no es una tecnología nueva; se podrían

datar sus primeros inicios en los años 50 del si—

glo pasado, con Alan Turing, quien ya se pre—

guntaba si las máquinas podían pensar.

Lo que es verdaderamente novedoso es lo que

se reñere a la IA generativa, rama de la IA cen-

trada en crear contenido: texto, imágenes, ví—

deos... su fácil acceso (gratis digital —sin inter-

cambio monetario a cambio de mis valiosísimos

datos— y sin necesidad de cualificación —cual—

quiera pueda usar Chat GPT sin necesidad de

conocimientos, aunque utilizarlo adecuadamen—

te requerirá de capacitación, como expondrá

más adelante—).

La “otra IA' ya se estaba utilizando en una am—

plia gama de aplicaciones: asistentes virtuales,

conducción autónoma, traducción automática,

recomendaciones personalizadas, ciberseguri-

dad, detección de fraude, videojuegos...

En mi opinión, sin duda el surgimiento de in—

ternet ha sido el avance más transcendental de

los últimos cincuenta años, actuando como ha-

se, cimiento y palanca del resto de las innova—

ciones no sólo en el ámbito de la informática, si-

no de cualquier disciplina, al posibilitar el acce—

so ala información y al conocimiento. Pero en

esta carrera “informática' y casi sin miedo a equi—

vocanne creo que la IA va a estar al mismo ni—

vel de factor de transformación que lo fue in—

ternet, con una importantísima diferencia, la ve-

locidad. y una no menos importantísima simili—

tud, el alcance.

Es incuestionable la velocidad de penetración

de la IA, y aunque el ejemplo está txillado resul-

ta muy ilustrativo: Chat GPT ha tardado 5 días

en tener un millón de usuarios frente a los 2,5

meses de Instagrarn y los 3,5 años de Netflix… Se

estima (sin demasiada precisión) que se tardó

en conectar mediante internet varios años a un

millón de usuarios, usuarios además en su ma»

yoría del mundo de la investigación académica.

En cuanto al alcance dela IA, no atisbo a iden—

X—

Es preciso dotar de conocimientos y

habilidades a los trabajadores para ase—

gurar un uso responsable y eficiente.

tiñcar qué profesiones no se puedan ver bene—

ñciadas de esta tecnología: abogados. adminis—

trativos, administradores de sistemas, agentes

de compras, agricultores, analistas de datos, ana—

listas financieros, anestesistas, arquitectos, ar<

tistas... (ni siquiera he llegado a la letra b), co—

mo tampoco identiñco qué profesiones actual-

mente puedan prescindir del uso de internet pa—

ra llevar a cabo sus quehaceres.

En el otro lado delas ventajas de la IA están

algunos desafíos que debemos resolver: priva—

cidad, sesgo y transformación laboral.

La privacidad y el sesgo están relacionados

con los datos. Cabe señalar que la IA no es más

que un artificio matemático en el que volcamos

enormes cantidades de datos, dentro de los cua-

les están nuestros datos personales. De estos

dos retos ya se está ocupando la maquinaria le—

gisladora de la Unión Europea y recientemente

ha aprobado la Ley de Inteligencia Artificial

(pionera en el mundo), cuyo objetivo último es

generar confianza en los sistemas de IA para fa—

vorecer la imparable adopción de la IA.

Supl: -  
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Se debe fomentar la experimentación

ordenada y sistemática de diferentes

usuarios y departamentos

Pero el reto que como profesional verdadera—

mente me ocupa es la transformación laboral y,

según mi opinión. atiende a dos aspectos.

El primero, el desplazamiento laboral de algu—

nos empleos cuyas tareas repetitivas puedan

sustituime por sistemas de IA, situación que se

ha venido produciendo desde la Revolución In—

dustrial y a la que el ser humano, como especie,

se ha adaptado. El segundo es la transformación

que todos los negocios tendrán que llevar a ca—

bo adoptando la IA en sus procesos si quieren

seguir existiendo.

Para finalizar, mi propuesta se basa en tres pi—

lares: capacitación, experimentación y rentabi—

lidad. El punto de partida para el uso de la LA y

cualquier otra herramienta es dotar de conoci—

mientos yhabilidades alos trabajadores para ase-

gurar un uso responsable, seguro y eficiente.

Por su propia naturaleza (y quizás esta sea la

mayor diferencia para implementar esta tecno—

logía en las compañías), se debe fomentar la ex-

perimentación ordenada y sistemática de dife—

rentes usuarios y departamentos para identifi-

 

—x ::.…...lg

'. iK.I'WIH '.

( _, ' car aplicaciones de la IA y limitaciones.

* ' ' Y, por último, deberíamos justificar la inver—

sión en base a beneficios, porque la [A profesio-

nal tiene un coste, y significativo, y no se trata

de que valga más el collar que el perro. 
Adelaida Buisán Perales es responsable de Sistemas

de Infomación de la Universidad San large
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LOS FOGONES

DONDE SE COCINA

EL FUTURO

Aprendizaje automático. aprendizaje profundo. procesado de lenguaje natural.

visión por ordenador... ya son campos “clásicos“ de la inteligencia artiñcial (LA).

Candentes están la IA gcnerativa, los 'transformcts'. los modelos de lenguaje.

las redes neuronales aplicadas a grafos, los modelos multimodales... En las

“cocinas' de los equipos multidisciplinares que trabajan en Aragón se investiga

con todos estos ingredientes en una lA muy pegada al terreno

Texto: María Pilar Perla Mateo

ueñan los androides con ovejas eléctricas? ¿Sue-

ña la inteligencia artificial con llegar a ser gene—

ral, fuerte, inteligente como un ser humano? Cla—

ro que si. Desde el Instituto Tecnológico de Ara—

gón (ITA) se cocina la inteligencia artificial (IA)

del presente. aplicable en muchas direcciones,

pero una que apasiona a Rafael del Hoyo, respon—

sable de la línea de investigación de IA y Sistemas

Cognitivos, es la más complicada: la [A del Futu—

ro. <<Normalmeate, a una IAse le enseña a hacer

algo bien, por ejemplo reconocer matrículas () ha—

cer resúmenes —expone—, pero el reto es hacer

máquinas completamente inteligentes, sistemas

totalmente autónomos, la idea es que la IA gene—

ral sea más humana. con capacidad de aprender

por su cuenta». Y, a día de hoy. este <<no solo se

investiga en Estados Unidos, China o Alemania.

sino que desde el ITAestamos trabajando en ello,

y sacando resultados, junto a un equipo de neu—

rocientíñcos con base en el Pirineo». Se trata de

la joven empresaThe Mindkind, ubicada en Cas—

tejón de Sos (Huesca). ]untos, buscan crear per—

sonajes de videojuego que lleven su propia vida

dentro de él, capaces de aprender, razonar, tomar

decisiones… tan parecidos a un ser humano que

haga difícil distinguir si son reales. Entre bamba—

linas: sistemas cognitivos, modelado del compor—

tamiento humano, modelado físico de cómo se

comporta el cerebro humano y nuevas herra—

mientas de IA generativa.

Hace 20 años, había solo dos personas dedi»

cadas a la IA en todo el ITA. Hoy, son 30. <<So-

mos el equipo raro del instituto -dice Del Ho—

yo—, porque nuestro perfil es de matemáticas,

física, ingeniería informática. algo de ingeniería

industrial, telecomunicaciones, nos gustaría

conseguir gente de humanidades... y colabora

mos con la Universidad de Zaragoza, Circe... y

gente de fuera. La interacción hombre—máquina

es cada vez mas multidisciplinar».

En la Universidad de Zaragoza acaba de crear—

se la nueva cátedra EINA en Inteligencia Artifi—

cial y Sostenibilidad, cuyo objetivo es desarro»

llar técnicas de IA híbrida aplicadas a la soste-

nibilidad en dos sectores fundamentales para la

economía aragonesa ynacionalz la construcción

(especialmente grandes infraestructuras) y la

automoción. Su director, Elías Cueto, explica

que ((la IA lu'brida utiliza una mezcla (de ahí su

nombre) de conocimiento humano, desarrolla—

do a través de siglos de aprendizaje cientiñco,

y artificial. generado mediante datos. Esto ase—

guta, por un lado, que la LA resultante será mu-

cho más segura y robusta, pues respetará siem—

pre el conocimiento científico ya disponible. Por

otro, la incorporación del conocimiento huma—

no existente permite ahorrar en la cantidad de

datos y de computación que será necesario em—

plear, de fom1a que se está ante un tipo de IA

“verde' o sostenible por sí misma».
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El Instituto Tecnológico de

Aragón trabaja junto a la

empresa The Mindkind en

la generación de

personajes tan 'humanos'

que lleven a preguntarse si

se trata del avatar de una

persona o de un modelo de

inteligencia artificial.

THE MINDKWD

 

 
<<La LA está llamada a suponer una revolución

en la industria del futuro», asegura. convencido

de que ayudará a usar menos materiales (espe—

cialmente los no renovables), consumir menos

energía y generar menos residuos. ¿Cómo? Des—

de la fase de diseño de los productos, <<entera—

mente virtual, pasando por una vida útil óptima

en términos de consumo de recursos (energía,

materiales...), hasta la extensión de esa vida útil

mediante una monitorización inteligente».

Sin embargo, al mismo tiempo, por la necesi-

dad de entrenar los algoritmos con millones de

datos, la IA consume una cantidad ingente de

energía y recursos de computación. En el Insti—

tuto de Biocomputación y Física de Sistemas

Complejos (BLFI) dela Universidad de Zarago—

za abordan ya este reto, de forma teórica y muy

incipiente: ((Si el cerebro consume la misma

energía que una bombilla, no más de 2040W,

tiene que haber otra forma de hacer las cosas

más allá del uso dela fuerza bruta, otras formas

más eficientes para “computar”, () sea, otra for—

ma de IA», señala Yamir Moreno, director del

BIFI. Pero. mientras llega esa nueva IA, en el

Campus Río Ebro crece la potencia de cálculo

necesaria para avanzar. En noviembre se estre—

naba el nuevo superordenador Caesaraugusta

IV, el “cerebro' de Unizar, que será superado muy

pronto. El instituto BI.FI invertirá un millón de

euros provenientes de la financiación del Mi—

nisterio de Ciencia para instalaciones cientif<

eo—técnicas singulares para adquirir y poner en

marcha un clúster de cálculo específicamente

pensado para el desarrollo de la IA y sus aplica—

ciones. Esta nueva infraestructura de cálculo de

bería estar en mareha hacia finales de 2024y da—

rá servicio a los investigadores de Unizar y de

la Red Española de Supereomputación, así co—

mo :) empresas que requieran de estos servicios.

<<Sin una capacidad de cálculo como la que

tendremos —destaca Moreno—, es muy difícil

avanzar y estar en la primera división de la in—

vestigación en IA» El nuevo clúster permitirá

dar ((un paso significativo hacia adelante, por—

que dotará a la comunidad universitaria de una

infraestmctura de primer nivel para la investi—

gación básica y aplicada». Pero no solo eso.

<<También facilitará —añade Moreno— la genera-

ción de nuevos proyectos con el tejido indus—

trial, lo cual, en última instancia, permitirá a las

empresas optimizar procesos y recursos y ser

más competitivas. En el sector de la biomedici-

na, se espera que la nueva infraestructura de cál»

culo permita analizar más cantidad de datos y

llegar más rápido a objetivos del calibre de avan—

zar en el diagnóstico y tratamiento de enferme—

dades como el cáncer.

Aplicada a sistemas compleios que son muy

complicados de analizar, la IA es única, es capaz
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de detectar patrones que se escaparian a las téc—

nicas tradicionales y también de modelizar ma—

temáticamente los problemas, de meterlos en el

ordenador. Algo aplicable al estudio de los sis—

temas sociales, el comportamiento humano, el

análisis de datos climáticos y la detección de pa-

neral de Tributos del Gobierno de Aragón, esta—

mos detectando con IApequeños y grandes [rau-

des en el pago de impuestos», indica. La tecno—

logía de análisis del lenguaje natural se aplica

aquí a las escritu—

23 — ABRIL - 2024

(martes)

nº pagina: 65

Supl: -  

…“ “55 ººmplºlº Las aplicaciones de la IA son trans-
cntender el lengua—

ie hur_twljº¡ en este versales a todos los sectores: de

““º l“”d*ºº' Pºº la salud ala gestión de residuos,
estamos intentan—

do enseñarle ejem— de la industna a detectar el fraude

trenes de ciertas enfermedades.

El BIFI está inmerso en el proyecto europeo

Katy, que usa datos de pacientes con el subtipo

de cáncer de riñón más frecuente y, aplicando

herramientas transformativas de IA, pretende

mejorar el diagnóstico y desarrollar terapias más

precisas ajustadas a cada paciente. Por otro la—

do, el grupo de Diagnóstico Clínico y Drug De—

livery de la investigadora Olga Abia'n aprovecha

la precisión y eficiencia de la [A para procesar

grandes cantidades de datos experimentales y

así poder <<identiñcar señales tempranas de cán»

cer mediante la detección de cambios en las pro—

piedades térmicas de muestras biológicas, como

la sangre». Mejorando el diagnóstico precoz, ve—

ríamos asomar el cáncer desde sus inicios.

Mercados, residuos o fraudes

El campo de aplicación de la IA no tiene puer—

tas. Encolaboración con un grupo de economis—

tas, el grupo deRedes y Sistemas Complejos que

dirige Moreno se ayuda de las redes neurona—

les aplicadas a grafos (GNN) para comprender

mejor las dinámicas del mercado español de

fondos de renta variable. Así, <<además de los

datos de cotización, podemos integrar infoma—

ción adicional como noticias financieras. infore

mes económicos y sentimiento del mercado, pa—

ra obtener una visión más holística y precisa».

Del dinero, a la gestión de residuos… El proyec—

to Smart Waste Pick Up. del grupo de Computa—

ción y Ciencia de Datos, crea rutas óptimas de

recogida de residuos basadas en técnicas de “big

data“ ymodelos de “machine learning“ (aprendi-

zaje automático). <<Las rutas son generadas diná—

micamente a diario en función de criterios de lle-

nado de los contenedores medidos de forma au-

tomática y en tiempo reth así como la capacidad

de los vehículos, la ubicación de los vertederos o

los turnos de trabajo de los operadores», señala

David Íñiguez. Así se logra un ahorro estimado

de hasta el 40—50% delos gastos de gestión de re—

siduos delas Administraciones públicas.

Una de las cosas que más motiva a Rafael del

Hoyo es cuando en los equipos se mezclan los

ingenieros con profesionales de otros ámbitos.

Así ocurre cnun proyecto delITA con personas

expertas en derecho. ((junto a la Dirección Gc—

plos de fraude a la

máquina para que

encuentre otros casos similares».

El procesamiento del lenguaje natural es el ám—

bito de investigación del grupo Vivolab del Ins—

tituto de investigación en Ingeniería de Aragón

(BA) de la Universidad de Zaragom. junto a otros

13 países participa en el proyecto Esperanto, que,

aseguran, contribuirá al desarrollo de la próxima

generación de [A Este es un proyecto de inteli—

gencia artificial para tecnologías del habla con

bajos recursos. <<El objetivo del proyecto es utili—

zar la IA para llegar a aquellos campos o áreas

que no disponen de suficientes recursos para su

desarrollo, que actúe como facilitadora y permi—

ta llegar a públicos o sectores alos que es difícil

llegar sin esa tecnología». expone el investigador

Alfonso Ortega, de] grupo Vivolah Este progra-

ma de investigación colaborativa establecerá mé—

tricas, protocolos y estándares aplicables al de—

sarrollo de la próxima generación de algoritmos

de inteligencia artiñcial. más accesibles. humanos

y transparentes, ya que <<algo crucial para la con—

fianza y aceptación social de la IA, es hacer estos

sistemas explicables e interpretables».

Toda la actividad del ISA alrededor de la IA

está recogida en uno de los Laboratorios de Van—

guardia puestos en marcha en este instituto uni—

versitario. Entre otros grupos, el Howlab traba-

ja fundamentalmente en el internet de las co—

sas; el grupo de visión por computador es líder

en su campo a nivel internacional; mientras la

labor del grupo Graphics and Imaging Lab, de

gráficos e imagen computacional. también ha

cosechado un gran impacto internacional.

Desde el grupo AMB de Mecánica Aplicada

y Bioingeniería, aplican IA al aprendizaje cien—

tífico en el marco del proyecto “Descubrimien—

to y aprendizaje de modelos basados en la físi—

ca”. Este es <<un aspecto fundamental en el de—

sarrollo de los denominados “gemelos digitales“

—dcstaca Elías Cueto—, copias virtuales de un de-

terminado producto o instalación industrial».
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Aplicación de inteligencia

artificial para simular la

sensación táctil -mediante

un guante háptico- de los

prototipos de futuros

productos, un proyecto del

I3A junto a la empresa

Nabegos. GUiLLERMD MESTRE
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Esa copia se alimenta mediante datos obtenidos

experimentalmentc sobre el “gemelo físico', real—

mente existente. <<Nosotros estamos desarro-

llando “gemelos cognitivos“, es decir. gemelos

que son capaces de aprender por si mismos —se—

ñala— y corregir los modelos con los que fueron

desarrollados, si estos se empezaran a desviar

de lo observado experimentalmente».

[r un paso más allá en el diseño de productos

es lo que se ha propuesto otro de sus proyectos:

Aprendizaje automático informado porla física

para el prototípado virtual háptico. <<Nos esta—

mos ñiando en un aspecto que se tiene pocas ve—

ces en consideración en el diseño de productos:

su apariencia al tacto —recalca Cueto—. Sabemos

hacer prototipado virtual mediante simulación

en aspectos relacionados conla resistencia del

producto. incluso con su apariencia física, pero

 
es muy difícil simular la sensación que propor-

cionará al tacto. Sin embargo, esto es fundamen—

tal en productos como automóviles —pensemos

en los salpicaderos, por ejemplo» o en cosméti-

cos —dondc la sen—

sación que propor—

c¡… ………… es Además de fabricar piezas

fundamental para con cerº defectºs, se busca

su aceptación por

el cºnsumidor_». entender los algoritmos que

Eneste proyecto, la predicen los fauºs

inteligencia artifi—

cial se aplica para

simular la sensación háptica (esto es, táctil) de

los prototipos de futuros productos.

Pagados a la fabricación de productos están

proyectos como Data4zero, en el que participan

el Instith Tecnológico de Aragón y Fcrsa. La
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Lejos de contar con presupuestos

astronómicos, la IA 'made in' Aragón

está muy pegada al terreno,

alaindushiayalaganadeña
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meta es el defecto cero y <<ahora ya no se tra—

ta solamente de detectar el error que hace que

una pieza tenga un fallo y predecir cuándo va

a ocurrir, sino, gracias a la inteligencia artiñ-

cial. entender por qué se va a producir un fa»

110 en una industria de fabricación», señala Del

Hoyo. Para lograrlo, median modelos de apren-

dizaje automático y aprendizaje profundo, he—

rramientas que predicen a futuro y técnicas de

explicabilidad que permiten explicar por qué

la máquina ha predicho algo. <<Es interesante

coger ese algoritmo y explorado —insiste— y

convertirlo en algo que un ingeniero pueda en—

tender para evitar que se cometan fallos o alar—

gar la vida de las piezas».

Esa parte

que pudiera

parecer “ma<

gia“ de la inte

ligencia artifi—

cial tampoco

escapa al estu—

dio científico.

En el ámbito

teórico, el instituto BIFI indaga en ((Cómo la cien-

cia de los sistemas complejos puede ayudar a en»

tender cómo "funcionan“ muchos algoritmos de

IA que, a día de hoy, sabemos que dan buenos re-

sultados, pero no sabemos por qué, o sea, son ca—

jas negras». señala Moreno.

Una oportunidad para Aragón

Tras componer esta panorámica de parte de lo

que se cuece en los fogones dela inteligencia ar—

tiñcial en Aragón, llega el momento de hacer va<

loraciones de conjunto. Para Yamir Moreno,

<<Aragón va por muy buen camino; hay varios

grupos muy fuertes que cada vez desarrollan más

proyectos de ciencia básica y aplicaciones indus—

triales con impacto. aunque. a pesar de su poten—

cial y relevancia futura para la ciencia, la socie—

dad y la industria, es un área que está todavía in—

frafinanciada». Según Rafael del Hoyo, nuestra

Comunidad <<está muy bien posicionada en rela—

ción a su tamaño y población y a la inversión que

se hace». Ve la IA como <<una oportunidad para

crecer más rápido, estamos en mitad de un cam»

bio y los aragoneses somos buenos en subimos

a la ola y aprovechar la oportunidad». Por su par—

te, Elías Cueto considera que ¿(Aragón tiene una

actividad investigadora notable en el campo de

la IA, especialmente en lo que respecta a las apli—

caciones. La IA deAragón es una IA que, lejos de

contar con los presupuestos astronómicos que

impone la IA que se está desarrollando por un

puñado de grandes empresas, fundamentalmen-

te norteamericanas, está muy pegada al terreno,

a la industria y a la ganadería». De cara al futuro,

<< las perspectivas son muy buenas —valora—. Tan—

to los organismos gubernamentales como la in—

dustria privada están apostando por la IA, cons—

cientes de que no podemos depender de Estados

Unidos o de China y de que Europa debe tener

una foma propia de desarrollar IA». Con realis-

mo, apunta que, en este momento, vivimos in—

mersos en una sensación de excitación alrede—

dorde la IA ((que posiblemente se acabe apagan—

do en un plazo más o menos breve, pero es nues—

tra responsabilidad demostrar que la IA que de-

sarrollamos sirve a la sociedad y no se realiza en

beneficio de unos pocos, que merece la pena in—

vertir en ella y creer que Aragón, España y Euro—

pa tienen un papel que jugar en un panorama in—

ternacional tremendamente competitivo».
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Director general de Planificación Estratégica en Tec—

nologias Digitales Avanzadas y Nueva Economía de

la Lengua en el Ministerio de Transformación Digital

Manuel G. Bedia

((Los cambios que se anticipan deberán estar

sujetos a un debate social y democrático»

 

Para Bedia, profesor de Ingeniería Informática

de la Universidad de Zaragoza, actualmente en

el ministerio, <<España tiene una buena situación

de partida en [A gracias al Mare Nostrum 5»

Texto: María Pilar Perla Mateo

La palabra 'artificial' se contrapone con la pa-

labra 'humano' y abre paso al vértigo. ¿Hemos

acertado al bautizar la inteligencia artificial?

Somos víctimas de todo el imaginario al que esa

expresión nos remite. Nuestra tendencia ala an—

tropomorñzación es constante en la atribución

de características humanas a entidades no hu—

manas. Cuando los actuales modelos de lengua—

je con los que conversamos cometen errores, de—

cimos que “sufren alucinaciones”, una muestra

más de este lenguaje psicologizado. Desde este

contexto, es fácil deslizarse por la pendiente res_

baladiza que nos lleva de las máquinas “inteligen-

tes“ que 'razonan', a las inquietantes máquinas

“conscientes', cuyo primer pensamiento, con to—

tal seguridad, será destruir la especie humana. Y

con esta naturalidad, llegamos a dar cobertura a

discursos apocalípticos y a miedos inducidos

que necesitamos conjurar. Deberíamos haber

elegido un término más neutro. Haberlo inten—

tado con una expresión con menos *sexappeal',

como “métodos metaheurísticos de optimización

en ingentes bases de datos“; hubiera sido más ri-

guroso y no tendríamos que padecer discursos

mesiánicos y alannistas sin fundamento.

¿Qué alcance tiene la revolución que viene de

la mano de la IA?

Hay movimientos extremos, por ejemplo, el

'aceleracionismo efectivo', un movimiento de

moda en Silicon Valley, que considera que la in-

novación sin regulación ni restricciones es la

única solución a todos los problemas del mun—

do actual: Y. Por otro lado, hay muestras de “neo—

ludismo', personas que se oponen al avance de

esta tecnología “per se” y que tiene su origen en

los luditas británicos del siglo XVIII. Frente a lo

que viene, yo me definiría como optimista pre—

cavido. Intuyo que estamos en el origen de una

nueva y gran revolución tecnológica, como lo

fue internet, que nos permite vislumbrarun cre—

cimiento y un potencial de transformación so—

cial de enorme impacto. Esto ya ha ocurrido an—

%

las inversiones que conllevan los desarrollos de

esta última ola en IA son desproporcionadas y

multimillonarias. Microsoft ha invertido 13.000

millones de dólares en OpenAl. la empresa que

ha lanzado el famoso Chat GPT. Amazon ha de-

clarado que ha fmanciado Antropic con 4.000

millones. No hay posible competencia en este

ámbito salvo que se usen las infraestructuras

tecnológicas de un Estado. Por ejemplo, España

tiene una buena situación de partida gracias al

Mare Nostrum 5, uno de los diez supercompu—

tadores más potentes del mundo, gracias a una

inversión que ha alcanzado los 200 millones de

euros. Varios países europeos, España entre

ellos, han comenzado a apostar por desarrollar

tecnologías equivalentes mediante impulso pú—

blico como parte de una estrategia de soberanía

tecnológica europea. La UE acaba de anunciar

más de 760 millones de euros del programa En—

ropa Digital para la transición digital y la ciber»

seguridad de Europa. Quizás aún sean pasos pe—

queños, pero van marcando el camino.

Usted es director general de Planificación Es-

tratégica en Tecnologías Digitales Avanzadas

y Nueva Economía de la Lengua en el Ministe-

rio para la Transformación Digital. ¿Qué es eso

dela Nueva Economía dela Lengua?

El término pretende identificar y promover el

potencial de la lengua como factor de crecimien—

to económico y competitividad internacional,

aprovechando las nuevas tecnologias deIA y lin-

gíiísticas. Explota las posibilidades de sectores

tradicionales vinculados a la cultura y la lengua,

como laproducción audiovisual, la traducción o

la divulgación, cuando se ven atravesados y re—

forzados por esta tecnologia distuptiva.

¿Qué planes hay en marcha y qué oportunida-

des ahren a la IA hecha en Aragón?

El Ministerio para la Transformación Digital y

de la Función Pública está trabajando en un con»

junto de prioridades que se han ido detallando

en varias comparecencias. Básicamente se bus—

cará un refuerzo en infraestructuras públicas de

LA y se apostará por el desarrollo de tecnolov

gías propias, como ejemplo y compromiso de

soberanía tecnológica, para garantizar estánda—

res de calidad y privacidad compatibles con las

exigencias de la regulación europea sobre inte-

ligencia artificial recién aprobada. Llegué a Za-

Estamºs en El Oh“ tes en la historia dela humanidad, por ejemplo, ragoza hace unos 15 años. Siempre me llamó la

gen de una gran el paso de la oralidad a la escritura supuso cam— atención de este territorio dos cosas. La prime-

. , bios profundos que excedieron los circunscritos ra, su meso—escala, que le permitiría organizar-

reVºluaºn tecnº— al mero instrumento de comunicación y que se territorialmente como un ecosistema integra—

lógicay cºmº lº modificaron profundamente las relaciones en— do y enfocado a objetivos, y la segunda, la aper-

. tre la ciudadanía y de las sociedades. Como en tura a incorporar ideas nuevas y nuevos puntos

fue Internet cºn e] pasado, estos cambios que se anticipan debe— de vista, Se percibe, desde la óptica del que lle—

un gran potencial rán estar sujetos a un debate social y democrá— ga, un cierto carácter sustentado en la curiosi—

de tramº…— tico de forma imprescindible. dad. Al menos esa ha sido mi expertencta. No

_ , _ ¿Y en términos estratégicos? Porque el lide- son malas condiciones para una transformación

cm…! razgo viene de corporaciones más poderosas social de la envergadura de la que tendremos

que los Estados. que hacer frente.
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España apostará

por el desarrollo

de tecnologías

propias, como

ejemplo y com-

promiso de sobe—

ranía tecnológica

 
Manuel G. Bedia, director general de Planificación Btratégíca en

Tecnologías Digtha Avanzadas y Nueva Economía dela Lengua

en el Ministerio pala la Transfomuación Digital y de la Función

Pública. OLiVER DUCH
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Una lA ética, responsable

y bien regulada

 

atos, algoritmos y po—

der computacional

son los tres pilares de

la inteligencia artifi—

cial (IA). ¿Por qué 50—

lo ahora accedemos a

sistemas de IA tan

avanzados? La razón

es la convergencia

tardía de estos facto—

res. Actualmente. generamos un volumen ma—

sivo de datos en internet. Se estima que cada

persona produce cerca de 1,7 megabytes por se—

gundo, sumando más de 140 gigabytes diarios.

Los desarrolladores de IA recopilamos estos da—

tos para construir ('entrenar', en nuestra jerga)

algoritmos cada vez más complejos, los cuales

requieren enormes centros de cómputo que

consumen mucha energía. Según “Nature', la

huella de carbono de entrenar un modelo lin-

giiístico grande como Chat GPT equivale a 300

toneladas de CO:, similar a las emisiones de un

español medio en 60 años.

La calidad de los datos es esencial para desa—

rrollar una IA confiable; de hecho, suelo decir

que los datos son “el nuevo oro'. Estos deben ser

representativos, variados, imparciales y de alta

calidad. ya que el aprendizaje y el funcionamien—

to efectivo de los algoritmos dependen directa—

mente de ellos. Llevo 18 años desarrollando al—

goritmos de [A para reconocimiento y análisis

facial. En 2018, un evento marcó un punto de in—

flexión en nuestra comprensión de estos siste—

mas. joy Buolamwini. una estudiante doctoral

del Instituto Tecnológico de Massachusetts, ad—

quirió un *software' de análisis facial para un

proyecto artístico que aplicaba máscaras virtua—

les, similares a los filtros populares en redes so-

ciales. El 'software' funcionó perfectamente con

sus compañeros, pero falló al detectar su propio

rostro debido a su tono de piel oscuro. Este in—

cidente me hizo reflexionar profundamente.

¿Cómo era posible que no nos hubiéramos per—

catado de los sesgos raciales en nuestros algo—

ritmos? Pronto me di cuenta de una verdad in—

cómoda: los 35 ingenieros de desarrollo en mi

equipo éramos todos blancos. La falta de diver—

sidad racial en nuestro equipo había cerrado

nuestras mentes a perspectivas esenciales. Al

analizar nuestra base de datos de entrenamien—

to, confirmamos nuestras sospechas: el 86% de

las imágenes eran de personas blancas. solo el

8%, asiáticas y un ínfimo 6%, negras. La falta de

mala fe no eximia nuestra responsabilidad. Nos

pusimos manos ala obra para solucionar el pr04

blema, reequilibrando los porcentajes raciales

en nuestros datos. Este cambio no solo mejoró

la precisión de nuestros algoritmos, sino que

también amplió nuestra conciencia sobre la im—

portancia de la inclusividad en la tecnología.

En la actualidad, el público general tiene ac—

ceso a herramientas muy avanzadas de [A gene-

rativa, capaces de generar (de ahí su nombre)

diversos tipos de contenido desde cero. Por

ejemplo, a partir de una serie de instrucciones

o 'prompts' proporcionados por el usuario, Chat

GPT puede crear texto o la herramienta Mid—

Iourney puede crear imágenes. A continuación,

propongo unos experimentos sencillos que pue—

den replicar ustedes mismos desde la comodi—

dad de su hogar. Solicito 3 Chat GPT que elabo-

re una historia sobre <<una persona que preside

una empresa». La narrativa se centra en Alex

Torres, quien trabaja en el rascacielos más im—

ponente de la ciudad, dotado de ambición y un

talento natural para alcanzar cualquier cimaque

se proponga. A continuación, pido una historia

sobre <<una persona que cuida niños». La prota—

la mayoria de los datos utilizados

para entrenar la IA provienen de los

usuarios de internet. ¿Quién posee los

sesgos, las personas o los algoritmos?

gonista es Clara, residente de un pequeño pue—

blo, discreta, bondadosa y con un corazón rebo—

sante de amor, Cabe destacar que. aunque la ins—

trucción inicial <<una persona que» es neutra en

género, el algoritmo ha elegido un protagonis—

ta masculino con un vocabulario de empodera—

miento para la primera historia y una protag0>

nista femenina con cualidades emocionales des—

tacadas para la segunda. Los algoritmos de gc—

neración de imágenes muestran un comporta—

miento similar. Al solicitar a Mid]ourney que

genere una imagen de <<una persona que dirige

una empresa desde la cima de un rascacielos»,

el resultado es un hombre caucásico en traje,

adoptando una pose de autoridad. En un mun—

do donde los contenidos se diseminan a gran
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Los re ladores tienen la autoridad

e establecer normativas para

un desarrollo y una gobernanza

adecuados delos sistemas de IA

velocidad a través de las redes sociales, estos

textos e imágenes cargados de prejuicios pue—

den difundirse globalmente en menos de cinco

minutos, perpetuando y ampliñcando los prejui—

cios sociales que hemos combatido durante

años. Recordemos que la mayoría de los datos

usados para entrenar estas herramientas de IA

provienen de nosotros, los usuarios de internet.

¿Quién posee los sesgos, las personas o los al—

goritmos?

Nosotros, los usuarios de internet, tenemos

la responsabilidad de asegurar que los datos que

generamos diariamente sean éticos, que no pro—

muevan comportamientos radicales ni propa—

guen desinformación o ampliñquen sesgos so—

ciales. Los desarrolladores de IA debemos ga<

rantizar la calidad de los datos, usar la compu—

tación de manera prudente para minimizar la

huella de carbono de los algoritmos y trabajar

en mecanismos para mitigar sus sesgos. Los re—

guladores, por su parte, tienen la autoridad de

establecer normativas para un desarrollo y una

gobernanza adecuados delos sistemas de IA. La

inteligencia artificial ha llegado para quedarse.

Es tarea de todos lograr una LA ética, responsa—

ble y bien regulada.

Isabelle Hupont es

cientíñcn Sénior en el Centro Común

de Investigación de la Comisión Europea 
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Mariano Minoli
Responsable del departamento de Inteligencia

Artificial de Hiberus Tecnologia

<<Nuestra visión es que la inteligencia artificial

podrá ser aprovechada en todas las industrias»

 

Este ingeniero de datos compara el potencial

que tiene la IA de cara a los próximo años

con los cambios que generó la llegada

de la electricidad hace más de un siglo

Texto: Luis H. Menéndez

Hiberus Tecnología apuesta fuerte por la inteligen—

cia artificial, consciente de las posibilidades que esta

herramienta puede aportar a empresas de todo tipo

de sectores de actividad. La consultora tecnológica

del grupo HENNEO está trabajando en especial en la

IA generativa, que utiliza redes neuronales artificia—

les para dar lugar a datos sintéticos que se asemejan

a los datos reales. Este tipo de inteligencia artificial,

indican desde la firma, <<puedc crear imágenes de ros—

tros humanos que no existen, textos que parecen es—

critos por una persona o música que suena como una

composición original».

Mariano Minoli, ingeniero de datos de nacionali<

dad argentina, con postgrado en “big data' por el

Massachussets Institute of Technology (MIT), es el

responsable de inteligencia artificial de Hiberus, cpm—

pañía en la que trabaja desde agosto desde 2019. El es

el artífice de la creación en 2023 de un equipo espe-

cializado en LA generativa en la empresa aragonesa

<<para dar respuesta a la evolución tecnológica del

mercado».

¿Cuál es su visión general sobre la inteligencia arti-

ficial desde una empresa tecnológica como Hibe-

rus?

Después de

la irrupción

de Chat GPT

muchas empre-

sas comenzaron

a desarrollar

soluciones

basadas en IA

Estamos ante el inicio de

una nueva era. También

que hemos entrado en la

fase de las soluciones con—

cretas. Ya tenemos mu—

chas tecnologías en pro—

ducción, y aún llegarán

muchas más. Después de la irrupción de Chat GPT, y

el hecho de que todo el mundo hable al respecto, mu-

chas empresas comenzaron a desarrollar soluciones

basadas en [A0 a modificar sus productos y servicios

para incluirla. Esto recién ha comenzado a verse en

producción, y veremos que en los próximos años se

acentuará.

¿En qué sectores de actividad ve quela inteligencia

artificial tiene más posibilidades para poder sacar—

le provecho?

Nuestra visión es que la inteligencia artificial podrá

ser aprovechada por todas las industrias. De la mis—

ma manera que la electricidad cambió todas las iri-

dustrias hace más de 100 años, la IA lo hará en los pró—

ximos años. Esto se está viendo con la adopción ca—

pilar de esta tecnología. Luego dentro de las organi»

zaciones, si vemos que departamentos como atención

a clientes, marketing, recursos humanos, desarrollo

de software e I+D están sacando mayor provecho a es—

tas tecnologías.

¿Ve algún tipo de peligro por el posible mal uso de

la inteligencia artiñcial? ¿Cómo podemos proteger—

nos ante eso?

La inteligencia artificial se ha convertido en una he—

 

X—

rramienta muy potente. Como tal, puede ser usada

para fines buenos ymalos. En Hiberus trabajamos con

nuestros clientes para hacer un uso adecuado de es-

ta tecnología. Algunas de las cuestiones sobre las cua—

les gestionamos estos riesgos son, por un lado, la vul—

nerabilidad de la privacidad y por otro la manipula—

ción de la información. En el primer caso, la recopi—

lación masiva de datos para alimentar algoritmos de

IA plantea riesgos para la privacidad. Si estos datos

caen en manos equivocadas o son mal utilizados, po—

dría haber violaciones significativas de la privacidad

y la seguridad. En cuanto a la manipulación de la in-

formación, los algoritmos de inteligencia artificial

pueden ser utilizados para crear y distribuir informa-

ción falsa o sesgada a gran escala.

¿En qué están trabajando ahora y cuáles han sido

las últimas iniciativas quetienen entre manos en Hi-

berus Tecnología?

En Hiberus estamos trabajando en áreas relacionadas

con la gestión de texto para búsquedas, como el Re-

trieval Augmented Generation (una técnica de inte-

ligencia artiñcial que combina el procesamiento del

lenguaje natural (NLP) con sistemas de recuperación

de información para mejorar la generación de texto)

o en diseño de productos basado en tecnologías “ge-

nerative computer vision” (campo de la informática

que se centra en permitir que los equipos identifk

quen y comprendan objetos y personas en imágenes

y vídeos). También la estamos incorporando en nues—

tros productos y servicios en sectores como el 'retail',

los medios de comunicación e industria.

Mariano

Minoli,

responsable

de inteligencia

artificial (IA)

en Hiberus

Tecnología.

H iBERUS

¡
»
'
.
—
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Dar cera, pulir cera, oir una

nota y SENTIRLA

Las últimas herramientas de LA aplicadas a la expresión cultum] ya generan novelas. canciones. cuadros 0 pc

lículasz de todo. Aplican el lema “dar cera. pulir cera', como en “Karate kid“. Los sentimientos que brotan de

esos esfuerzos sin embargo, no son comparables a las obras hechas con el cúmulo de pequeñas imperfeccio—

nes que las dotan de alma. ¿Llegará la IA a pilotar estos esfuerzos, o siempre será aliada de los humanos?

Texto: Pablo Ferrer

llá por el pasado mes de noviembre, el mundo

(que se sobresalta fácilmente) implosionó un

poquillo con el nueva tema de Bad Bunny, “Nos—

talg1A'. La característica voz del puertorriqueño.

una especie de murmullo con inflexiones anár-

quicas, le ha llevado en los últimos años a la ci—

ma de la industria (la latina y la gringa) con to—

dos los premios y reconocimientos imaginables.

La canción se viralizó en Tik Tok y enfureció al

reció de las redes tras la presión de los sellos

discográficos afectados y las plataformas digi-

tales que apoyan a estas dos estrellas del pop y

el rap. El debate. empero, se abrió por comple-

to. No es ético, pero... ¿es ilegal? Para los aboga—

dos del sello Universal. sí: no tanto por el ejer—

cicio de Frankenstein realizado por el usuario

web que subió la

canción a las re—

artista; no faltó quien dijo que parte del furor se

debía a quela IA consiguió mejorarla calidad

de todo el último disco del “Conejo Malo'.

No fue el único caso en aquellas fechas: justo

hace un año, el tema “Heart on my sleeve' fasci—

nó alos seguidores de los estadounidenses Dra—

Íº.ºf3º po;ej El problema estriba en el entrena-

n;faºía £;;Íf;¿_ miento que se hace con elementos

cia artificial %º- protegidos como la. mú5ica y las

neratrva usan o Vºces creandº un productº nuevo
la música de

ke & The Weeknd, dos de los intérpretes más

famosos y seguidos de] planeta. The Weeknd,

por ejemplo, actuó en el intermedio del Super—

Bowl en 2021, y su tema estelar “Blindng lights”

lleva algo más de 4.180.000.000 reproducciones

en Spotify. Es decir, si fueran reproducciones

únicas, la canción habría sido escuchada por

más dela mitad delos habitantes de la Tierra

La canción “falsa” —no lo era: existió— desapa—

nuestros artistas,

lo que representa

tanto una ruptura de nuestros acuerdos como

una violación dela ley de los derechos de au-

tor».

El problema estriba, por tanto, en el entrena-

miento, que se hace con elementos protegidos

por el “copyright“, como la música y las voces de

los artistas. creando un producto nuevo (no re—
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mixes: canciones de cero) sobre el que los “au<

tores“ no tienen control. “Autores” entre comi—

llas, porque su voz no puede ser considerada co-

mo un mero ingrediente de la receta.

Más allá de esta reflexión, se apela al senti—

miento. Hace apenas unos dias, el MC zarago-

zano Momo sacó su nuevo disco de estudio, “Ar-

manda”, el primero en cinco años. La elección

del título no es casual: Momo, que ya no es un

artista emergente y que por cuestión de edad y

trayectoria (tampoco hay muchos años de di—

ferencia) mira con reverencia & Violadores del

Verso. apuntó como valor añadido de su traba—

jo el carácter artesano, sin bases “descongela—

das' de la red ni intervención en la producción

de una inteligencia artificial.

Más. Los dos miembros vivos de The Beatles

(Paul McCartney y Ringo Starr) aprobaron ha—

ce medio año la revisión del “Now and then” que

compuso Lennon (Harrison, fallecido en 2002,

tampoco participó en su día) como homenaje a

su esposa Yoko en 1978, apenas dos años antes

de que el mago de Liverpool fuera baleado ymu—

riera frente al edificio Dakota de Central Park

en Nueva York. La canción está rematada con

IA. Suena 'beat1e', si. No suena como The

Beatles.

Aliada, no timonel

]avi Roldón. fundador de VacuumMastering, ha

hecho que Zaragoza sea una referencia nacional

en esta faceta de la producción musical de la

que mucha gente habla sin saber exactamente

de qué se trata. Masterizar un disco es, básica-

mente, el último paso de una grabación musical

con marchamo profesional. se trata de armoni-

zar los elementos sonoros de una mezcla esté-

reo y garantizar una reproducción de calidad en

cualquier sistema o formato. En este proceso

entran en juego acciones como la ecualización,

la compresión, la limitación () la expansión es—

téreo.

Roldán explica que ((en mi trabajo tenemos

'plugins' de [A, complementos al programa prin-

cipal empleado que son muy útiles para ciertos

subprocesos. Agilizan la tarea y hacen magia,

por ejemplo, para quitar un chasquido () una tos

en la grabación de un concierto antiguo, cuan—

do lo que haces es remasterización de algo que

te llega y debes “rescatar' en la medida delo po-

sible. Sin embargo, el componente artesano con—

tinúa siendo fundamental, incluso en esas ta—

reas: tienes que meter unos parámetros y con-

ducir al programa a la creación de un algoritmo

que reconozca y elimine ese problema».

Roldón, entre bromas y veras, explica en pri—

mera persona que la proliferación de opciones

*online' de “mastering' muy barato acaba llenan—

do su cartera de clientes. <<Me generan mucho

trabaio, si —rie— porque aquellos que los usan sa—

len escaldados y vienen a mi».

El zaragozano matiza esta reflexión. <<No so-

lo es cuestión de oido () experiencia, que tam—

bién: hablo de la relación orgánica con los artis»

tas, eso va más allá de los unos y ceros. Es ha—

blar, motivarse, ver cómo vuelven a creer en su

proyecto si llegaban con dudas y encuentran so-

luciones contigo... Eso no lo da la inteligencia

artificial. Otro ejemplo: existen programas de

análisis de espectro de ecualización, que toman

10.000 canciones pop de una onda similar y ana-

liza la curva de ecualización: a la hora de abor—

dar un nuevo tema. te dan los parámetros “lógi—

cos”. pero resulta que el artista quiere otra cosa.

otra expresión del sentimiento que le llevó a csc

tema. Creo que siempre quedará un reducto hu—

mano en los trabajos creativos. Yo voy a favor

del desarrollo, pero apuesto por el equilibrio en—

tre el ADN y los bytes».
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El músico zaragozano

Javi Roldán. fundador

de Vacuum Mastering.

GUILLERMO MESTRE
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Jaime Cebrián
Socio fundador y supervisor de

efectos visuales de Entropy Studio

<<La IA es otro cambio en el audiovisual, igual que

cuando pasamos del blanco y negro al color»

La empresa zaragozana, con sede en

la capital aragonesa, en Madrid y en

Londres, es una de las firmas punteras

en el mundo de los efectos visuales

para cine, TV y publicidad. 5010 para

la pequeña pantalla participan en

unas 16 series de media anual

Texto: Pedro Zapater

  
La inteligencia artificial (IA) genera cierta des-

confianza en algunos sectores de la cultura.

¿Cómo debe afrontarse su implementación?

Como inevitable. Lo que tenemos que hacer es

amoldamos. Igual que a nivel técnico debemos

adaptarnos y utilizarlas, entiendo que en el sec—

tor cultural va a suceder lo mismo. En el campo

en el que trabajamos nosotros seguirá habien—

do efectos visuales (VFX) y producciones, pe—

ro de otra manera. Es otro cambio, igual que

cuando pasamos del blanco y negro al color.

¿Va a permitir desarrollar nuevas dinámicas en

su trabajo?

Si, tenemos que hacer que sea así. A todos nos

da miedo que pueda destruir empleo, pero de—

pende de nosotros saber usarla ymodiñcar las

profesiones para adecuamos a ese nuevo esce-

nario. Si nos quedamos parados esperando a ver

qué pasa, es probable que nos explote en la ca—

ra y nos quedemos fuera de muchas cosas.

Es necesario actualizar perfiles profesionales...

Sí, continuamente. En Entropy Studio tenemos

un área dedicada solo a investigar IA para po—

nerla en común con el resto del equipo e inten—

tar actualizar a todos los demás. Procuramos no

descolgarnos, A nivel artístico, nuestros *con—

cept artists' —plasman una idea de forma visual

a través de un dibujo o ilustración— trabajan jun—

to con la inteligencia artiñcial para hacer su tra—

bajo más rápido. Cada día surgen nuevos progra—

mas y tecnología para diferentes apartados de

un proyecto audiovisual. A nivel de guión tam—

bién se está empezando a utilizar, y a nivel de

producción se emplea para desglosar guiones.

Jaime Cebrián, en la

sede central de

Entropy Studio, en la

capital aragonesa.

donde dsarrollan,

trabajos de VFX

¿. para cine, TV y

. publicidad. TDNi GALAN

En el campo de los efectos visuales, la anima-

ción yla imagen en 3D, y a diferencia de otros

ámbitos dela industria como la interpretación,

el doblaje :) la música, ¿la IA representa más

una oportunidad que una amenaza?

Todos tenemos un poco de incertidumbre. En

nuestro sector hay un porcentaje de tareas bá—

sicas que se derivan a empresas de la India, y es

allí donde más miedo tienen porque en princi—

pio esas con1paiu"as son las primeras que van a

verse afectadas. Confío en que cada vez haya en—

cargos más complicados y exigentes y que se si—

gan demandando nuestros servicios. Pero, por

otra parte, es posible que se necesite menos per—

sonal para hacerlo, sobre todo en relación a

puestos menos especializados.

Un ejemplo de su utilización por parte de En-

tropy Studio ha sido el trabajo realizado en la

serie “La mesías' de los Javís...

Los ]avis querían algo especial para una de las se—

cuencias en la que el personaie de Macarena

Garcia estaba drogada: representar de alguna for—

ma ese estado Se decidió utilizar la IA porque

realmente ahí se vio una muy buena oportuni-

dad para hacerlo, primero porque era un proyec—

to que por su repercusión invitaba a experimen—

tar con ella y, además, en este caso, su uso fue idó-

neo porque sin este recurso hubiera resultado

muy complejo y mucho más costoso. Otro de los

retos fue dar con el *look' y con el ritmo acerta—

do. La inteligencia artificial nos daba el plano ou'<

ginal y el plano modificado, pero la mezcla de

estos dos se hizo a mano porque la IA no ofrecía

el resultado deseado. En todo este trabajo fue
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fundamental la labor de Alejandra Gómez Ló—

pez y Héctor Torres Villamil.

¿En qué otros proyectos trabajan con lA?

Prácticamente, en todos. La usamos principal—

mente a nivel de concepto. Cada uno nos ima—

ginamos unacosacuando alguien nos cuenta al—

go. Cada cual tiene en su cabeza una visión, y la

LA tiene la suya. El “concept artists' transmite a

la inteligencia artificial lo que un director o un

productor le ha sugerido y esta genera un pri—

mer esbozo que luego se va perfilando. El tra-

bajo manual de dibujar lo está haciendo la LA

mucho más rápido que nosotros. La empleamos

todos los días para transmitir ideas que luego

se puedan mostrar al director de una forma más

rápida. También la aplicamos en limpieza de

cremas, como por ejemplo hemos hecho en la

película “Menudas piezas”, de Nacho G. Velilla.

¿Puede coexistir esta tecnología con la mane-

ra tradicional de hacer películas?

De momento, totalmente. Aunque si que se em—

pieza a ver que se está generando video solo en

base 3 descripción, igual que ya se realiza con

imágenes. Eso será un primer paso para que se

creen planos desde cero. Si esto se mezcla con

una IA que crea guiones, dará origen a una nue—

va forma de hacer películas íntegramente con

IA. Es probable que dentro de dos o tres años,

como mucho,un usuario de una plataforma pue—

de crear su propia película sin guionistas, direc—

tores, actores, etc… Ahí es donde veremos qué

pasa. Existen leyes que empiezan a defender los

derechos de guionistas, actores... pero llegan tar—

de porque las IA llevan tiempo produciendo es-

te tipo de contenidos a partir de imágenes libres

de derechos para crear historias, Y este nuevo

material generado se emplea a su vez para se—

guir nutriendo a la [A, Es algo casi imparable.

¿Qué hueco quedará entonces para los artis-

tas y los creadores?

Sigo pensando que de alguna manera se encau—

zará. Quienes nos dedicamos a esta profesión

tenemos la necesidad de crear y de trabajar, de

llenamos la vida. Llevo 25 años en este y sigo

con ilusión todo el tiempo porque me gusta, es

muy vocacional. Los profesionales del cine va—

mos a mantener ese impulso creativo. Intento

ser positivo con la IAporque la historia demues—

tra que no se pueden frenar los avances. Siem—

pre parece que un salto da mucho miedo y que

se va a cargar el mundo. Sin embargo, aquí se—

guimos, de momento. Se trata también de que

todo esté bien regulado.

Entropy Studio es una empresa con ADN ara-

gonés que ha demostrado que desde lo local

se puede ser global. ¿Ha sido complicado man-

tenerse y abrirse el camino desde Aragón?

Hemos apostado por diferenciamos en nuestra

política y hacer las cosas fáciles. No somos neu—

rocirujanos, estamos en una posición en la que

nos debemos divertir e intentamos transmitir

eso tanto fuera como dentro de Entropy, sin de—

jar de ser serios y hacer bien nuestro trabajo. Es

importante recuperar la cercanía y la sencillez

que a veces se pierde en un mundo en el que pa—

rece que siempre tenemos que estar todos muy

serios y ser distantes. Decidimos darle la vuel—

ta a eso y está funcionando.

23 — ABRIL - 2024

(martes)

nº pagina: 77

Supl: -

 

Depende de

nosotros saber

usar la inteligen-

cia artificial y

modificar las

profesiones para

adecuamos a ese

nuevo escenario
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Deportes

 

 

CUANDO LAS

MAQUINAS

'METEN' GOLES

La inteligencia artificial y el análisis de datos se han colado en los clubes y de

portistas individuales. No, las máquinas aún no marcan goles físicamente. pero

están ayudando a hacerlo. Los entrenadores, los preparadores físicos y los diree»

tores deportivos usan estas tecnologias para las decisiones de su día a día

Texto: Javier L. Velasco

1 año pasado tuve cierto impacto una foto de la

zona de prensa del Camp Nou. En ella aparecían

ocho trabajadores del Manchester United alinea»

dos con el chándal del equipo y con un ordena—

dor cada uno. Eran los analistas de datos del club

inglés dispuestos a estudiar en directo el partie

de entre su equipo y el Barcelona, para escudri—

ñar cada factor () vaiiablc en busca de una clave

que pudiera ayudar al cuerpo técnico a la hora

de tomaruna decisión. No, las máquinas no ma:-

can goles, pero están ayudando a hacerlo.

La inteligencia artificial y el análisis de datos

están teniendo una implantación progresiva en

el mundo del deporte. El fútbol, el baloncesto,

el tenis, el ciclismo... aunque depende de países,

clubes y deportistas, quien más quien menos es-

tán metiendo estas tecnologías en su día a dia.

En lo que coinciden todos es en que su implan—

tación no ha hecho más que empezar. Eduardo

Peris, presidente del Consejo General de Cole—

gios Oñciales de Ingeniería Técnica en Infor—

mática. ha estudiado la implantación de la inte—

ligencia artificial en el deporte, y considera que

<<ha venido para quedarse». <<Va a explotar en to-

do el ámbitos deportivos, tanto en la alta com—

petición como en el nivel amateur. Requerirá

inversión y trabajo, pero tarde o temprano todo

el mundo se tendrá que adaptar».

Peris apunta que estas tecnologías están ayu—

dando a fichar: <<En base a los datos que se tie-

nen, se hace una percepción de cómo va a ser

ese deportista a corto y largo plazo, la capaci-
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((La inteligencia

artificial ha

venido al mundo

del deporte

para quedarse

y todos deberán

adaptarse a ella»

X

dad que va a tener para involucrarse o adaptar-

se a ese equipo». También se analizan los ren<

dimientos de los jugadores en el club, unos da—

tos que luego se aplican en <<entrenamientos y

dietas personalizadas». Por último, también sir—

ve para <<predec'u' tácticas o estrategias de los

contrarios y, así, poder adelantarte».

David Falcón, entrenador de fútbol regional,

es licenciado en Economía y está especializa—

do en métodos de predicción. Ha fundado una

empresa, MMS Sport, que trata de hacer mode—

los predictivos adaptados al fútbol. Sus poten—

ciales clientes van desde clubes de fútbol has-

ta casa de apuestas, pasando por agencias de

representación, entrenadores, direcciones de-

portivas... <<Minimizamos la incertidumbre en

la toma de decisiones», apunta Aunque losmo-

delos tienen un margen de error. y más en algo

tan imprevisible como el fútbol. tratan de orien—

tar sobre cuál puede ser la mejor decisión: ((Si

tienes que hacer un cambio, barajas altemaú—

vas, y quieres saber qué probabilidades de éxi-

to tienes en una u otra decisión».

El zaragozano Javier López Lafuente es ana—

lista de datos profesional, y se ha especializa—

do más por ocio que por oficio en el fútbol. Ex—

plica que los datos pueden servir para <<ahorrar

tiempo» a los analistas de vídeo de las direccio—

nes deportivas, haciendo filtrados previos con

los datos de los jugadores. Es decir, que si un

equipo busca un extremo izquierdo de unas ca—

racterísticas, la tecnología pueda sacar una lis—

ta ((de 20 030 jugadores» de entre los miles que

pueda haber. Incluso, en algunos clubes se tra—

baja para que la inteligencia artificial “lea' los

miles de informes propios de seguimiento a iu—

gadores, los analice, y saque ese listado de en—

tre la infomación de todos los oieadores y la

secretaría técnica del club.

En Aragón, este tipo de tecnología se está em—

pezando a implantar. En el Real Zaragoza se

usan diferentes fuentes de datos como Media—

coach, Wy$cout () Wimu, que aportan infoma—

ción sobre dos grandes ámbitos: los indicado

res táctico-técnicos y los datos físicos. Son un

apoyo tanto para la secretaría técnica como en

el cuerpo técnico, con el objetivo de mejorar el

entrenamiento diario y el plan de partido sema—

nal. Desde el club señalan que los datos, por sí

solos, no mejoran el rendimiento de los futbo-

listas, pero ayudan a tomar mejores decisiones

para llegar mejor preparados a los partidos. Se

le da muchaimportancia a la contextualización

del dato, ya que el rendimiento del equipo es un

aspecto muy complejo y multifactorial

En la SD Huesca la firma australiana Catapult

Sports analiza a diario aspectos como la distan—

cia, la velocidad o el número de sprints que rea—

lizan las jugadoras del equipo femenino, lo que

permite al cuerpo técnico controlar las cargas

en tiempo real y de esta manera reducir el ries—

go de dolencias y lesiones. Con 25 GPS, se pue

de hacer un seguimiento de las métricas de ren—

dimiento de cada jugadora.
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David Falcón entrenador de

fútbol, licenciado en Economía

y fundador de MMS Sport, que

hace modelos predictivos

adaptados al fútbol. F. JIMENEZ
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Ciclista barbastrense que pertenece

al Movistar Team desde 2020

((El 'big data' está cambiando el ciclismo,

pero no todo son números en este deporte»

 
El ciclismo actual no se entiende sin

el análisis masivo de datos. Controlar

la frecuencia cardiaca, el ritmo de pe—

daleo, la oscilación de la bicicleta o el

umbral de resistencia es fundamental

para mejorar el rendimiento. Sergio

Samitier se adapta a los nuevos tiem—

pos, pero sin volverse <<loco»

Texto: Javier Clavero

¿Hasta qué punto está relacionada la inteli-

gencia artificial (IA) con el ciclismo?

El vínculo es cada vez mayor. Este deporte ha

cambiado, pero no sé decir dónde puede es-

tar el límite. Los equipos —Movistar en mi ca-

so— controlan todo a través de datos que se su-

ben a una plataforma y son analizados por pro»

fesionales de la materia. Existen distintos pro-

gramas de “big data' para que, gracias a los re—

gistros de cada deportista. se pueda saber có—

mo es su rendimiento, su alimentación, su de5>

canso... Se intenta juntar toda la información

posible para ver en qué condiciones estamos.

pero no todo son números. Al final, es un ser

humano el que tiene que subirse a la bicicle>

ta y darle a los pedales.

¿Cuándo llegó el cambio?

Tc diría que en el año 2020. después de la pan»

demia de la ct)vid-19. Todo empezó a ser más

preciso, más analítico.

¿Siente más presión el deportista al estar tan

controlado?

Depende. Hay de todo. Hay quien lo lleva me-

jor y quien lo lleva peor. Yo, por ejemplo, pre—

fiero no volverme loco con tanto análisis. Por

suerte, tengo un entrenador que es de la vieja

escuela y me da algo más de libertad. No me

exige que lleve tanto control como otros com-

pañeros que si que son examinados continua»

mente.

Puede decirse que la tecnología no ha cam-

biado tanto sus hábitos.

Así es. Yo intento abstraerme un poco. Creo

que hay cosas que se pueden cuantificar pero

El aragonés Sergio

Samitier posa junto

a su bicicleta en el

centro de Huesca,

— antes de iniciar un

entrenamiento.

JAVIER NAVARRO

otras muchas que no. No somos máquinas y

entiendo que no es necesario estar continua—

mente pensando en esos controles: reloj, cata»

lizador de la orina, báscula... Tampoco suelo

entrenar con el parche que mide la glucosa en

sangre; tan solo lo utilicé durante dos sema—

nas. Soy de los que intenta imponer el sentido

común porque, de lo contrario, te puede esta»

Llar la cabeza. A veces me enfado con el reloj

porque me indica que he tenido un sueño po—

co profundo y, sin embargo. yo me he levanta—

do perfectamente descansado tras haber dor-

mido nueve horas.

¿Cuáles pueden ser los próximos avances

que lleguen al ciclismo en cuanto a inteligen-

cia artificial?

Está todo tan explotado que es complicado pro-

nosticar qué es lo siguiente que puede venir.

¿Crees que tanta estadística va contra el es-

pectáculo?

No, no, para nada. La actual, bajo mi punto de

vista, es la época más divertida de ciclismo. To-

do, gracias a fenómenos como Tadej Pogacar,

Mathieu Van der Peel… Nos han mal acostum-

brado porque antes las etapas llanas eran abu—

rridas y ahora no. Han hecho que parezca fá—

cil que haya ataques a cientos de kilómetros de

meta, cuando lo lógico sería que todo se resol-

viese al esprint. Llegará un día en el que no es»

tán y nos daremos cuenta delo complicado que

era lo que están haciendo.

Pero esto no está relacionado con el avance

tecnológico, sino con el talento de estos ci-

clistas.
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Por supuesto. Son unos auténticos monstruos.

Como te digo, estamos en una época enla que

han coincidido varios talentos que después ex-

trañarcmos muchisimo. Hay que valorar lo que

están haciendo porque es una locura. Una au-

téntica barbaridad.

¿Cuál es el equipo ciclista que más utiliza el

'big data"?

A día de hoy, te diria que el Jumbo (ahora Vis4

ma—Lease). Lo tienen todo muy desarrollado y

medido. Hacen concentraciones en altura para

comprobar cómo responde cada cuerpo y des—

pués sacan infinitas conclusiones. Nosotros

—Movistar Team— tenemos un “big data' que, a

partir de cierta altura. indica el porcentaje de

rendimiento que pierde el ciclista. Nuestros

preparadores también cuantiñcan cómo vamos

bajando el rendimiento conforme avanza el

ejercicio. Después, todos esos datos son cruza—

dos y comparados con la media del equipo. De

esta forma, al ver que a partir de los 1.000 me-

tros perdernos más potencia que el resto, nos

pueden recomendar que entrenemos más en

altura, en alta montaña. o en circunstancias ad<

versas. Es una forma de conocer nuestras debi—

lidades para que luego podamos potenciadas

con entrenamientos específicos.

¿El Movistar Team, al estar tan vinculado a la

tecnología por su idiosincrasia, hace más hin-

capié en los avances?

Es cierto que tenemos más medios. pero pien<

so que todavia se podrían explotar más. Al ser

una empresa tecnológica tan potente, podría-

mos tener eln1cior'big data' del pelotón; pero

tampoco hay que olvidar que, al fin y al cabo,

Telefónica (por Movistar) solo es un patrocinio.

Aproximadamente, ¿cuántas personas tienen

dedicadas al “big data' en su equipo?

Diría que unas seis o siete. Todos los entrena—

dores están vinculados de una forma u otra al

proceso de mediciones.

¿Cree que en un futuro se podrían incorporar

estas mejoras al ciclismo amateur 0 las ve ex-

clusivamente para los profesionales?

En factores de rendimiento creo que sí que se

irán copiando los avances. Hay muchos de—

portistas amateur que ya contratan nutricio-

nistas u otros especialistas dedicados a la me—

jora de su rendimiento, pero lo que esla inte—

ligencia artificial en si, en cuanto a datos cru-

zados, es más complicado que se aplique a

esos niveles.

También se está usando la IA a nivel de pro—

tección, para alertar de la presencia de ciclis-

tas en túneles que son muy largos.

Si, y ahí también es importante que se vaya

mejorando gracias a estos novedosos siste—

mas. Considero que el ciclismo actual está

muy avanzado en algunos aspectos, pero en

otros. como la seguridad, todavia queda mu—

cho por hacer. Habrá que ver cómo evolucio»

namos en ese sentido en los próximos años; y

también habrá que ver cómo cambia todo el

tema mecánico. Quizá veamos una bicicleta

que funciona únicamente con un piñón y se

va adaptando al terreno y la cadencia, al esti—

lo del rodillo, que vas con un piñón y se va en-

dureciendo.
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Intento aplicar

el sentido

común a tanto

avance. Creo

que hay aspec-

tos que se pue-

den cuantificar

y otros que no
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X—

Muchos elementos del proceso

creativo van a verse alterados

 

n 1845, Ada Lovelace, que

se consideraba a si misma

<<cienn'ñca. poetisa (sic) y

analista metafísica», y

que calificó su trabajo co

mo <<ciencia poética», es—

cribió en la primera de

sus notas a la traducción

inglesa del artículo del

italiano Luigi Menabrea

sobre la máquina analítica de Babbage: <<Teje pa—

trones algebraicos igual que el telar ]acquard te-

je flores y hojas». Un par de años antes le había

comentado al propio Charles Babbage en una

carta: <<Suponiendo, por ejemplo, que las rela—

ciones fundamentales de los sonidos tonales en

la ciencia de la armonía yde la composición mu—

sical fueran susceptibles de tal expresión y ta—

les adaptaciones (se refiere a su representación

mediante símbolos lógicos). la máquina podría

componer elaboradas y científicas obras musi—

cales de cualquier grado de complejidad».

Es la reflexión de alguien que, en pleno esta—

llido de la transformación industrial, compren—

de el pensamiento matemático como un <<razo-

namiento extendido más allá del cálculo», co-

noce los recíprocos aportes entre ciencia. tec»

nologia y cultura, y cómo estos mismos hallan

su correspondencia en la sociedad y la transfor-

man

<<Mis robots más recientes utilizan redes neu—

ronales de aprendizaie profundo, inteligencia

artificial, circuitos de retroalimentación y crea—

tividad computacional para tomar una sorpren—

dente cantidad de decisiones estéticas indepen—

dientes», explica en su web Pindar Van Arman,

un pintor que construye y codifica él mismo los

robots con cuya colaboración experimenta acer»

ca de la creatividad, consiguiendo obras genui»

namente originales, intemacionalmente reco—

nocidas (https://cloudpainter.com). La preocu-

pación filosófica y estética de Van Arman y

otros artistas que trabajan hoy con inteligencia

artificial conecta claramente con la de Ada Lo—

velace, al intuir las posibilidades de la compu—

tación, hace casi dos siglos. Es la vanguardista

tradición en la que se inscribe también el libro

construido por Ion-ge Carrión/Taller Estampa/

GPT—2 y 3, “Los campos elcctromagnéticos. Teo—

rias y prácticas de la escritura artificial“, en cu—

ya primera parte (elaborada por el escritor hu-

mano) leemos: <<Los algoritmos predictivos nos

 

 

X—
introducen en la escritura que se produce —lite—

ralmcntc— en el futuro... construye oraciones

mediante la predicción de un horizonte posible.

De puras matemáticas creando palabras en

tiempo real, de pura alquimia algoritmica (…)

constituyen el banco de pruebas de la poesía, la

ficción o el ensayo del porvenir».

Comprender colaborativa y creativamente la

IA y sus procesos es crucial. De que lo hagamos

o no dependerá en el futuro nuestra posición

como humanos respecto a su gran capacidad de

gestión y resolución. No hace falta recurrir a la

autoridad de grandes referentes del pensamien—

to (Heidegger, Simondon) para explicar hoy que

cultura y tecnología han caminado juntas a lo

largo de la Historia, aunque hayamos atravesa—

do etapas académicas e institucionales de un

abordaje disociado entre letras y ciencias, que

en absoluto se corresponde con la experiencia

humana. En nuestro mundo esto ya no es posi—

ble. De hecho, la experiencia humana se produ—

ce ya en entom05 donde el mundo físico y el di—

gital confluyen casi orgánicamente, () al menos

se interrelacionan tan estrechamente que la fi-

losofia y el arte han empezado a reflexionar res—

pecto a la ontología de una vida digital (Yuk Hui,

“Sobre la existencia de los objetos digitales”), la

cual únicamente podemos construir y habitar

en colaboración con los algoritmos y la inteli-

gencia artificial.

Etopia Centro de Arte y Tecnología (eto-

pia.es) organizó, en septiembre de 2021, una ex—

posición —*VisionarlAs'— con un punto de vista

muy interesante: cómo la mirada de las máqui—

nas sobre el mundo está influyendo en nuestra

mirada humana. También en 2022, Botto, un al—

goritmo-artista entrenado por Mario Klinge—

mann, que conecta el arte generativo y el arte

descentralizado, al someter sus propuestas a la

elección de un público constituido en comuni-

dad co—creativa, inauguró la Sala Virtual de Eto—

pia.

En este tiempo de transición son muy impor-

tantes los espacios sociales colectivos que hagan

visible y accesible el pensamiento crítico que la

actividad artística introduce en los procesos de

trabajo y conocimiento con las inteligencias ar—

tiñciales. más allá de requerimientos económi—

cos y tecnocráticos, a los que aparecen ligados

los más evidentes riesgos inmediatos de la ex—

tensión de las IA como sistema universal, tam—

bién en el ámbito artistico (derechos de autor,

falsificaciones, canales de comercialización, ca—

lidad, etc.). A ellos habrá que encontrar solucio—

nes mediante nuevas fórmulas y normativas. Y

también para esto necesitamos imaginación de

calidad, porque muchos de los que creemos ele—

mentos inamovibles en el proceso creativo van

a verse alterados a la par que otras experiencias

individuales y sociales. Afrontar el futuro está

en la naturaleza de la propia aventura artística,

y sería mejor que en esta revolución anunciada

fueran los propios creadores quienes con valen—

tía caminaran por delante.

Luisa Miñana es escritora

 

   


